
Usuários das praias pessoenses têm procurado se proteger dos raios solares que neste verão parecem estar mais intensos; a preocupação é preservar mais a saúde. Página 5

Banhistas se protegem da intensidade solar
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Pessoense paga quase um 
dólar para andar de ônibus
Nos últimos seis anos, prefeitura da capital vem reajustando o valor das passagens de ônibus sempre acima da inflação. Página 5

Usuários reclamam falta de 
médicos e energia em USFs

Fisioterapia: Trauma realiza 
mais de 175 mil atendimentos

Escolas Cidadãs Integrais 
da PB terão nova disciplina

Polícia prende suspeito de 
matar ator em João Pessoa

Placas de publicidade em 
esquinas vão ser retiradas

Moradores do bairro do Roger denunciam falta de 
médico na Unidade de Saúde da Família III e da falta 
de energia elétrica em outras duas USFs. Página 7

Número de atendimentos fisioterápicos aumentou 2% em 
2018 na unidade de saúde em relação a 2017, quando 
foram realizados mais de 171 mil procedimentos. Página 4

Secretaria de Estado da Educação e Ciência e Tecno-
logia vai implantar a disciplina ‘Colabore e Inove’, 
fruto do Programa Gira Mundo Finlândia. Página 8

Após um trabalho de buscas que durou mais de 72 horas, a 
Polícia Militar conseguiu imagens de câmeras de segurança 
e prendeu suspeito de matar ator na capital. Página 6

Depois do fim de contrato entre prefeitura e empresa, placas 
de publicidade instaladas nas esquinas de João Pessoa 
deverão ser retiradas até final de fevereiro. Página 7

ParaíbaFoto: Evandro Pereira

Acidentes colocam 
em risco segurança 
de trabalhadores

Ingressos na Copa 
América custarão 
até R$ 890,00

Queda em altura, choque elétrico e 
soterramento são os maiores fatores 
de risco à segurança do trabalhador do 
setor da construção civil.   Página 18

Torneio será realizado entre os meses de 
junho e julho em cinco cidades brasileiras 
e o bilhete mais caro deverá chegar 
ao valor de R$ 890,00.   Página 24

Lia de Itamaracá 
chega aos 75 anos 
e ganha festa que 
durará 24 horas
Programação oficial da festa 
em homenagem à cirandeira 
vai durar um dia todo, nesta 
sexta-feira, na cidade de Recife, 
em Pernambuco. Página 12

2o CadernoFoto: Divulgação

Nos Bancários. Banda Gatunas faz show 
autoral em João Pessoa, a partir das 
20h30, no Recanto da Cevada, e lança 
single ‘Negra de Ginga’. Página 9
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A entrevista que o governador da 
Paraíba, João Azevêdo (PSB), concedeu, 
esta semana, ao jornal Folha de S. Paulo, 
repercutiu positivamente devido à cla-
reza de propósitos e à firme serenidade, 
manifestadas pelo gestor socialista, no 
que diz respeito aos assuntos abordados, 
seja de interesse local, seja nacional. Entre 
os temas, a forma de oposição ao governo 
do presidente Jair Bolsonaro (PSL) e a im-
portância da segurança hídrica e do equi-
líbrio fiscal, para o Estado.

No caso do governo Bolsonaro, João 
defende que a oposição precisa definir 
manifestamente suas demandas em rela-
ção ao Palácio do Planalto, e colocar o time 
em campo o mais rápido possível. Mesmo 
diante de uma situação em que há mais 
discurso que ação, é necessário colocar as 
cartas na mesa, sem medo de retaliações, 
tendo em vista que, no regime democráti-
co, divergências políticas e compreensões 
diferentes não podem corromper o espíri-
to republicano. 

A palavra união, ao que tudo deixa 
transparecer, tem muito peso na manei-
ra de agir e pensar do governador parai-
bano. Na avaliação que João fez das elei-
ções presidenciais do ano passado, por 
exemplo, a discórdia da esquerda teria 
sido a causa principal do resultado des-
favorável às forças progressistas. Em 
política, levando em conta a interpreta-
ção dos fatos pelo governador, o resulta-
do, quando a imodéstia prevalece sobre 

os interesses do país, é negativo.
No caso da Paraíba, João conhece tão 

bem a realidade do seu Estado, que nin-
guém de fora precisa dizer, para ele, o que 
traz ou não benefícios para o povo parai-
bano. No caso da segurança hídrica, me-
lhor que investir altas somas em projetos 
de dessalinização da água do mar, muito 
mais eficaz e barato é concluir as obras de 
transposição do rio São Francisco. A so-
lução para o problema, portanto, depende 
menos do mar, e mais do “Velho Chico”.

Se o tópico é orçamento, João mantém 
o mesmo diapasão. Todo o planejamento 
estadual é formulado em cima do que se 
arrecada. Ou seja, as despesas não podem 
se igualar ou ultrapassar a receita. É o caso 
dos duodécimos do Judiciário, do Ministé-
rio Público, da Assembleia Legislativa, do 
Tribunal de Contas, da Defensoria Pública. 
Os repasses estão atrelados à arrecada-
ção. “Se não tem aumento de receita, não 
podemos aumentar a despesa”, sintetiza.

Embora a população tenha, diga-se 
assim, experiência prática e teórica com 
João, considerando, no primeiro caso, 
sua atuação como diretor e secretário 
em prefeituras e na administração es-
tadual, e, no segundo, sua candidatura 
(vitoriosa) ao Governo do Estado, dá 
alento vê-lo dando esses primeiros - e 
acertados, - passos na condução do des-
tino da Paraíba. Os atos em sintonia com 
as palavras. A Paraíba fez bem em não 
arredar os pés deste caminho.
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Equilíbrio

Em um momento 
onde falamos muito 
sobre inovação, pen-
samento disruptivo, 
mudança de mindset, 
questiono se os depar-
tamentos jurídicos das 
empresas estão pre-
parados para absorver 
todas as possibilidades 
geradas pela tecnologia 
no mercado jurídico.

A inovação no de-
partamento jurídico é 
medida que se impõe e a expansão no 
mercado de LAWTECHS, especialmen-
te após a implantação do processo ele-
trônico no Brasil, vem demonstrando 
que estamos caminhando para o uso 
da tecnologia no mundo jurídico.

Para quem não sabe, as lawtechs 
ou legaltechs são abreviação de Legal 
Technology – law (advocacia) e tech-
nology (tecnologia), são empresas que 
desenvolvem soluções para facilitar 
a rotina dos advogados, conectar ci-
dadãos ao direito e mudar a forma de 
atuação do Poder Judiciário.

Assim como as fintechs – financial 
(finanças) e technology (tecnologia) – 
fizeram com o setor financeiro e ban-
cário no Brasil, as lawtechs já revolu-
cionam o mercado jurídico.

No Brasil, em 2017, foi criada uma 
entidade congregando as empresas 
que desenvolvem tecnologia e ino-
vação na área jurídica, a Associação 
Brasileira de Lawtechs e Legaltechs 
(AB2L).

O objetivo desta entidade é apoiar 
a inovação integrando profissionais 
da área tecnológica e jurídica, além de 
produzir estudos e pesquisas que for-
neçam informação relevante ao mer-
cado e atuar junto à administração pú-
blica para estimular a adoção de novas 

ferramentas e tecnologias.
Pesquisa recente pro-

duzida pela AB2L mostrou 
que 95% dos escritórios de 
advocacia estão abertos às 
inovações que solucionem 
seus problemas e 62% já 
procuram serviços custo-
mizados de tecnologia.

recentemente, em São 
Paulo, foi inaugurada a Fu-
ture Law Innovation Cen-
ter, com foco nas lawte-
chs, startups de tecnologia 

com atuação no campo do direito. O 
centro é o primeiro a ser patrocinado 
pela Thomson reuters na América do 
Sul, mas existem outros seis centros 
de inovação apoiados pela empresa e 
espalhados pela Ásia, Europa e Esta-
dos Unidos.

Ainda teremos muitos desafios 
pela frente, visto o tradicionalismo da 
nossa profissão, ou mesmo a cultura 
da empresa, mas é fundamental que 
os gestores já estejam alinhados com 
as novas possibilidades.

Problemas que antes era difíceis 
de serem solucionados, ficaram no 
passado, ultrapassados pelos avanços 
da tecnologia. Um bom exemplo disso 
são as revelias causadas pelo recebi-
mento de citações em filiais ou lojas 
das grandes empresas.

Hoje, já é possível contratar um 
sistema que monitora, 24 horas por 
dia, a distribuição de ações nos Tri-
bunais brasileiros. Com é possível ter 
ciência da demanda antes mesmo do 
recebimento da citação, permitindo 
uma análise mais detalhada para rea-
lizar uma boa defesa ou acordo, além 
de extinguir as revelias, uma imen-
sa fonte de problemas para departa-
mentos jurídicos e escritórios de ad-
vocacia.

Artigo

O jurídico das empresas

Luiz Felipe Tassitani
wparron@sompo.com.br

Ainda teremos muitos 
desafios pela frente, visto 

o tradicionalismo da 
nossa profissão, ou 
mesmo a cultura da 

empresa, mas é 
fundamental que os 
gestores já estejam 

alinhados com as novas 
possibilidades  
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Foi realizada ontem de manhã a sessão 
pública de identificação e disculgação das 
notas da prova escrita discursiva do XV 
Concurso para Promotor de Justiça Subs-
tituto do Ministério Público da Paraíba. 
No dia 7 de março, será publicado o re-
sultado da prova escrita e a convocação 
para inscrição definitiva, exames de saú-
de e psicotécnico.

O Prêmio Escola de Valor con-
templa com o 14º salário todos 
os funcionários das escolas pre-
miadas. Já o Prêmio Mestres da 
Educação possibilita que profes-
sores com projetos premiados 
sejam beneficiados com o 14o 
salário e, caso estejam lotados 
nas escolas já contempladas 
com o Escola de Valor, também 
recebem o 15o salário referente 
a este prêmio.

A Vara de Entorpecentes de João Pessoa 
atingiu a Meta 2 do Conselho Nacional de 
Justiça referente ao ano de 2018. Foram 
identificados e julgados, até o dia 31 de 
dezembro, 80% dos processos distribuídos 
para a unidade. De um total de 322 ações, 
259 foram julgadas, restando apenas 63 
para zerar o acervo. 

entorpecentes

professor 3

LIcItAÇÃo, contrAtos e conVÊnIos

professor 1 professor 2

cLImA pesAdo nA Apex

Desde o dia 1o, o piso salarial 
do magistério está valendo 
R$ 2.557,74, um aumento de 
4,17%. O valor corresponde ao 
vencimento inicial dos profissio-
nais do magistério público da 
educação básica, com formação 
de nível médio, modalidade nor-
mal, jornada de 40 horas sema-
nais. De acordo com o MEC, esse 
formato para correção do piso 
salarial é utilizado desde 2010.

Na Paraíba, os professores  e 
demais profissionais da edu-
cação também podem con-
tar com o 14o e 15o salários, 
pagos por meio dos prêmios 
Escola de Valor e Mestres da 
Educação, respectivamente. 
Promovido pelo Governo do 
Estado, os prêmios fomentam, 
selecionam e valorizam práti-
cas pedagógicas e experiências 
administrartivas exitosas.

A Escola de Contas Conselheiro Otacílio Silveira (Ecosil), do Tribunal de Contas da Paraíba, está com 
inscrições abertas para  o curso sobre “Licitações, Contratos e Convênios” destinado a agentes pú-
blicos, por meio do Projeto Ensino a Distância (EAD). A capacitação será ministrada pelo auditor de 
contas pública, aposentado do TCE, José Lusmá Felipe dos Santos (Poty). As matrículas serão feitas 
até o dia 15 de janeiro e a inscrição é gratuita. As aulas começam em 21 de janeiro.

concurso no mppb

Um fato inusitado ocorreu em Brasília ontem. Após ter seu “pedido de demissão” anunciado 
pelo ministro das Relações Exteriores, Ernesto Araújo, o presidente da Agência de Promoção de 
Exportações e Investimentos (Apex), Alex Carreiro, trabalhou normalmente no órgão ontem. Na 
noite da quarta-feira, o ministro afirmou, em sua conta no Twitter, que Carreiro tinha pedido 
demissão do cargo. Mas pouco depois, a revista digital Crusoé revelou, por meio de uma troca de 
mensagens entre os dois, que Ernesto forçou a demissão de Carreiro. Segundo o presidente da 
Apex, o ministro não tem poder para demiti-lo. Essa decisão, segundo ele, só pode ser tomada 
pelo presidente Jair Bolsonaro. A nomeação de Carreiro para comandar a Apex era criticada por 
diplomatas do Itamaraty, que questionavam o seu pouco conhecimento da língua inglesa e a fal-
ta de experiência para exercer o cargo. Em nota, a agência afirma que Carreiro foi nomeado pelo 
presidente e que cumpriu normalmente sua agenda durante o dia. Tudo indica que o ministro 
Ernesto Araújo vai ter que engolir a vergonha da demissão que foi sem nunca ter sido.
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Ação do Governo do Estado oferece aos jovens, durante todo mês de janeiro, atividades artístico-desportivas

Jovens e adolescentes em 
cumprimento de medidas nas 
unidades socioeducativas de 
João Pessoa estão participando 
da segunda edição do Projeto 
“Circuito Verão Jovem”. A ini-
ciativa do Governo do Estado, 
por intermédio da Secretaria 
de Estado do Desenvolvimen-
to Humano, Secretaria de Es-
tado da Educação e Fundação 
Desenvolvimento da Criança e 
Adolescente “Alice de Almeida” 
– Fundac, inclui uma vasta pro-
gramação iniciada no último 
dia 3 e segue até o dia 31 nas 
cinco unidades da capital.

O projeto, que visa suprir 
a lacuna das férias escolares, 
oferece durante todo mês de 
janeiro atividades artístico-
desportivas aos socioeducan-
dos da Escola Socioeducativa 
Cidadã Integral.  São oficinas, 
recreações e gincanas. “Assim 
o famoso mês de férias ganha-
rá um novo caráter ocupacio-
nal com o envolvimento de 
diversos profissionais como 
educadores, agentes socioedu-
cativos, oficineiros, técnicos, 
assistentes sociais e psicólo-
gos”, explicou o coordenador 
do Eixo Esporte Cultura e La-
zer, Nilton Santos.

Para Nilton, o objetivo 

Socioeducandos participam
do “Circuito Verão Jovem”

Editoração: Klécio BezerraEdição: Renata Ferreira

Internet nos negócios

Planejamento e organização 
ajudam a minimizar riscos

Seja para apresentar ao 
público produtos e serviços, 
realizar vendas ou intera-
gir com clientes, a internet 
e suas ferramentas se tor-
naram indispensáveis no 
universo dos negócios nos 
últimos anos, especialmente 
para os pequenos empreen-
dimentos que buscam visi-
bilidade para ingressar e se 
consolidar no mercado.

Embora sejam bas-
tante acessíveis e ofereçam 
uma série de novas possi-
bilidades, essas ferramen-
tas, especialmente as redes 
sociais, precisam ser utili-
zadas de forma estratégica 
para que possam contribuir 
efetivamente com o sucesso 
de um negócio. Para isso, 
é fundamental adquirir 
conhecimentos prévios e 
planejar a atuação online, 
evitando que potenciais 
aliadas às redes sociais e de-
mais ferramentas da inter-
net passem a ser a origem 
de críticas e problemas.

De acordo com a analis-
ta do Sebrae Paraíba, Nelija-
ne Ricarte, antes de oferecer 
a possibilidade de compra 
através da internet ou criar 
perfis em redes sociais o 
empreendedor precisa estar 
preparado para atender as 
demandas que vão surgir e 
definir quais são seus objeti-
vos e limites de atuação.

Quando isso não acon-
tece, problemas como a in-
disponibilidade recorrente 
de produtos, a limitação de 
opções de pagamento, difi-
culdade logística e a demora 
em responder mensagens 

que solicitam mais informa-
ções ou esclarecimento de 
dúvidas podem se transfor-
mar em críticas e avaliações 
negativas realizadas nas pró-
prias plataformas digitais, 
que costumam ser analisa-
das e levadas em conside-
ração por novos visitantes e 
potenciais clientes.  

“Quando eu coloco pro-
dutos ou serviços para serem 
vendidos através dos meios 
digitais, é importante estar 
preparado para atender a 
demanda, ou especificar até 
onde vai a minha capacidade 
de atendimento. Seja para o 
e-commerce ou para as redes 
sociais, é importante ter uma 
boa logística para atender o 
cliente, diante das expectati-
vas do público que eu quero 
atingir”, pontuou Nelijane.

Outro ponto importan-
te para evitar avaliações ne-
gativas, e contribuir com a 
construção de uma imagem 
positiva da marca e da sua 
relação com o público, é ter 

em mente que o atendimen-
to online deve ter a mesma 
qualidade do presencial.

“Apesar de ser online, o 
serviço requer os mesmos 
cuidados de um atendimento 
presencial. Ele precisa encan-
tar o cliente. Se, por exemplo, 
ele faz contato comigo e eu 
não consigo responder no 
tempo hábil que é exigido em 
um canal eletrônico, então é 
necessário repensar as es-
tratégias”, afirmou a analista 
do Sebrae, ao lembrar que os 
produtos e serviços devem 
ser bem apresentados, de 
forma clara e objetiva.

Além dos riscos que es-
tão relacionados com o de-
sempenho e a imagem de um 
negócio na internet, Nelijane 
também chama a atenção 
dos empreendedores para a 
importância da segurança. “É 
importante ter cuidado e se 
precaver nesse processo de 
compra e venda para não cor-
rer o risco de ser lesado pelo 
consumidor”, acrescentou.

Diretoria e conselheiros do 
Sebrae-PB são empossados

Justiça Federal começa a
inspecionar Varas no Estado

O Sebrae Paraíba reali-
za hoje, às 17h, a solenida-
de de posse do presidente 
do Conselho Deliberativo 
Estadual e dos integrantes 
da Diretoria Executiva e do 
Conselho Fiscal da insti-
tuição, eleitos para o qua-
driênio de 2019 a 2022. O 
evento será realizado no 
auditório do Centro de Edu-
cação Empreendedora do 

Sebrae Paraíba, localizado 
no Bairro dos Estados. O 
Conselho Deliberativo Es-
tadual será presidido por 
José Marconi Medeiros. 
Como diretores executivos 
da instituição, foram recon-
duzidos Walter Aguiar, na 
superintendência; Luiz Al-
berto Amorim, como diretor 
técnico; e João Monteiro da 
França Neto, como diretor 

de administração e finanças. 
Os membros do Conse-

lho Fiscal que serão empos-
sados durante a solenidade 
são: Agenor Augusto de Al-
buquerque, Marcelo Alves 
de Oliveira e Sílvio Marcos 
Lima, como titulares; Ale-
xandre Bento de Farias, 
Chateaubriand Pinto Ban-
deira e Fábio da Rocha Oli-
veira, como suplentes.

A Justiça Federal na Pa-
raíba (JFPB) começará, ainda 
neste mês, a inspecionar as 
Varas que compõem a Seção 
Judiciária do Estado, confor-
me o Edital nº 11/2018, que 
prevê as vistorias programa-
das para este ano. Os traba-
lhos serão iniciados em Mon-
teiro e seguem até junho.

No período de inspeção, 
não haverá interrupção da 
distribuição, no entanto se-
rão suspensos o atendimen-
to às partes, os prazos pro-
cessuais e a realização das 
audiências. Serão atendidos 

CALENDÁRIO DE FISCALIZAÇÃO
n 29/1 a 1o de fevereiro: 11a (Monteiro)
n 4 a 8 de fevereiro: 7a (João Pessoa)
n 18 a 22 de março: Turma Recursal (João Pessoa) e 
15a (Sousa)
n 25 a 29 de março: 4a (Campina Grande)
n 1o a 5 de abril: 6a e 10a (Campina Grande); 13a (João 
Pessoa); 14a (Patos)
n 6 a 10 de maio: 1a, 2a e 5a (João Pessoa); 9a (Campina 
Grande); 12a (Guarabira)
n 3 a 7 de junho: 3a (João Pessoa) e 8a (Sousa)
n 10 a 14 de junho: 16a (João Pessoa)

somente os casos urgentes 
(pedidos, ações, procedimen-
tos e medidas), destinados a 

evitar perecimento de direi-
tos ou assegurar a liberdade 
de locomoção.

Novas ferramentas 
precisam ser
utilizadas de forma 
estratégica para que 
possam contribuir 
com o sucesso
da empresa

Foto: Reprodução/internet

Walter Aguiar, superintendente, Luiz Alberto Amorim, diretor técnico, e João Monteiro, diretor de administração e finanças

Foto: Divulgação

central desse projeto é tam-
bém estimular a convivência 
pacífica dos jovens inter-
nos, bem como promover o 
bem-estar e a saúde mental 
e física de cada um. “Com 
esse projeto, buscamos des-
pertar habilidades e valores 
necessários para que esses jo-
vens em formação se tornem 
cidadãos integrais, conscien-
tes e dispostos a assumir uma 

conduta protagonista ao lon-
go das suas vidas”, ressaltou.

O presidente da Fundac, 
Noaldo Meireles, disse que o 
projeto Circuito Verão serve de 
termômetro de sintonia na exe-
cução das atividades, pois en-
volve os profissionais da coor-
denação de esporte, cultura e 
lazer bem como as direções das 
unidades, coordenação de se-
gurança, de transporte, etc.

Flor de Lírio
Para Elida Sousa, uma das 

coordenadoras do Grupo Fol-
clórico Flor de Lírio, essa foi 
uma experiência com profun-
do significado de socialização 
para os socioeducandos, tendo 
em vista a importância de po-
der ensinar os valores cultu-
rais de nossa terra por meio da 
ciranda, coco e outros ritmos 
nordestinos. “Dançar com eles 

e escutar as suas experiências 
passadas na infância quando 
dançavam, brincavam, traz a 
essência do sentido de suas 
vidas. É o autoconhecimento 
através da força das artes”.

O agente Francisco Sousa 
também se identificou mui-
to com a atividade do projeto. 
Após apresentação da ciran-
da, do forró e do coco, com o 
Grupo Flor de Lírio, no CEA/

JP, ele disse que essa é a ver-
dadeira socioeducação. “To-
dos construindo juntos, numa 
igualdade social, a verdadeira 
socioeducação. Ficamos emo-
cionados. Estamos no caminho 
certo”, disse.

Ontem, simultaneamente 
nas cinco unidades socioedu-
cativas, aconteceram ativida-
des artísticas e esportivas, com 
destaque para o renomado 
grupo folclórico Flor de Lírio, 
que fez uma bela apresentação 
no CEA/JP. Nessa ação execu-
tada pela Diretoria Técnica da 
Fundac, por meio das coorde-
nações de eixos, está prevista 
uma série de atividades de es-
portes, artes e lazer.

“Para aquecer os corações 
dos jovens, o Circuito Verão 
Jovem misturou diversão com 
aprendizado de vida”, disse Nil-
ton, ressaltando que foi preciso 
aliar educação, saúde, esportes 
e artes com o sentimento de 
pertencimento à sociedade. 
Nesse contexto estão previstas 
atividades externas de espor-
tes e cultura, através de excur-
sões pedagógicas ao teatro, 
cinema, planetário, ginásios e 
museus como uma forma de 
apresentar as instituições cul-
turais acessíveis à população.

Projeto visa suprir a lacuna das férias escolares e realiza oficinas, recreações e gincanas para os jovens internos nas cinco unidades socioeducativas da capital

Foto: Secom-PB
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Valor está em R$ 2.557,74 e corresponde ao vencimento inicial dos profissionais do magistério público da Educação Básica

Desde o dia 1º, o piso 
salarial do magistério está 
em R$ 2.557,74, o que repre-
senta um aumento de 4,17%, 
segundo o Ministério da Edu-
cação (MEC).

O valor corresponde 
ao vencimento inicial dos 
profissionais do magistério 
público da Educação Básica, 
com formação de Nível Mé-
dio, modalidade normal, jor-
nada de 40 horas semanais.

De acordo com o MEC, 
esse formato para correção 
do piso salarial é utilizado 
desde o ano de 2010.

Cursos de graduação 
Cursos de graduação 

presenciais poderão ofertar 
até 40% das aulas a distân-
cia. O limite anterior era de 
20%. A medida está previs-
ta em portaria publicada  
no Diário Oficial da União 
pelo Ministério da Educação 
(MEC). A medida não vale 
para cursos da área da Saúde 
e de Engenharia.

A portaria estabelece que 
os estudantes devem ser in-
formados pelas instituições de 
Ensino Superior que parte do 
curso presencial será ministra-
da a distância. As instituições 
devem detalhar, de maneira 
objetiva, as disciplinas, conteú-
dos, metodologias e formas de 
avaliação dessas aulas.

Além disso, mesmo que 
sejam ministradas em for-
mato de educação a distân-
cia (EaD), as avaliações e as 
atividades práticas exigidas 
devem ser realizadas presen-
cialmente na sede ou em al-
gum dos campi da instituição 
de ensino.

De acordo com a porta-
ria, para ofertar até 40% da 
carga horária do curso a dis-
tância, a instituição de En-
sino Superior deve cumprir 
alguns requisitos como estar 
credenciada junto ao MEC 
nas modalidades presencial 
e a distância e ter um con-
ceito institucional (CI) igual 
ou superior a 4. O curso que 
terá parte das aulas a distân-
cia deve ter Conceito de Cur-
so (CC) igual ou superior a 4. 
Ambos conceitos são calcu-
lados a partir de avaliações 
do MEC e seguem uma escala 
que vai de 1 a 5.

A instituição deve ainda 
ter um curso de graduação 
na modalidade a distância, 
com CC igual ou superior a 
4. Esse curso deve ser equi-
valente, ou seja, ter a mesma 
denominação e grau, a um 
dos cursos presenciais ofer-
tados pela instituição.

Para as instituições que 
não cumprem esses requisi-
tos, o limite da oferta de EaD 
em cursos presenciais segue 
sendo de até 20% da carga 
horária total do curso.

Da Agência Brasil

Piso salarial para o magistério 
é reajustado em 4,17% no país

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Fisioterapia

Serviço do Hospital de Trauma de JP 
realiza mais de 175 mil atendimentos

O Serviço de Fisioterapia 
do Hospital Estadual de Emer-
gência e Trauma Senador 
Humberto Lucena e Hospital 
de Traumatologia e Ortope-
dia(Htop), ambos localizados 
em João Pessoa, realizou mais 
de 175 mil atendimentos, em 
2018, uma média de 14.405 
procedimentos mensais. Os 
registros se referem à fisiote-
rapia motora e respiratória, 
além das avaliações.

De acordo com os dados, 
o número de atendimentos 
fisioterápicos aumentou 2% 
nas unidades de saúde, em 
relação a 2017, quando foram 
realizados mais de 171 mil 
procedimentos. O serviço de 
Fisioterapia assiste todas as 
unidades do hospital, como 
por exemplo, Unidade de Te-
rapia Intensiva (UTI), enfer-
marias e Unidade de Trata-
mento de Queimados (UTQ). 

Segundo a coordena-
dora da Fisioterapia, Kamila 
Marinho, no ano passado, foi 
investido massivamente na 

Laboratório fez mais de 540 mil exames em 2018
O Laboratório de Análises 

Clínicas é um dos pilares funda-
mentais de apoio ao diagnóstico 
médico, por isso é de suma im-
portância dentro de uma unida-
de hospitalar. Em 2018 foram 
realizados 544.520 exames, uma 
média de mais de mil exames 
ao dia, no Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma Senador 
Humberto Lucena e o Hospital de 
Traumatologia e Ortopedia da Pa-
raíba, ambos localizados em João 
Pessoa. Estes números deram à 
instituição o título de excelência 
pelo Programa Nacional de Con-
trole de Qualidade (PNCQ) pela 
quinta vez consecutiva. 

Segundo a coordenadora do 
Laboratório, Francisca Estrela, as 
conquistas atuais se refletem muito 
nos investimentos que o Governo 
do Estado realizou dentro do Hos-
pital de Trauma. “Não podemos 

deixar de mencionar períodos an-
teriores que existiam dificuldades 
extremas, quando não tínhamos 
condições mínimas de cumprir nos-
so papel. Hoje, estamos vivendo 
um grande momento de respaldo 
técnico-profissional com o apoio 
da administração do hospital e do 
Governo da Paraíba, o que nos 
transformou num serviço de la-
boratório hospitalar de referência 
nacionalmente”, ressaltou. 

Os dez exames mais solici-
tados ao laboratório em 2018 
foram: hemograma (58.092), 
potássio (5.982), creatina (5.840), 
sódio (5.760), ureia (5.620), mag-
nésio (5.910), glicose (5.410), 
cálcio (5.550), PCR (4.860) e fós-
foro (4.250). E a área que mais 
pediu exames foi a Unidade de 
Tratamento Intensivo (UTI) adulto.

No ano passado, a unidade 
de saúde investiu em algumas 

aquisições valiosíssimas para o 
setor, como: dois aparelhos de 
automação em hematologia e 
dois em bioquímica; aparelho 
de automação em hemocultu-
ras – que garante a liberação de 
resultado de hemoculturas em 
até 24h; interfaceamento de so-
licitação dos exames e liberação 
de laudos para todos os setores 
da instituição. 

Foram implantados no Hospi-
tal de Trauma alguns indicadores 
que demonstram a rapidez e o 
fluxo na qualidade dos resultados 
dos exames, principalmente em 
setores de emergência/crítica. 
Na Área Vermelha, por exemplo, 
o tempo médio de atendimento é 
de 30 minutos, já o tempo médio 
de coleta a liberação do laudo é 
1 hora e 16 minutos, enquanto 
nos outros setores a média é de 
1 hora 23 minutos.

qualificação da equipe, sendo 
realizados vários encontros 
mensais, intitulado ‘Café Es-
pecialista’. “Na ocasião, foram 
discutidos os termos técnicos 
da atualização do protocolo 
de morte encefálica; urgência 
e emergência em pediatria; 
radiografia do tórax; progra-
ma de reabilitação cardiovas-
culares e metabólica: fases 
e abordagens; atualização 
do protocolo de desmame; 
gameterapia e assistência fi-

sioterapêutica em pacientes 
queimados”, ressaltou. 

A fisioterapeuta, Joercia 
Marrocos, afirmou que os 
debates foram importantís-
simos em 2018. “Eles foram 
enriquecedores para o co-
nhecimento da gente, a vida 
corrida nos impede, por ve-
zes, de nos atualizarmos em 
conteúdos mais acadêmicos, 
sendo que, oportunidades 
como estas não podem ser 
desperdiçadas. Pude ampliar 

conhecimentos, atualizações 
e agregar informações para 
os atendimentos na unidade 
de saúde”, explicou.  

Equipe
O serviço de Fisioterapia 

possui atualmente uma equi-
pe formada por 80 profissio-
nais que atende no Hospital 
de Trauma e Htop. O atendi-
mento acontece 24 horas, e 
promove a reabilitação respi-
ratória e motora do paciente. 

O serviço de Fisioterapia possui atualmente 
uma equipe formada por 80 profissionais que 

atende no Hospital de Trauma e Htop

Foto: Evandro Pereira

Medida bastante elogiada
A medida foi elogiada pe-

las mantenedoras de ensino 
privado. As particulares detêm 
a maior parte das matrículas 
no Ensino Superior no Brasil, 
75,3%, de acordo com o último 
Censo da Educação Superior. 
Detêm também 90,6% das ma-
trículas em EaD.

Segundo o diretor da As-
sociação Brasileira de Mante-
nedoras de Ensino Superior 
(ABMES), Sólon Caldas, a medi-
da “vem ao encontro do movi-
mento que o mundo todo está 
fazendo no que diz respeito ao 
acesso à educação por meio da 
tecnologia. O benefício para os 
estudantes é maior ainda ao 
flexibilizar e permitir que te-
nham acesso ao conteúdo da 
forma e em horário que melhor 
lhes convier”.

O diretor disse ainda que, 
com relação à qualidade, as insti-
tuições que oferecerem essa pos-
sibilidade aos seus alunos “vão 
estar amparadas em um alto pa-

drão de qualidade, haja vista os 
requisitos de oferta, quais sejam: 
CI e CC com no mínimo 4”.

Para o Sindicato Nacional 
dos Docentes das Instituições 
de Ensino Superior (Andes-SN) 
a preocupação é com a qualida-
de do ensino, uma vez que cur-
sos a distância têm pior desem-
penho que os presenciais nas 
avaliações do MEC. O sindicato 
reclamou que a comunidade 
acadêmica não foi consultada.

“Uma coisa é país que 
universalizou a educação com 
qualidade introduzir aulas a 
distância como tecnologia para 
uma parte, uma parcela ou um 
segmento. Outra coisa é um 
país, como o Brasil, que sequer 
universalizou um Ensino Bási-
co e o Superior não atinge nem 
40% da população. O Ensino 
Superior no Brasil é algo que já 
é restrito, não é para todos e vai 
ser de mais baixa qualidade”, 
disse a secretária-geral do An-
des-SN, Eblin Farage.

Mackenzie expulsa aluno 
que ameaçou matar negros

A Universidade Presbite-
riana Mackenzie expulsou o 
aluno Pedro Baleotti que, em 
outubro de 2018, divulgou ví-
deos em suas redes sociais, nos 
quais ele fez discurso incitan-
do a violência, com ameaças 
e manifestação racista. “Essa 
negraiada vai morrer” disse o 
aluno em um trecho do vídeo, 
gravado em um automóvel fora 
da instituição de ensino.

“Os trâmites institucionais 
foram cumpridos e o aluno foi 

expulso, receberá todos os do-
cumentos quanto aos créditos 
cumpridos. A instituição não 
coaduna com atitudes precon-
ceituosas, discriminatórias e 
que não respeitam os direitos 
humanos”, disse a Mackenzie 
em nota. O aluno não poderá 
recorrer da decisão.

O advogado Norman Pro-
chet Neto, que defende o es-
tudante, disse que os vídeos 
foram divulgados sem a autori-
zação do aluno. “Tendo em con-
ta a divulgação de reportagens 
no sentido que o Sr. Pedro B. 
Baleotti foi desligado da Uni-

versidade Presbiteriana Mac-
kenzie em virtude de vídeos 
indevidamente divulgados du-
rante o período eleitoral, neces-
sário se esclarecer o seguinte: 
1- Conforme já informado an-
teriormente, ambos os vídeos 
foram enviados a um grupo 
restrito de amigos em aplicati-
vo de troca de mensagens, sem 
qualquer intenção de divul-
gação por parte do Sr. Pedro; 
2- Os vídeos foram publicados 
de forma indevida e sem a au-
torização do Sr. Pedro, violando 
direitos de sua personalidade”, 
disse em nota o advogado.

A procuradora-geral da 
República, Raquel Dodge, de-
fendeu ontem, no Supremo 
Tribunal Federal (STF), que o 
ex-presidente Michel Temer e 
os ex-ministros Moreira Fran-
co e Eliseu Padilha sejam in-
vestigados de forma conjunta 
no inquérito sobre o suposto 
recebimento de propina da 
empreiteira Odebrecht.

Em outubro do ano 
passado, o ministro Edson 
Fachin, relator da Lava Jato 
no Supremo, determinou 
a suspensão do inquérito 
aberto contra Temer até o 
fim do mandato, que se en-
cerrou no dia 1º de janeiro. 

Fachin, no entanto, de-
terminou que a parte da in-
vestigação que envolve os 
ex-ministros da Casa Civil, 
Eliseu Padilha, e de Minas 
e Energia, Moreira Franco, 

fosse encaminhada à Justi-
ça Eleitoral de São Paulo.

Na manifestação en-
viada ontem ao STF, Raquel 
Dodge afirmou que, com o 
fim do mandato de Temer, 
as acusações imputadas 
contra os três acusados são 
conexas e devem ser julga-
das conjuntamente em uma 
única instância. O Supremo 
ainda vai julgar definitiva-
mente em qual tribunal o 
caso vai tramitar.

Temer, Padilha e Moreira 
serão investigados juntos
André Richter 
Da Agência Brasil

Bruno Bocchini 
Da Agência Brasil
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Denúncias contra USF
Moradores do Roger reclamam da falta de médicos na Unidade 
Saúde da Família III há mais de três meses. Na USF do Baixo 
Roger, o problema é falta de energia desde dezembro. Página 7 Fo

to
: E

va
nd

ro
 P

er
ei

ra

 Quando pensamos em 
verão associamos à praia, pis-
cina, sol e férias. As praias de 
João Pessoa, Cabedelo e Litoral 
Sul da Paraíba têm sido a pro-
gramação preferida dos mora-
dores e turistas nessa época do 
ano. No entanto, nem sempre 
as pessoas atentam para os 
cuidados e benefícios da expo-
sição ao sol.

A exposição solar regra-
da pode ser boa para a saúde 
e proporciona bem-estar, afi-
nal, o sol também tem muitos 
benefícios: o corpo produz vi-
tamina D (indispensável para 
o fortalecimento dos ossos 
por evitar deficiências de cál-
cio e fósforo); pode ajudar no 
tratamento de alguns proble-
mas de pele como psoríase e 
vitiligo e ajuda a regular o re-
lógio biológico.

Para produzir adequada-
mente vitamina D é necessário 
tomar sol durante pelo menos 
15 minutos para peles claras e 
45 minutos para peles escuras. 
O banho de sol deve ser feito ao 
ar livre, com o máximo de pele 
exposta e sem barreiras (pro-

tetor solar) para os raios UvB. 
Deve-se ter atenção especial 
aos idosos, pois também preci-
sam pelo menos 20 minutos ao 
sol para produzir vitamina D. 
Para bebês, o horário ideal é de 
6h a 7h30 ou a partir das 16h 
em lugares abertos, durante 15 
minutos. 

Ana Cristina Gomes é 
mãe de Gustavo e Jeferson e 
confessa que no período de 
férias acaba extrapolando o 
horário de exposição ao sol, 
mas é vigilante na prevenção. 
“Moro em Campina Grande 
e vim passar alguns dias em 
João Pessoa para aproveitar 
o verão com meu marido e 
meus dois filhos. Os pais pre-
cisam ficar de olho e reforçar 
a proteção solar no verão por-
que criança nem sempre quer 
parar a brincadeira para se 
hidratar e renovar o protetor 
solar”, disse.

Os cuidados com a pele 
têm que ser o ano inteiro. Con-
tudo, a temperatura fica mais 
elevada no verão e requer cui-
dados especiais. A dermato-
logista Ester Paliot ressalta a 
importância da proteção ao sol 
e da inserção de líquidos para 
não haver desidratação.

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

DICAS PARA APROVEITAR SEU VERÃO 
n Uso de proteção solar 30 minutos antes da exposi-
ção ao sol. “Lembrar das áreas especiais como ore-
lhas, dorso das mãos e lábios”.
n Utilizar óculos com lentes de sol confiáveis.  “Não é 
recomendável comprar óculos em camelôs para evitar 
problemas de visão no futuro, como catarata”.
n Lembrar de usar boné, principalmente, crianças 
com pouco cabelo e pessoas calvas.
n Procurar lugares com sombras e ventilados.
n Cuidado com queimaduras e insolação. “A insola-
ção pode ocasionar enjoos, vômitos e até desmaios 
devido a falta de transpiração em lugares quentes”.
n Tomar bastante líquido (2 litros de  água por dia)
n Não utilizar frutas cítricas como limão quando a 
pessoa estiver exposta ao sol. “O limão tem substân-
cias ácidas que em contato com a pele podem oca-
sionar queimadura na pele. Evitar espremer o limão 
no peixe ou caranguejo”.
n Não usar perfume quando for à praia.
n Caso ocorra um acidente com água-viva ou carave-
la, lavar a lesão com água do mar e aplicar compres-
sas com vinagre.
n O suor favorece o aparecimento de micoses, bro-
toejas e aumento de acne. Procure lavar o rosto com 
produtos livres de óleo e não esprema espinhas. 
Qualquer aparecimento de lesões indesejadas procu-
re um dermatologista.

Exposição solar pode ser boa 
para a saúde e proporcionar 
bem-estar, mas é preciso 
evitar o excesso

Foto: Edson Matos

Fala povo

Sou de Cajazeiras, 
mas faz 32 anos que moro 

em São Paulo. Viemos 
curtir as férias na casa de 

minha mãe. Tomamos 
muita água, usamos óculos 

escuros, protetor solar e 
alterno ora no sol, ora na 
sombra. Quando venho 

à Paraíba quero 
aproveitar ao máximo 
as praias daqui 

Eu moro em São Paulo, 
mas tenho família em João 
Pessoa e a cada dois anos 
voltamos aqui. Ficamos 

atentos à proteção, tomamos 
muita água de coco e usamos 
boné e óculos escuro. Coloco 

protetor solar, mas acabo 
ficando um pouco a mais na 
exposição ao sol porque as 

praias do Nordeste são 
lindas demais 

Sou de São Paulo e 
estou tentando aproveitar o 

máximo a praia daqui. Passei 
protetor solar fator 60, uso 

boné e fico na sombra.  
Quando vou me bronzear, fico 

20 minutos de cada lado 
porque fico vermelho muito 
rápido e ter insolação não é 
vantajoso. Retoco a proteção 

sempre que o sol fica 
mais forte 

“Morava na Paraíba, mas há 
quatro anos estou em Portugal. É a 

primeira vez que voltei a João Pessoa e 
lá não costumamos ir à praia porque é 
frio. Entre os cuidados, tanto pra nós 

quando para minha filha de 10 meses, 
a hidratação e proteção solar são 

essenciais. Ficamos sempre na sombra e 
o protetor dela é específico para bebê, 

com óleo mineral. Já estamos indo 
embora porque o sol está 
ficando agressivo”. 

Irandir Abreu 
Aposentada

Tamires Abreu 
Arquiteta

Michael Couter 
Publicitário

Mary Rose 
Comerciante

Fotos: Edson Matos

Turistas das praias da capital protegem a pele durante o Verão

Temporada de Verão

Banhistas devem ficar atentos aos cuidados e benefícios do sol 

Tarifa dos transportes públicos de João Pessoa, que está a R$ 3,55,  deveria estar custando hoje R$ 3,05

A Prefeitura de João Pes-
soa vem ao longo dos últimos 
seis anos reajustando o valor 
das passagens de transporte 
coletivo acima da inflação re-
gistrada pelo índice de Preços 
ao Consumidor (IPCA). O acu-
mulado da inflação de 2013 a 
2018 foi de 38,68%. Seguin-
do a inflação, o valor da tarifa 
atual deveria ser de R$ 3,05. 
Atualmente, a tarifa do trans-
porte coletivo municipal é de 
R$ 3,55, o que representa um 
acumulado de mais de 60% 
desde 2013, quando o valor 
era R$ 2,20. Hoje, ao subir no 

ônibus, o pessoense está pa-
gando quase um dólar, que 
pela cotação de ontem, custava 
R$ 3,71.

Em janeiro de 2013, a 
passagem custava R$ 2,30 e, 
logo após as manifestações de 
junho que tomaram conta de 
todo o país que, entre outras 
pautas, reivindicavam redu-
ções nas passagens de ônibus, 
a tarifa foi reduzida para R$ 
2,20. Esse reajuste represen-
tou uma redução de 4,34%, 
enquanto a inflação estava acu-
mulada em 3,96%. 

Em junho de 2014, um 
novo reajuste foi concedido, 
elevando o valor das passagens 
de R$ 2,20 para R$ 2,35, o que 

representou um aumento de 
6,81%, índice igual à inflação 
registrada naquele momento. 
Em 2015, a prefeitura reajus-
tou as passagens por duas ve-
zes. A primeira foi em fevereiro, 
quando o valor saiu de R$ 2,35 
para R$ 2,45, o que significou 
um acréscimo de 4,25%, fican-
do pela primeira vez abaixo da 
inflação, que registrava 5,10%. 
Em julho do mesmo ano, o se-
gundo reajuste elevou o valor 
de R$ 2,45 para R$ 2,70, o que 
representou um aumento de 
10,20%, índice acima da infla-
ção, que era de 5,52%. 

Em 2016, novamente o 
valor das tarifas foi reajusta-
do acima da inflação, indo de 

R$ 2,70 para R$ 3,00, represen-
tando um reajuste de 11,11%, 
enquanto a inflação havia sido 
de 6,51%. Em 2017, o reajuste 
permaneceu acima da inflação, 
passando de R$ 3,00 para R$ 
3,20, o que representou um 
reajuste de 6,66%, quando a 
inflação registrava 4,96%. 

Em janeiro de 2018, o va-
lor foi reajustado de R$ 3,30 
para R$ 3,55, representando 
um aumento de 7%, enquanto 
a inflação estava perto de 3%. 
Este valor de R$ 3,30 foi reajus-
tado logo após decisão judicial 
que mandou elevar as passa-
gens de R$ 3,20 para R$ 3,30.

Apesar de se tratar de 
uma concessão pública, as 

empresas de ônibus da capital 
não divulgam as planilhas de 
custos e lucros, dificultando a 
transparência quanto ao va-
lor das tarifas. O Sindicato das 
Empresas de Transportes Co-
letivos Urbanos de João Pessoa 
(Sintur-JP) divulgou uma nota 
na segunda-feira (7), em que 
menciona o reajuste  de 4,87% 
na renumeração dos motoris-
tas, o que pode implicar em 
justificativa para novo aumen-
to no valor das passagens.

Marcos Souza, do Diretó-
rio Central dos Estudantes da 
Universidade Federal da Pa-
raíba (DCE-UFPB), comentou 
a possibilidade de reajuste.  
"Como estudantes e consu-

midores, consideramos que 
o reajuste não nos favorece e 
isso independente do valor, 
mesmo que abaixo da inflação 
e com a qualidade que temos 
no transporte coletivo de João 
Pessoa". De acordo com Mar-
cos, uma reunião está marcada 
para hoje, quando deverá ser 
discutido o reajuste das pas-
sagens. O DCE da UFPB é uma 
das entidades que integram o 
Conselho Municipal de Mobili-
dade Urbana de João Pessoa.

A previsão do IPCA para 
dezembro de 2018 é de 3,69%. 
Se corrigido igual a inflação, o 
valor das passagens de ônibus 
de João Pessoa poderá ir para 
algo em torno de R$ 3,70. 

Nilber Lucena
Especial para A União

Passagens foram reajustadas 
acima da inflação na capital 
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Alvos foram pessoas que estavam em liberdade e detentos que se encontram em presídios cumprindo penas por outros delitos
Dez pessoas foram pre-

sas na manhã de ontem du-
rante a operação “Clavus”, 
deflagrada pela Polícia Civil 
na cidade de Ingá, no interior 
do Estado, a 101 quilômetros 
de João Pessoa.  O objetivo foi 
combater o tráfico de drogas 
na região e mobilizou cerca 
de 80 policiais civis e milita-
res. Os alvos foram pessoas 
que estavam em liberdade 
e também detentos que já 
se encontram em presídios 
cumprindo penas por outros 
delitos. Houve cumprimento 
de mandados em João Pes-
soa, Campina Grande, Ingá e 
em Caruaru (PE).

As equipes saíram às 
ruas ainda pela madrugada 
para cumprir mandados de 
prisão preventiva e de busca 
e apreensão de documentos 
e objetos.  Do total de pre-
sos, nove foram encontrados 
em Ingá e um em João Pes-
soa. Quatro foram flagrados 
pelos policiais com posse de 
armas e drogas. 

Além das pessoas que 
estavam em liberdade, a ope-

Operação prende 10 acusados 
de tráfico de drogas em Ingá

Mais uma lenda de Caturité
Do alpendre da antiga casa de meus avós, 

num daqueles momentos raros e preciosos, na 
inocência de meus 15 anos, eu estava escorado 
num dos pilares de madeira enquanto olhava 
atentamente para frente, apreciando a paisa-
gística do sítio Ramada sob a intensa radiação 
solar do fim de tarde. Ao meu lado, sentada 
num tamborete, de cabeça baixa, minha avó 
Marcionila falava silenciosamente, só com o 
movimento dos lábios, enquanto seus dedos 
deslizavam calmamente pelo rosário em curtos 
intervalos intermitentes. Na minha frente, logo 
adiante eu via o riacho da Ramada, vagaroso e 
cansado, serpenteando através do prado com 
suas margens ensolaradas e lá no final, limitan-
do o campo de visão, estava a Serra de Caturité, 
de talhe elegante e esplendor luzidio, Inundado 
todo o ambiente com um intenso bem-estar.

Comecei a imaginar comigo quantas len-
das e histórias essa magnífica serra suscitou ao 
longo dos séculos, pensei em perguntar a mi-
nha avó, mas julguei inconveniente atrapalhar 
sua reza.  Nesse instante um vaqueiro passou 
de frente da casa dizendo alguma coisa em som 
alto e levantando a mão em sinal de cumpri-

mento, respondi levantando a minha também e 
minha avó fez a mesma coisa mandando reco-
mendações à família do vaqueiro. Oportunista, 
aproveitei essa ruptura para perguntar se ela 
sabia alguma história sobre a Serra.

- A Serra Grande tem muitas histórias - 
retrucou ela com amabilidade -, mas tem uma 
que minha mãe me contava que é bem triste.

Quando ela terminou essa frase seus olhos 
já lacrimejavam. Vó Marcionila, apesar de ser 
uma mulher decidida e enérgica, era bastante 
sensível aos sofrimentos e às aflições de seus 
semelhantes. Chorava com facilidade.

Com intensos olhos azuis, em contraste 
com o branco opalino da pele, ela tinha um 
aspecto matronal, generosa, decorosa ao extre-
mo, de fina educação e dotada de uma erudição 
nada comum para aqueles confins rurais. O sol 
da tarde já incidia obliquamente sobre Serra, 
ela se recompôs enxugando as lágrimas com a 
manga do vestido, olhou-me de modo gentil e 
com sua voz branda, quase melíflua, começou a 
narrar uma velha história:

- Minha mãe falava de uma jovem nativa, 
neta de um xamã de nome Pajeú, que amava 

um moço guerreiro da tribo com quem esta-
va para casar. Mas antes do casamento uma 
terrível doença se alastrou na aldeia matando 
muitos indígenas. Os anciões se reuniram em 
conselho para discutir o que poderiam fazer 
contra a doença devastadora que dizimava a 
tribo e o ancião Pajeú contou que há muito 
tempo um curandeiro, perto de morrer, já bem 
idoso, havia previsto uma doença terrível que 
mataria seu povo, uma enfermidade que só po-
deria ser vencida se uma jovem pura e inocente 
oferecesse de boa vontade a vida pelo seu povo, 
subindo voluntariamente a maior montanha 
circunjacente e pulasse para a morte. Depois de 
demorados debates os anciões decidiram que 
não poderiam pedir um sacrifício tão grande 
a nenhuma moça da aldeia, sobretudo porque 
não sabiam se a lenda era verdadeira. Mas a 
doença continuou se espalhando implacável 
e finalmente o jovem guerreiro, futuro esposo 
da neta do xamã, caiu doente. A moça o amava 
muito e vendo que algo precisava ser feito ur-
gentemente, resolveu ela mesma subir a Serra 
de Caturité, onde cumpriu a profecia sem hesi-
tar, pulando para a morte do alto da montanha. 

Na manhã seguinte, na aldeia, os doentes se 
levantaram saudáveis e fortes, houve grade jú-
bilo e comemorações, até que perceberam que 
a neta de Pajeú havia sumida, empreenderam 
buscas, e depois de horas encontraram o corpo 
da jovem destroçado na base da Serra. Seu avô, 
tomado de sofrimento, pediu ao Grande Espíri-
to que o sacrifício da filha fosse lembrado para 
sempre e nesse momento no lugar começou a 
minar água, surgindo uma fonte que ainda hoje 
é chamada de Olho d’Água do Pajeú.

Naqueles derradeiros esplendores diurnos 
soprava uma brisa agradável e suave, e minha 
avó, mirando a luz avermelhada do poente 
que resvalava o cimo a Serra, com um sorriso 
triste, resumiu a situação dizendo: Nos tempos 
de grandes secas esse olho d’água tem sido a 
salvação de muita gente dessas redondezas. E 
eu, que achei a história ingênua demais para 
ser real, apenas respondi afirmativamente com 
um meneio de cabeça.

(Vanderley de Brito é historiador, ar-
queólogo e presidente do Instituto Histórico 
de Campina Grande).

Vanderley de Brito 
vanderleydebrito@gmail.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com
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Equipes da Polícia Civil saíram às ruas pela madrugada e cumpriram mandado de prisão preventiva e de busca e apreensão de documentos e objetos 

Trio é detido por assaltos a 
farmácias em João Pessoa

A Polícia Militar prendeu 
um adulto e apreendeu dois 
adolescentes que vinham prati-
cando assaltos a farmácias, em 
João Pessoa. O trio foi detido no 
bairro do Jacaré, em Cabedelo, 
na noite da quarta-feira (9), 
após buscas realizadas a partir 
das imagens de circuito interno 
de uma farmácia assaltada no 
Bessa, na noite da terça-feira 
(8), que ajudaram a identificar 
todos os três envolvidos.

Além do roubo no Bessa, 
eles confessaram também o 
assalto a uma farmácia na ave-
nida Epitácio Pessoa, na noite 
da última segunda (7), no Mi-
ramar, em João Pessoa. Os sus-
peitos têm 16, 17 e 26 anos e 
dois deles estão sendo detidos 
novamente pela mesma práti-
ca, ou seja, por roubo. 

Conforme informações 
do major Kelton Pontes, co-
mandante da 6ª Companhia 
Independente, na noite do 
roubo da farmácia do Bessa, 
as imagens foram recolhidas 
pela PM e foi descoberto que 
os suspeitos eram de Cabede-
lo. “Montamos um cerco para 
que eles não saíssem do mu-
nicípio, fomos colhendo infor-
mações e na noite dessa quar-
ta-feira conseguimos chegar 
até um deles e depois até os 
outros dois comparsas. Com 
eles, foi recuperada a moto 
roubada durante o assalto a 
farmácia no Bessa”.

Com a prisão e apreensão 
deles, sobe para quatro o nú-
mero de detidos por assaltos 
a farmácias, em João Pessoa, 
desde o último domingo (6). 

Os três foram levados para a 
Central de Polícia, no bairro do 
Geisel, em João Pessoa.

Santa Rita
A Polícia Militar prendeu, 

na tarde de ontem, quatro sus-
peitos que estavam com armas 
de fogo, em Santa Rita, e que 
pretendiam matar um rival na 
região. O grupo foi detido após 
atirar contra a casa da vítima, 
que não chegou a ser atingida.

Os quatro suspeitos são 
de João Pessoa e teriam atira-
do contra a casa de um rival 
em Odilândia. A interceptação 
ao veículo em que eles esta-
vam na fuga foi feita em San-
ta Rita, no bairro de Marcos 
Moura, e o grupo foi detido. Na 
ação, foram apreendidos qua-
tro revólveres e uma pistola.

ração teve como alvos deten-
tos do sistema prisional da 
Paraíba e de Pernambuco. 
Foram cumpridos sete man-
dados de prisão preventiva 
contra presos que já se en-

contravam recolhidos por 
prática de outros delitos em 
presídios de João Pessoa (2), 
Campina Grande (3), Ingá (3) 
e Caruaru, Pernambuco  (1).

Segundo o delegado 

seccional da cidade de Ita-
baiana, Felipe Castelar, os 
presos são suspeitos de 
atuar em uma organização 
criminosa que atua em cri-
mes relacionados ao tráfico 

de drogas na região de Ingá.  
As investigações começaram 
em outubro do ano passado 
e conseguiram identificar e 
comprovar a participação de 
cada membro da quadrilha. 

Após um trabalho de 
buscas que duraram mais 
de 72 horas, a Polícia Mili-
tar apresentou o principal 
suspeito de matar a facada 
o ator e professor de Teatro 
Simão de Almeida Cunha, 
na madrugada do último 
domingo (6), no Centro de 
João Pessoa. O homem, que 
tem 28 anos, foi preso na 
terça-feira (8), mas foi solto 
por falta de provas no mes-
mo dia e preso novamente 
na quarta-feira (9), após a 
PM continuar as diligências 
e colher imagens de circuito 
de segurança do percurso 
onde aconteceu o crime.

De acordo com o coman-
dante da 5ª Companhia do 1º 

Batalhão, capitão Luiz Alber-
to Sena, desde o momento do 
crime os policiais militares 
começaram a buscar infor-
mações que pudessem che-
gar ao suspeito. “Pegamos 
relatos com as características 
do suspeito, que coincidiram 
com as características de um 
homem já conhecido por 
nossas guarnições, que vive 
na região central da cidade, 
e que responde por roubo. 
Fomos diligenciando e rece-
bemos informes que apon-
taram esse mesmo suspeito 
que estávamos desconfian-
do como autor do crime. 
Conseguimos prendê-lo na 
manhã da terça-feira (8), 
levamos ele até a delegacia, 

mas ele teve que ser solto 
por falta de provas”, disse.

“Não paramos o traba-
lho e buscar contribuir para 
promover justiça para o caso 
passou a ser uma questão de 
honra”, expressou o capitão 
Sena, que com sua equipe 
buscou imagens de circuito 
interno das lojas próximas 
onde aconteceu o fato e mais 
informações de testemu-
nhas, o que foi fundamen-
tal para prender o homem 
novamente, na tarde dessa 
quarta-feira (9), apresen-
tando-o com imagens que 
o colocam diretamente no 
cenário do crime. O suspeito 
foi apresentado na Delegacia 
de Homicídios, no Geisel.

Suspeito de matar ator a 
facadas é preso na capital

Com apoio de intercepta-
ções telefônicas, os policiais 
descobriram que as ações 
criminosas eram comanda-
das do interior de presídios, 
com uso de celular.

Sem citar nomes, o dele-
gado explicou que o líder da 
quadrilha já se encontra pre-
so em João Pessoa. Apesar 
disso, ainda dava ordens que 
eram cumpridas por aliados 
que estavam soltos e eram 
supervisionados por um ho-
mem que atuava  como uma 
espécie de “gerente”. 

“Com essa operação, 
conseguimos desarticular 
essa quadrilha, porque o lí-
der da quadrilha perdeu as 
pessoas de confiança aqui 
fora. Os aliados dele que es-
tavam soltos e que execu-
tavam as suas ordens estão 
presos agora.  Além disso, o 
líder dessa quadrilha será 
transferido para um presídio 
de segurança máxima. Com 
essas ações, a polícia espera 
gerar mais tranquilidade à 
população da região de Ingá”, 
observou Felipe Castelar.
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Na Unidade de Saúde da Família III, do bairro do Roger, não tem atendimento médico há mais de três meses

Moradores do bairro do 
Roger denunciam falta de 
médico na Unidade Saúde da 
Família III, pelo menos desde 
os últimos três meses do ano 
passado, e também a falta de 
energia nas USF I e II, situa-
das no Baixo Roger, desde o 
mês de dezembro. Segundo 
as denúncias, a médica da 
Unidade III deixou de compa-
recer ao expediente há vários 
meses alegando problemas 
de saúde, no início deste ano 
entrou de férias e logo em se-
guida, segundo informações, 
solicitou aposentadoria.

Nas unidades I e II do Bai-
xo Roger, os problemas tam-
bém são graves. Os dois funcio-
nam no mesmo prédio e estão 
sem energia desde o mês de de-
zembro. Os usuários estão com 
o atendimento prejudicado por 
causa de um curto-circuito. Até 
ontem, as duas unidades conti-
nuavam sem energia e funcio-
nando precariamente. 

Segundo a usuária Yara 
Coutinho, na unidade III, si-
tuado na Rua Joaquim Nabu-
co, a médica atendeu muito 
mal durante o ano passado, 
porque teve vários proble-
mas de saúde e vivia de ates-
tado médico. Este mês, ela 
entrou de férias deixando os 
usuários sem atendimento à 
saúde. "O pior é que a médi-
ca não foi substituída e quem 
vinha sendo acompanhado 
por ela ficou totalmente pre-

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Usuários reclamam de falta de 
médico e de energia em USFs

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

judicado", disse a usuária da 
USF III, Yara Coutinho.

Ela informou também 
que terça-feira passada os 
funcionários informaram que 
a médica havia dado entrada 
na aposentadoria. "O proble-
ma é que os funcionários da 
USF III não dão uma previsão 
de quando será contratada 
uma nova médica para subs-
tituir a que está saindo". 

Curto-circuito
Nas outras unidades 

situadas no Baixo Roger, a 

comunidade que frequenta 
as USF I e II também estão 
prejudicadas desde o ano 
passado quando ocorreu um 
curto-circuito. Por causa do 
curto-circuito, os frequenta-
dores estão sem poder fazer 
exames de sangue e outros 
exames que necessitam de 
computador por falta de ener-
gia. Segundo Luciana Gomes, 
"a médica da unidade I até 
comparece ao expediente, 
mas fica em uma mesinha, só 
ouvindo e anotando as ne-
cessidades das pessoas sem 

poder fazer um atendimento 
mais preciso, por causa da fal-
ta de energia".

O usuário da Unidade 
de Saúde II do Baixo Roger, 
João Almeida, disse que o 
mal atendimento por falta de 
energia vem ocorrendo des-
de o mês de dezembro, e que 
todos os usuários estão pre-
judicados. Ele disse também 
que além da falta de médico 
na Unidade III, às vezes os 
funcionários ficam irritados 
com as reclamações e aca-
bam atendendo mal as pes-

soas que buscam atendimen-
to à saúde", disse Almeida.

Irritada, Yara Coutinho 
disse que não acha justo uma 
pessoa receber o salário de 
médica mensalmente sem dar 
expediente.  “Eu sou uma pa-
ciente diagnosticada com uma 
doença crônica no pulmão, 
preciso de acompanhamen-
to, e como eu, existem outros 
usuários na mesma situação. 
O pior é que quando a gente 
não consegue atendimento 
na USF que frequenta, as ou-
tras unidades não nos aten-

dem sem encaminhamento, e 
quando atendem, distribuem 
apenas duas senhas por dia 
para pessoas de outras unida-
des, e se o caso for considera-
do de urgência. Um absurdo”. 

Yara disse que já foi ins-
truída pelos próprios fun-
cionários da USF III a ir na 
Ouvidoria da Saúde do Muni-
cípio fazer uma reclamação, 
porque eles não têm uma 
previsão sobre quando será 
contratada uma nova médi-
ca para a unidade. “Isso tudo 
é revoltante para as pessoas 
que necessitam de atendi-
mento na saúde pública”.

Secretaria de Saúde
De acordo com a direção 

do Distrito Sanitário IV, res-
ponsável pela administração 
desses serviços, os usuários 
da Unidade de Saúde do Ro-
ger III estão sendo encami-
nhados e recebendo assis-
tência por outras equipes de 
saúde, no período em que a 
médica deste serviço encon-
tra-se de férias. 

Quanto à falta de energia 
da Unidade de Saúde Roger 
I e II, ocasionada por um dia 
chuvoso, que provocou um 
curto-circuito no quadro de 
energia, técnicos da Secreta-
ria Municipal de Saúde (SMS) 
já providenciaram a manu-
tenção dos equipamentos, 
instalação e padronização do 
quadro de energia. Eles agora 
aguardam a empresa Energi-
sa, que já foi acionada para re-
ligação da energia no serviço.

A 2ª Promotoria de 
Justiça do Meio Ambien-
te e Patrimônio Social de 
João Pessoa recomendou 
que a Prefeitura de João 
Pessoa adote as provi-
dências necessárias para 
retirar os ambulantes que 
estão ocupando irregular-
mente as ruas e calçadas 
do Centro da capital.

Segundo o promotor 
de Justiça João Geraldo 
Barbosa, foi constatado 
durante inquérito civil pú-
blico o elevado número de 
vendedores ambulantes 
e lojistas que se utilizam 
ilegalmente do passeio 
público e de ruas princi-
pais, impossibilitando a 
locomoção de pedestres e 
prejudicando a mobilida-
de urbana. João Geraldo 
informou que a Prefeitura 
tem até abril para realizar 
a retirada. 

O promotor destaca 
que o Código de Posturas 
da Capital estabelece que 
o comércio ambulante de-
pende de licença prévia do 
órgão competente da Pre-
feitura e deve ser feito em 
locais predeterminados e 
de fácil acesso ao público, 
apenas no horário comer-
cial. Além disso, o código 
leciona que o ambulante 
não tem direito à perma-
nência definitiva.

Ainda segundo o 

promotor, o Código de 
Posturas veda o comércio 
ambulante de artigos que 
ofereçam perigo à segu-
rança pública, higiene e 
saúde pública. Ele destaca 
também que a autorização 
para o comércio eventual 
ou ambulante não pode 
transformar o espaço pú-
blico em privado, de forma 
que os passeios públicos 
devem ser resguardados 
pelo município.

O promotor informou 
que a recomendação foi 
expedida após ter consul-
tado as Promotorias do Ci-
dadão, do Consumidor, da 
Saúde e dos Crimes Contra 
a Ordem Tributária sobre 
a existência de procedi-
mentos a respeito do caso.

“Após constatar a 
inexistência de feitos ad-
ministrativos ou judiciais 
pertinentes a essas áreas, 
uma vez que o grave pro-
blema dos ambulantes 
no âmbito central de João 
Pessoa envolve saúde 
pública, direito do con-
sumidor, acessibilidade 
de idosos e pessoas com 
deficiência, sonegação e 
evasão fiscal, pois se trata 
de comercialização de ali-
mentos e outros produtos 
sem nenhum controle sa-
nitário e através da infor-
malidade, aleatória aos 
ditames fiscais”.

Promotoria recomenda 
saída de ambulantes

Até fevereiro

Placas de publicidade instaladas 
em João Pessoa devem ser retiradas

As placas de publicida-
de encontradas geralmente 
nas esquinas de João Pes-
soa devem ser retiradas 
até o fim de fevereiro, após 
anulação do contrato entre 
a Prefeitura Municipal de 
João Pessoa (PMJP) e a em-
presa  Foco Comunicação e 
Publicidade LTDA, respon-
sável  pelas propagandas, 
que foi notificada no final 
de novembro e tem até o 
fim de fevereiro para fazer 
a retirada das placas. 

A medida ocorreu  após 
atuação da 2ª Promotoria 
do Meio Ambiente e Patri-
mônio Social da capital, em 
decorrência da ausência de 
procedimentos licitatórios, 
fundamental para a regu-
laridade da contratação. 
Além disso, de acordo com 
o Ministério Público, as pla-
cas dificultam a passagem 
dos pedestres e confundem 
os motoristas com as placas 
urbanas convencionais. 

De acordo com o pro-
motor de Justiça João Ge-
raldo Barbosa, além de 
prejudicar os pedestres, 
as placas "enfeiam" a ci-
dade e causam descon-
forto, configurado como 

poluição visual. Ainda 
segundo o promotor, as 
propagandas funcionam 
como obstáculos na cal-
çada, já que muitas vezes 
são colocadas próximo a 
rampas de acessibilidade 
e faixas de pedestres.

"Nosso interesse é que 
as pessoas possam circular 
livremente pelas ruas de 
João Pessoa, principalmen-
te pessoas com deficiência 
visual, já que nossa cidade 
carece de pisos táteis, fun-
damental para autonomia 
e segurança no dia a dia. A 
medida se torna menos um 
empecilho para a locomo-
ção da população em geral", 
observou.

A empresa possuía 
autorização para propa-
gandas voltadas para cam-
panhas da Prefeitura e 
empresas privadas, sendo 
apenas 20% destinadas a 
PMJP. As placas possuem 
cerca de um metro e estão 
presentes nas principais 
ruas e avenidas da cidade, 
locais com grande fluxo de 
motoristas e pedestres.

De acordo com Otto 
de Souza, deficiente visual, 
é necessário que ocorra 
adaptações e melhorias 
para a locomoção de pes-
soas deficientes, incluindo 

Gislayne Borges 
Especial para A União

Anulação do contrato
Em novembro, a Prefeitura informou, em 

audiência, a anulação do contrato, publica-
da no Seminário Oficial. Representantes da 
Procuradoria do Município, da Secretaria 
do Desenvolvimento Urbano da Capital e 
da Superintendência de Mobilidade Urbana 
(Semob) participaram da audiência.

De acordo com o promotor João Ge-
raldo, fica sob responsabilidade da em-
presa Foco fazer a retirada das placas no 
prazo de 90 dias, recuperando eventuais 
danos causados pela retirada das placas 
na calçada. Em caso de descumprimento 
por parte da empresa, será  instaurado 
um processo administrativo.

a retirada das placas, pois 
servem como mais um obs-
táculo. "Realmente essas 
placas vinham atrapalhan-
do  muito, principalmen-
te considerando o fato da 
cidade como um todo ser 
bastante inacessível.  Quan-
do não são os buracos, nos 
deparamos com calçadas ir-
regulares, com alturas dife-
rentes, imagine quando tem 
outros obstáculos, como es-
sas placas.. Fica totalmente 
inadequado para andar. Vez 
ou outra alguém esbarra 
nelas", disse.

Medida ocorreu após 
atuação da Promotoria 

do Meio Ambiente e 
Patrimônio Social, em 

decorrência da ausência 
de procedimentos 

licitatórios, fundamental 
para a regularidade da 

contratação

Na USF do Baixo Roger, o problema é a falta de energia elétrica, provocada por um curto-circuito que aconteceu no mês passado, em um dia chuvoso

Foto: Evandro Pereira
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Paraíba: todos os cantos Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

‘Colabore e Inove’ foi criada em parceria com universidade filandesa e vai ser implantada neste ano pela Secretaria de Educação
A Secretaria de Esta-

do da Educação e Ciência e 
Tecnologia (SEECT) vai im-
plantar, neste ano, a disci-
plina ‘Colabore e Inove’ nas 
Escolas Cidadãs Integrais 
na Paraíba. A nova discipli-
na é fruto do Programa Gira 
Mundo Finlândia e foi cria-
da pelas professoras Luiza 
Iolanda Cortez e Giovania 
Lira a partir do trabalho de-

senvolvido pelo programa 
em 2017 e 2018. A discipli-
na surgiu por meio de par-
ceria entre a Secretaria de 
Estado da Educação (SEE), 
a Comissão Executiva das 
Escolas Cidadãs Integrais e 
a Instituição Proakatemia 
(Cultura e Educação Em-
preendedora) da Univer-
sisty of Applied Sciences 
(TAMK) na Finlândia.

Escolas Cidadãs Integrais da 
Paraíba têm nova disciplina

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Pela primeira em muitos 
anos, a principal festa adul-
ta de João Pessoa realizará 
o Assustado em janeiro!! A 

festa adulta de João Pessoa, 
que é promovida pela jorna-
lista Ruth Avelino será reali-
zada hoje a partir das 21h, 
no Restaurante Panorâmico 

do Clube Cabo Branco. Uma 
excelente opção para aque-
les que gostam de dançar as 
boas músicas dos anos 70 e 
80. A seleção musical é de 
responsabilidade do DJ Zé 

Marco, que também selecio-
na os videoclipes exibidos 

durante todo o evento. 

Abrajet
Assustado

: CABEDElo

n Na temporada do verão Cabedelo re-
cebe milhares de turistas vindos do Brasil 
todo, e até de outros países. O município 
possui um dos litorais mais bonitos da Pa-
raíba, composto de nove praias com areias 
brancas e água morna. Um paraíso para 
descanso, passeio ou prática de atividades 
marítimas. Ao longo do litoral, turistas e 
moradores podem desfrutar e conhecer 
as belezas das praias do Dique, Miramar, 
Ponta de Mato, Formosa, Areia Dourada, 
Camboinha, Poço, Ponta de Campina e 
Intermares. Um dos pontos mais visitados 
da cidade é a histórica Fortaleza de Santa 
Catarina, que fica localizada à margem 
direita da barra do Rio Paraíba do Norte, 
ao lado do Porto de Cabedelo, o imponen-
te monumento, sua história e as crendices 
e lendas que a cercam, são sinônimos de 
resistência, força, arte e cultura popular 
para o povo cabedelense.

BoDE REI 

A 21a edição da Festa do Bode Rei, promovida pela Prefeitura de Cabaceiras, vai 
ser lançada amanhã em João Pessoa, durante o Salão do Artesanato da Paraíba, 
nas dependências do Espaço Cultural, a partir das 18h. O prefeito de Cabaceiras, 
Tiago Castro, disse que há a certeza de mais uma edição de sucesso, exaltando 
e dando o espaço merecido à atividade da caprinocultura, que é tão importante 
para o município. Castro avisou que por ocasião da realização da festa será assi-
nado um decreto criando o Dia Mundial da Carne de Bode”. A Festa do Bode Rei 
também vai homenagear o centenário do Rei do Ritmo, o paraibano Jackson do 
Pandeiro, que levou o nome da Paraíba além das fronteiras. No Reino Encantado 
do Bode Rei, terá um espaço especial para homenagear Jackson e sua história.

Conde 
nnn Durante o período de verão, o fluxo de pessoas que visitam diariamente as 
praias da Costa de Conde tem um aumento considerável. Pensando no bem-estar da 
população e turistas, a Prefeitura de Conde por meio da Secretaria de Meio Ambiente 
e a Diretoria de Limpeza Urbana, intensificou a limpeza nos 17km de praias de águas 
mornas e cristalinas, conhecidas mundialmente. A limpeza das praias é realizada 
com frequência, inclusive aos domingos, mas no período de verão, com o aumento de 
turistas que visitam o Litoral Sul é realizado um reforço na limpeza em toda a orla de 
Conde, da Barra de Gramame até Tambaba.

Fotos: Teresa Duarte
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Jornalistas da Associação Brasileira de Turismo Seção Paraíba – Abrajet-PB, 
estarão no próximo domingo na Pousada Aruanã, na Costa do Conde, para conhe-
cer as instalações do empreendimento. Eles serão recepcionados pelo proprietário, 
também degustam a tradicional feijoada que é servida no restaurante.

Foto: Secom-PB

Professoras Luiza Iolanda Cortez e Giovania Lira criaram a disciplina

Jardim Botânico

Trilha temática integra 
programação de férias

A programação de 
férias do Jardim Botânico 
Benjamin Maranhão segue 
amanhã com as trilhas te-
máticas com caça ao tesou-
ro. As atividades são gra-
tuitas e têm como objetivo 
formar multiplicadores em 
prol das causas ambientais.

A trilha acontece em 
dois horários, às 13h e 15h, 
para crianças entre 6 e 11 
anos, e possui 10 vagas 
para cada turma, distribuí-
das por ordem de chegada. 
Para participar, as crianças 

devem estar acompanha-
das por um adulto, usar 
calças compridas e sapatos 
fechados. Na caça ao tesou-
ro, as crianças aprendem de 
forma lúdica as principais 
características da fauna e 
flora da Mata Atlântica.  

O Jardim Botânico 
também oferece passeio 
pelas trilhas de terça a sá-
bado, às 9h e 14h.  Para 
grupos acima de 10 pes-
soas as trilhas devem ser 
agendadas por meio do te-
lefone (83) 3218-7880.

Trilha é realizada com caça ao tesouro para crianças de 6 a 11 anos

Foto: Ascom/Sudema

A construção desse 
novo componente curricu-
lar nas escolas cidadãs foi 
guiada pela treinadora (coa-
ch) Hanna Saraketo, com o 
intuito de compartilhar os 
conhecimentos adquiridos 
no curso sobre empreen-
dedorismo e habilidades 
fundamentais para profis-
sionais no século XXI, rea-
lizado neste ano, na Finlân-
dia, e do qual as professoras 
paraibanas participaram.

Relacionada ao em-
preendedorismo, a disciplina 
vai trabalhar as habilidades 
dos alunos na criação de so-
luções para desafios cotidia-
nos. A proposta é inovadora 
na Educação Básica, trazendo 
referências mundiais de uma 
educação de qualidade adap-
tadas para a realidade do Es-
tado. Dessa forma, a matéria 
se torna mais significativa, 
inclusiva e desafiadora, na 
medida em que estimula di-
versas capacidades e talentos 
dos estudantes, procurando 
envolver alunos e professo-
res com metodologias ativas 
da educação, facilitando os 
meios para criar um ambien-
te que estimula o protagonis-
mo e fortalece a autonomia 
do discente.

Os professores que irão 
lecionar a disciplina terão 
que passar por formação 

continuada de 80h anuais. 
O curso será realizado pelas 
professoras Luiza Iolanda 
Cortez e Giovania Lira em 
parceria com a Universidade 
de TAMK da Finlândia. 

Para as idealizadoras 
da disciplina, Luiza Iolanda 
Cortez e Giovania Lira, a ideia 
da ‘Colabore e Inove’ visou 
relacionar métodos educa-
cionais e pessoas, estudan-
tes e professores. “Sua base 
fundamenta-se no método 
desenvolvido por Carl Roger 
da aprendizagem centrada 
no estudante e na pedagogia 
da autonomia de Paulo Frei-
re. O propósito é dar relevo 
ao potencial do corpo dis-
cente no processo de ensino 
e aprendizagem. Pretende-se 
estimular participação do es-
tudante, destacando qualida-
des e conhecimento prévio”, 
disse Giovania.

Iolanda ressalta que a 
disciplina irá possibilitar o 
desenvolvimento de um am-
biente que cria possibilida-
des variadas de aprendiza-
gem. “Colabore e Inove vai 
valorizar métodos autênticos 
de avaliação, ação e com-
preensão do contexto, pro-
movendo o fortalecimento 
da autoconfiança, empode-
ramento e participação, esti-
mula a colaboração e favore-
ce a autonomia”, disse.
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Reconhecimento
Lia de Itamaracá chega aos 75 anos e ganha festa que vai durar 
24 horas. Dissertação de mestrado produzida na UFPB vira 
edição comemorativa que terá lançamento hoje. Página 12
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Apresentação da banda acontece no Recanto da Cevada, no Bancários, em João Pessoa, a partir das 20h30

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

‘Gatunas’ faz show autoral e 
lança single hoje na capital

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Ulisses Demétrio

Foto: Divulgação

Single ‘Negra de Ginga’ é o mais 
novo trabalho da banda formada por 
Morgana Morais, Ruanna Gonçalves, 
Marcondes Orange e Aysha

Aysha, Marcondes 
Orange, Ruanna Gonçal-
ves e Morgana Morais in-
tegram a banda Gatunas, 
que estará no Recanto da 
Cevada, hoje, a partir das 
20h30, em João Pessoa. O 
grupo estará fazendo um 
show de músicas autorais 
(e alguns covers) e tam-
bém lançará o single ‘Ne-
gra de ginga’, composição 
de Ruanna e Morgana. 
Couvert artístico é de 
R$ 10.

“É um reper-
tório autoral e 
músicas de mu-
lheres que nos 
inspiram... vai 
rolar algumas 
canções de Rita 
Lee, mas o foco é 
nas autorais, que 
sempre leva uma 
mensagem direta 
ou indireta. Polí-
tica, feminismo, 
amores, gêneros 
e por aí vai”, disse 
Morgana Morais, 

contrabaixista da ban-
da paraibana. O show, de 
acordo com ela, terá uma 
média de duas horas de 
duração.

É uma nova fase da 
banda. Uma fase de mais 
afirmação e empodera-
mento. “Nós estamos com 
o show praticamente au-
toral, mas também toca-
mos algumas músicas de 
empoderamento, como, 
por exemplo, algumas 

músicas da Rita Lee e ver-
sões como Feeling Good, 
de Nina Simone”, disse Ru-
anna Gonçalves, guitarris-
ta da banda Gatunas.

O grupo estará lan-
çando, conforme Morga-
na, seu primeiro single. O 
‘Negra de ginga’ está sen-
do finalizado. “Estou mui-
to feliz com isso porque é 
música minha em parceria 
com Ruanna Gonçalves, eu 
particularmente jamais 
imaginaria estar compon-
do, criando do zero e isso 
é gratificante.  O plano é 
gravar aos trancos e bar-

rancos nossas autorais 
em formas de single 
e no final juntar em 
nosso primeiro disco”, 
contou Morgana.

Assim como na le-
tra de ‘Feeling good’, de 
Nina Simone, a banda 
vive um momento de 
grande, descobertas e 
agradecimento: “É um 
novo amanhecer. É um 
novo dia. É uma nova 
vida pra mim. E estou 
me sentindo bem”. As 
Gatunas estão nessa 

vibe... A liberdade é delas 
e dele. E ele e elas sabem 
muito bem como se sen-
tem... Vale a pena conferir.

  
Empoderamento
Integrantes da banda 

Gatunas não acreditam 
que música é apenas mú-
sica. Eles estão certos de 
que a arte também é um 
exercício político. Não à 
toa, as canções autorais 
que serão lançadas pela 
banda têm como base a 
ideia de empoderamento 
feminino e das minorias 
oprimidas.

A cantora e baixista 
paraibana Morgana Morais 
sabe muito bem a necessi-
dade e a força da palavra 
‘empoderamento’. Ela sabe 
que é preciso unir ativismo 
e arte no processo de con-
quistas dos negros.  Para 
Morgana, ser artista negra 
significa resistência e tam-
bém luta. Em entrevista 
recente ao jornal A União, 
ela explicitou sua opinião a 
respeito.

 “Nossa cor, nosso ca-
belo e nossa cultura são 

riquíssimos e lindos. Tem 
de se empoderar disso!”, 
declarou Morgana, que 
não ‘engole’ piadas ma-
chistas. O modelo a ser 
seguido veio de dentro de 
casa: a própria mãe, que – 
segundo Morgana – “nun-
ca abaixou a cabeça para 
ninguém”. Morgana perce-
beu que para ser uma mu-
lher negra era necessário 
ter orgulho de sua iden-
tidade. “Quando estou no 
palco vejo meu contrabai-
xo e microfone como ins-
trumentos de pronunciar, 
manifestar e encorajar 
meu público”, avaliou ela.

Em setembro do ano 
passado, a banda partici-
pou do Festival Pela Vida 
das Mulheres, organizado 
por diversos grupos femi-
nistas da Paraíba. O even-
to em João Pessoa contou 
com diversas atividades, 
como rodas de diálogo, 
oficinas de autocuidado 
entre mulheres e apresen-
tações culturais.

A programação tam-
bém contou com o Sarau 
Selváticas [Anna Apoliná-

rio e Aline Cardoso], Val 
Donato, Matriarcaos, Re-
gina Limeira, As Marias, 
Gláucia Lima, Cida Alves, 
DJ Isa Queiróz e Mebi’ah, 
Marta Sanchis, Kátia Eu-
lília e Coco das Manas, 
além de cortejo com Ba-
tuqueiras.

A banda Gatunas é 
formada por Aysha (voca-
lista), Ruanna Gonçalves 
(guitarrista), Morgana 
Morais (baixista, também 
da Mafiota) e Marcondes 
Orange (baterista, tam-
bém da banda Licenciosa).

Em outubro do ano 
passado, as integrantes 
do grupo tiveram parti-
cipação especial no show 
de lançamento do disco 
de estreia da cantora e 
compositora paraibana 
Kátia Eulília, na Sala de 
Concertos Maestro José 
Siqueira, na Fundação Es-
paço Cultural da Paraíba, 
na Capital. Último show 
da banda em 2018 foi na 
programação natalina da 
Usina Cultural Energisa, 
no bairro da Torre, em 
João Pessoa.
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Primeira edição do ano do programa radiofônico recebe, na Funesc, o cantor e compositor Antônio Araújo

O ‘Macacos Me Mordam 
– Ao Vivo!’, de hoje, terá o 
cantor e compositor Antô-
nio Araújo (ex-vocalista da 
banda Diplomatas). A par-
tir das 16h, ele vai partici-
par de uma conversa sobre 
a cena cultural paraibana e 
também sobre sua trajetória 
profissional. O papo é con-
duzido por Pedro Osmar.

O projeto acontece no 
Centro de Documentação 
e Pesquisa Musical José Si-
queira (com capacidade 
para 30 lugares). A entrada 
é gratuita. Conforme Pedro 
Osmar, o ‘Macacos Me Mor-
dam – Ao Vivo!’ é um espaço 
para o debate a respeito da 
contemporânea produção 
artística da Paraíba.

Antônio Carlos Araújo 
nasceu na cidade de Sousa, 
no Sertão da Paraíba, em 12 
de setembro de 1952. Veio 
para João Pessoa, em 1967, 
morar no Bairro de Tambiá, 
onde conheceu o músico 
paraibano Carmelo Guedes, 
que tocava bateria e viria 
a ser no futuro o primeiro 
baterista da banda Os Diplo-
matas.

Foi através de Carmelo 
que veio a conhecer David 
Trindade e a ideia de criar 
um conjunto de Jovem Guar-
da tomou forma rapidamen-
te quando conheceram os 
irmãos Eduardo e Luciano 

Coitinho, em junho de 1968. 
Daí em diante foi um pulo 
para a criação da conceitua-
da banda de baile, Os Diplo-
matas.

Em março de 1969, saiu 
do Grupo Os Diplomatas e 
foi cantar no recém-forma-
do Os Gens. Não demorou 
muito e recebeu proposta 
para cantar no Gemini 6 
onde ficou até janeiro de 
1970. Em 1973, retornou à 
cena artística a convite do 
empresário José Dias e foi 
cantar no Jet Stone, onde fi-
cou de 1973 a 1974.

Em 1976 voltou a can-
tar novamente desta vez no 
Conjunto de Sampaio, de 
1976 até 1982. Pertenceu ao 
cast de cantores da TV Jor-
nal (canal 2 Recife), de 1975 
a 1976. 

O Programa de estreia 
do projeto Macacos Me 
Mordam foi no dia 16 de 
junho do ano passado, no 
Centro de Documentação 
e Pesquisa Musical José Si-
queira (com capacidade 
para 30 lugares). Já passa-
ram pelo projeto os seguin-
tes nomes: Milton Dornel-
las, Escurinho, José Enoch, 
Jessé Jel, Dida Fialho, Paulo 
Ró, Piedade Farias, Nézia 
Gomes, Arthur Pessoa, Ar-
chidy Picado Filho, Jãmarrí 
Nogueira, Walter Galvão e 
Roberto Cartaxo.

Pedro Osmar comanda hoje 
mais um ‘Macacos me Mordam!’

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Ulisses Demétrio

Entretenimento

Anitta faz show amanhã no Fest Verão PB
O Fest Verão Paraíba che-

ga ao segundo dia da sua 14ª 
edição no próximo sábado (12), 
com uma mistura de ritmos 
que vai do funk ao sertanejo.  A 
noite vai ser animada por Anit-
ta, Wesley Safadão, Matheus e 
Kauan, e Jopin, e pela primeira 
vez acontece aos sábados, sen-
do programação certa do verão 
paraibano. Quem ainda não 
comprou os ingressos deve se 
apressar, pois haverá mudança 
de lote na quinta-feira (10). Os 
bilhetes podem ser adquiridos 
na Domus Hall, Supermercado 
Classe A e Mioche, em João Pes-
soa, e no Spazzio e Mioche, em 
Campina Grande, e também no 
site do Ingresso Rápido (www.
ingressorapido.com.br).

Uma das estrelas da noi-
te é a cantora Anitta, que re-
torna ao palco da Arena Fest 
Verão pela segunda vez con-
secutiva. Com uma carreira 
em plena ascensão, a artista 
concorreu recentemente ao 
Grammy Latino, emplacou di-
versos hits em 2018, é estrela 
de documentário da Netflix e 
encerrou o ano com rumores 
de mais uma parceria interna-
cional, dessa vez com a canto-
ra Madonna.

Além de Anitta, Wesley 
Safadão já é figura conhecida 
do Fest Verão Paraíba e retor-
na mais uma vez ao evento 
para apresentar os sucessos 
mais recentes de sua carreira, 
assim como alguns dos hits 
que marcam a sua trajetória 
profissional. Entre os últimos 
projetos está o WS On Board, 
cruzeiro que contou com a 
participação de inúmeros ar-

Natural da cidade de Sousa, Antônio Araújo escolheu morar na capital há cinquenta anos; ele foi o primeiro baterista da banda Diplomatas

Foto: Divulgação

Pela primeira vez em 
19 anos, o ‘Assustado’ de 
Ruth Avelino vai ser rea-
lizado em janeiro. Vai ser 
hoje, a partir das 21h, nas 
dependências do Restau-
rante Panorâmico do Clu-
be Cabo Branco. Como já é 
tradição, a principal festa 
adulta de João Pessoa vai  
reunir jovens e adultos 
das mais variadas idades 
que gostam de ouvir e 
dançar ao som das princi-
pais bandas do ‘Dance Mu-
sic’ dos anos 70 e 80. 

A promotora da fes-
ta, a jornalista Ruth Ave-
lino avisa que a seleção 
musical é de responsa-
bilidade do DJ Zé Marco, 
que também seleciona os 
videoclipes exibidos du-
rante todo o evento. So-
bre a decisão de realizar 
a festa no primeiro mês 
do ano, Ruth explica. 

“Decidimos promo-
ver o Assustado em ja-
neiro para atender aos 
pedidos de muitos amigos 
e pessoas que há anos fre-
quentam os Assustados. A 
festa vai tocar as músicas 
que o público gosta, os 
clipes com as bandas da-
queles anos que fizeram 
muito sucesso”, garante. 

Primeiro 
‘Assustado’ 
de 2019 será 
hoje em JP 

tistas renomados e já teve a 
edição 2019 confirmada.

A noite também tem a 
presença garantida de Ma-
theus e Kauan, que emplacou 
uma das músicas mais toca-
das do ano, “Ao Vivo e A Co-
res”, em parceria com Anitta. A 
dupla terminou o ano prepa-
rando o novo projeto musical, 
com gravação de DVD, e deve 
divulgar a nova música de tra-
balho até o próximo mês. Para 
completar a festa, o Fest Verão 
Paraíba recebe também o DJ 
Jopin, que se destacou com o 

remix de “Anunciação”.
O evento teve abertu-

ra no último sábado (05), e 
acontece ainda os dias 12 e 
19 de janeiro, encerrando 
com Gusttavo Lima, Vintage 
Culture, Gabriel Diniz e Bell 
Marques. O festival acontece 
na Arena Fest Verão, na praia 
de Ponta de Campina, e conta 
com a parceria da Iesp, São 
Braz, Old Par, Ketel One, Tan-
queray, Mioche, e apoio da 
Prefeitura Municipal de Ca-
bedelo, Governo do Estado da 
Paraíba e Ubaldo Seguros.

SERVIÇO 

n FEST VERÃO PARAÍBA 2019
Vendas de Ingressos: www.ingressorapido.com.br, 
Mioche, Supermercado Classe A, Spazzio e Do-
mus Hall (parcelado em 3 vezes nos cartões)

n 2º dia - 12/01:
Wesley Safadão, Matheus e Kauan, Anitta e Jopin
ARENA: R$50,00 (meia); R$60,00 (amigo Fest); 
R$100,00 (inteira)
FRONTSTAGE: 
R$110,00 (meia); R$120,00 (amigo Fest); 
R$220,00 (inteira) OPEN BAR: R$330,00

Versátil, a cantora Anitta passeia por diferentes ritmos, a exemplo do pop, reggaeton e funk, arrastando sempre uma multidão aos seus shows

Foto: Divulgação

SERVIÇO 
n O ‘Assustado’ co-
meça às 21h e os 
ingressos vão cus-
tam R$ 25,00. 
Não há reservas 
de mesas. 



• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Iguatemi [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Literatura

As pedras das perdas não são leves. Rolam em nos-
so caminho vindas de montanha incerta do acaso. Desa-
bam na realidade jogadas por forças que não controla-
mos. A força da morte é uma dessas. Força que a gente 
não controla. Ao contrário, ela é que nos domina. A todos 
nós subjuga com seu insustentável peso de ser. De ser a 
morte. A mesma coisa que o fim. O fim de tudo.

Mas...e se a gente aprende que a morte não é um 
fim? Que há sobre as pedras do caminho das perdas um 
rio aéreo? Rio invisível onde pescamos de volta, sobre 
pontes de eternidade, o bem-querer de sempre, o amor, 
o sorriso e a flor que nos alimentam e fortalecem?

Aprendi sobre esse rio, suas pontes e pedras de 
eternidade que flutuam, com um carpinteiro da palavra.

Alguém também profeta da leveza, que se fez pere-
grino do afeto, a quem me habituei a chamar de O Cro-
nista.

Em seu registro de nascimento e na certidão de óbi-
to recente está escrito o nome Carlos Augusto Romero. 
Nos arquivos da sociedade paraibana, ele está registra-
do como advogado, jornalista, magistrado, professor, 
acadêmico, escritor...

Carlos foi pai modelar.
Um marido apaixonado.
Amigo. De uma legião.
Legião de amigos da qual O Cronista foi líder, cultor 

e mentor da doutrina espírita. O apólogo de ciclos in-
findos de ressurreição e transmigração progressiva da 
alma. Alma rumo ao bem total indefinível para nós aqui 
aprisionados na matéria animada por sopro criador. Do 
destino. Do acaso. Do divino.

Não sou espírita. Mas aprendi com ele sutilezas des-
sa forma transcendente de vivenciar o ciclo da vida. Da 
vida espiritual.

Nesse ciclo, a morte é um acidente renovador no 
percurso de esclarecimento da nossa essência liberta do 
peso da aparente perda da vida.

“A vida que está aqui entre nós há também em outra 
dimensão”, ensinou o mestre Cronista em sua trajetória 
exemplar de ser humano. Rota em que se deu a ver entre 
nós durante quase 100 anos. Uma permanência frutífera 
neste plano.

Aqui, entre as dores do mundo, sua consciência da 
necessidade de harmonia, de tolerância, de paz, levou-o 
a praticar a existência contra a competitividade preda-
tória descrita na máxima de Thomas Hobbes: “homo 
homini lupus”.

Em Carlos Romero, na saga protetiva civilizatória 
em que transformou a própria vida, não havia, não há, 
melhor dizendo, o confronto dos dois lobos da fábula.

Um lobo símbolo do ódio, o outro do amor, ambos 
aninhados em nosso coração-octógono onde sobrevive, 
sempre vencedor, aquele a que preferimos alimentar.

Os lobos de Carlos Romero são todos pré-adâmi-
cos. Viventes da concórdia para além do horizonte do 
pecado, infensos à ferocidade pós-queda do homem 
lobo do homem.

O escritor é o alquimista do realismo lírico minima-
lista. Com ele, a palavra sempre se despiu à nudez edêni-
ca, pura. Palavra-criatura-criadora nascida de uma có-
pula entre inocência e necessidade para a comunicação 
empática.

Nas crônicas, espalhava a transparência e a elegân-
cia do cristal; e a energia plasmadora da argila. Sopros 
de vida para a percepção sensível do mundo. Assim fez 
O Cronista a sua história literária.

Carlos Romero, melômano, viajor, guru e oráculo 
converteu-se em terapeuta artístico. A leveza de sua fi-
gura me traz a lembrança de outra persona angelical, o 
poeta Mário Quintana, também, como O Cronista, ava-
tar das sutilezas da amorosidade.

Quintana criou o verbo passarinhar. O Cronista, 
passarinho, ensinou às asas que o levavam a tantos lu-
gares a serem raízes. Com elas, bebeu do chão que o aco-
lhia a seiva que dá gosto à vida. E às raízes, disse: sejam 
aladas. E com elas agora voa para o centro das certezas 
que o fizeram tão bom.

Asa e raíz

em destaque
Memória

Destaque

Serviço
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Banda A Loba lança o 
novo clipe ‘Armadilha’ 

Criado pela plataforma Sua Música, o novo cli-
pe da Banda A Loba já é sucesso na internet. O ví-
deo da música “Armadilha” (https://www.youtube.
com/watch?v=5ulIaoHe-qs) atingiu mais de 10 mil 
visualizações, em apenas 12 horas após o lançamen-
to. Produzido em Fortaleza com um investimento de 
dezenas de milhares de reais, o clipe levou 4 dias 
para ser feito e contou com o envolvimento de 15 
profissionais das mais diversas áreas como figuri-
nista, direção de arte, fotografia, maquiagem, rotei-
rista e outros. O clipe é uma produção de Sua Mú-
sica, em parceria com a produtora Stainy Filmes e 
coprodução de Romin Mata (que também é um dos 
compositores do novo hit). 

Projeto ‘Rota Literária’ realiza 
hoje a primeira edição do ano

Com quase dois anos 
de existência, o clube de 
leitura Rota Literária trou-
xe ao longo das edições 
mensais livros dos mais di-
versos gêneros para serem 
colocados em debate. Bus-
cando sempre despertar o 
interesse das pessoas pela 
literatura, o clube é um 
meio de encontro com pes-
soas que têm em comum 
o desejo de falar sobre as 
obras e expressar como 
elas lhe afetam e qual a 
perspectiva pessoal sobre 
a narrativa.

O encontro é realizado 
todos os meses na área de 
eventos da Livraria Leitura 
do Mangabeira Shopping e 
em geral acontece na pri-
meira ou segunda sexta-

feira de cada mês, sempre 
às 19h.  Hoje, o clube irá 
debater o clássico da li-
teratura norte-americana 
‘Mulherzinhas’, da autora 
Louisa May Alcott. Mais in-
formações sobre o evento 
podem ser encontradas no 
Instagram do projeto @ro-
taliteraria.

O projeto foi idealiza-
do pela sócia-proprietária 
do site Rota Principal, a 
jornalista Érica Rodrigues. 
Nascido do desejo pessoal 
de ter um clube literário, 
Érica ressalta a importân-
cia que o evento tem para a 
cidade. “ O principal motivo 
para o encontro é não so-
mente o de debater a obra, 
mas também conhecer pes-
soas de diferentes contex-

tos que acabam agregando 
valores e engrandecendo a 
visão que temos de cada li-
vro”, explica.

 
Mulherzinhas       
Publicado em 1868, o 

livro da autora Louisa May 
Alcott é considerado um 
clássico da literatura ame-
ricana, ao retratar a vida do 
povo norte americano em 
plena guerra civil. A trama 
retrata a vida de quatro ir-
mãs com personalidades to-
talmente diferente, Meg, Jo, 
Beth e Amy, e da matriarca 
da família que está tendo 
que tomar conta das filhas 
sozinha já que o pai foi a 
combate no conflito norte
-americano. Com teor auto-
biográfico, a autora mostra 

como era o convívio entre 
elas e acompanha o amadu-
recimento de cada uma pe-
rante a sociedade.

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Em cartaz

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Ulisses Demétrio

Walter Galvão
galvaopvw@gmail.com

HOMEM-ARANHA NO ARANHAVERSO – (EUA 2018) 
Animação / Ação / Família. Classificação indicativa: 10 anos. Du-
ração: 117 minutos. Sinopse: Miles Morales é um jovem negro 
do Brooklyn que se tornou o Homem-Aranha inspirado no lega-
do de Peter Parker, já falecido. Entretanto, ao visitar o túmulo 
de seu ídolo em uma noite chuvosa, ele é surpreendido com a 
presença do próprio Peter, vestindo o traje do herói aracnídeo 
sob um sobretudo. A surpresa fica ainda maior quando Miles de-
scobre que ele veio de uma dimensão paralela, assim como out-
ras versões do Homem-Aranha. TAMBIÁ 6 DUB: 14:10 - 18:30. 
TAMBIÁ 6 3D DUB: 16:20 - 20:40. MANGABEIRA 1 3D DUB: 
12:15 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 14:30 - 17:00 - 19:30 
- 22:00. MANAÍRA 2 DUB: 13:30 - 16:00 - 18:20. MANAÍRA 2 
LEG: 20:45. MANAÍRA 9 3D DUB: 12:00 (SOMENTE SÁBADO E 
DOMINGO) - 14:30 - 17:00 - 19:30              - 22:00. MANAÍRA 10 
3D DUB: 14:00 - 16:30. MANAÍRA 10 3D LEG: 19:00.

COLETTE – (EUA / REINO UNIDO 2018) Drama / Biografia. 
Duração: 112 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinop-
se: Colette (Keira Knightley) é uma romancista francesa que sof-
re com o seu casamento abusivo e com o seu parceiro que tenta 
ganhar créditos em cima de suas obras de maneira ilegal. Para 
superá-lo, ela emerge como uma grande escritora no seu país e, 
consequentemente, como uma candidata para o Prêmio Nobel 
em Literatura. MANAÍRA 8 LEG: 14:15 (SOMENTE SÁBADO E 
DOMINGO) - 19:00   (EXCETO SÁBADO E DOMINGO).

MÁQUINAS MORTAIS – (EUA / NOVA ZELÂNDIA 2018) 
Ficção científica / Aventura / Ação. Classificação indicativa: 14 
anos. Duração: 128 minutos. Sinopse: Anos depois da “Guerra 
dos Sessenta Minutos”. A Terra está destruída e para sobreviver 
as cidades se movem em rodas gigantes, conhecidas como Ci-
dades Tração, e lutam com outras para conseguir mais recursos 
naturais. Quando Londres se envolve em um ataque, Tom (Rob-
ert Sheehan) é lançado para fora da cidade junto com uma fora-
da-lei e os dois juntos precisam lutar para sobreviver e ainda 
enfrentar uma ameaça que coloca a vida no planeta em risco. 
TAMBIÁ 3 DUB: 18:20 - 20:45. MANAÍRA 11 LEG: 13:00 - 15:45 
- 18:30 - 21:15.

AMIGOS PARA SEMPRE – (EUA 2018) Comédia / Drama. 
Classificação indicativa: 14 anos. Duração: 118 minutos. Sinop-
se: Philip (Bryan Cranston) é um homem rico que fica tetraplégi-
co, após sofrer um acidente. A situação o deixa desgostoso com a 
vida, já que está sempre rodeado de enfermeiros e pessoas para 

ajudá-lo. Até que um dia, durante a seleção de um assistente, ele 
simpatiza com Dell (Kevin Hart), um jovem com registro criminal 
que não tem a menor experiência na função. Philip decide con-
tratá-lo e, ao seu lado, reencontra o prazer pela vida. MANAÍRA 
10 LEG: 21:45.

WI-FI RALPH - QUEBRANDO A INTERNET – (EUA 
2018) Animação. Classificação indicativa: 6 anos. Sinopse: 
Ralph, o mais famoso vilão dos videogames, e Vanellope, sua 
companheira atrapalhada, iniciam mais uma arriscada aventu-
ra. Após a gloriosa vitória no Fliperama Litwak, a dupla viaja 
para a world wide web, no universo expansivo e desconhecido 
da internet. Dessa vez, a missão é achar uma peça reserva para 
salvar o videogame Corrida Doce, de Vanellope. Para isso, eles 
contam com a ajuda dos “cidadãos da Internet” e de Yess, a alma 
por trás do ‘Buzzztube’, um famoso website que dita tendências. 
TAMBIÁ 5 DUB: 14:00 - 18:20. TAMBIÁ 5 3D DUB: 16:10 - 
20:30. MANGABEIRA 5 DUB: 14:00. MANGABEIRA 5 3D DUB: 
16:30 - 19:00 -21:30. MANAÍRA 1 DUB: 14:15 - 16:30 - 18:45. 
MANAÍRA 4 DUB: 12:15 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 
14:45 - 17:15 - 19:45. MANAÍRA 5 3D DUB: 13:15 - 15:30 - 
17:45 - 20:15.

DRAGON BALL SUPER BROLY – (JAPÃO 2018) Ação / 
Animação / Aventura. Classificação indicativa: 9 anos. Duração: 
100 minutos. Sinopse: Apesar da Terra estar em um período de 
calmaria, Goku se recusa a parar de treinar constantemente - 
ele quer estar pronto para quando uma nova ameaça surgir. O 
que ele não imaginava era que seu novo inimigo seria Broly, 
um poderoso super saiyajin sedento por vingança, que deseja 
destruir todos que encontrar pela frente. TAMBIÁ 4 DUB: 14:35 
- 16:35 - 18:35. MANGABEIRA 3 DUB: 12:30 (A) -14:45 - 19:45 
- 21:50. MANAÍRA 8 DUB: 14:15 (EXCETO SÁBADO E DOMIN-
GO) - 16:45 - 19:00 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 21:30.   

O MANICÔMIO – (ALEMANHA 2018) Terror / Suspense. 
Duração: 89 minutos. Sinopse: Um grupo de youtubers entra il-
egalmente na área de cirurgia (supostamente assombrada) em 
um manicômio abandonado para um desafio de 24 horas, com 
a esperança de viralizar o vídeo e conseguirem mais seguidores. 
Porém, não demora muito para eles descobrirem que não estão 
sozinhos e não são bem-vindos ali. O desafio, na verdade, é o da 
sobrevivência. TAMBIÁ 1 DUB: 21:00.

BUMBLEBEE  – (EUA 2018) Ação / Aventura / Família / Ficção 

científica. Duração: 114 minutos. Classificação indicativa: 10 
anos. Sinopse: 1987. Refugiado num ferro-velho numa peque-
na cidade praiana da Califórnia, Bumblebee, um fusca amarelo 
aos pedaços, machucado e sem condição de uso, é encontrado e 
consertado pela jovem Charlie (Hailee Steinfeld), às vésperas de 
completar 18 anos. Só quando Bee ganha vida ela enfim nota 
que seu novo amigo é bem mais do que um simples automóv-
el.  TAMBIÁ 1 DUB: 14:30 - 16:40 - 18:50. MANGABEIRA 3 
DUB: 17:15. MANAÍRA 3 LEG: 18:15. MANAÍRA 3 DUB: 13:45. 
MANAÍRA 4 LEG: 22:10.

MINHA VIDA EM MARTE – (BRASIL 2017) Comédia. 
Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Fernanda (Monica 
Martelli) está casada com Tom (Marcos Palmeira), com quem 
tem uma filha de cinco anos, Joana (Marianna Santos). O casal 
está em meio ao desgaste causado pelo convívio por muitos 
anos, o que gera atritos constantes. Quem a ajuda a superar 
a crise é seu sócio Aníbal (Paulo Gustavo), parceiro inseparáv-
el durante a árdua jornada entre salvar o casamento ou pôr 
fim a ele.  TAMBIÁ 2: 14:10 - 16:10 - 20:50. MANGABEIRA 
2: 13:00 (EXCETO SÁBADO E DOMINGO) - 15:30 - 17:45 - 
20:15 - 22:30. MANAÍRA 3: 16:10 - 20:30. MANAÍRA 7: 15:20 
- 17:45 - 20:00 - 22:15.

DETETIVES DO PRÉDIO AZUL 2 – O MISTÉRIO ITAL-
IANO – (BRASIL 2018) Família / Aventura. Sinopse: Durante a 
Expo-Bruxas, a maior feira de bruxos do mundo, Pippo (Pedro 
Henriques Motta), Bento (Anderson Lima) e Sol (Leticia Braga) 
viajam até a Itália para investigar o sumiço da feiticeira Beren-
ice (Nicole Orsini), que foi sequestrada pelos bruxos Máximo e 
Mínima Buongusto. Com o trabalho em equipe e a ajuda da avó 
de Pipo, eles conseguirão desvendar esse mistério. TAMBIÁ 3: 
14:40 - 16:30. MANGABEIRA 2: 13:00 (SOMENTE SÁBADO E 
DOMINGO). MANAÍRA 7: 13:10.

AQUAMAN – (EUA 2018) Aventura / Ação. Duração: 143 
minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Arthur 
Curry (Jason Momoa), mais conhecido como Aquaman, ainda 
é um homem solitário, mas quando ele começa uma jornada 
com Mera (Amber Heard), em busca de um algo muito impor-
tante para o futuro de Atlantis, ele aprende que não pode fazer 
tudo sozinho.  TAMBIÁ 2 DUB: 18:10. TAMBIÁ 4 DUB:  20:35. 
MANGABEIRA 4 DUB: 13:15 - 16:15 - 19:15 - 22:15. MANAÍRA 
1 LEG: 21:15. MANAÍRA 6 3D DUB: 13:20.MANAÍRA 6 3D LEG: 
16:15 - 19:15 - 22:00. 

Foto: Divulgação

Clube de leitura inicia a temporada 2019 debatendo o clássico americano ‘Mulherzinhas’, de autoria de Louisa May Alcott, publicado no ano de 1968

SERVIÇO 
n Rota Literária debate 
“Mulherzinhas”, de 
Louisa May Alcott
Local: Livraria Leitura 
do Mangabeira Sho-
pping
Data: 11 de janeiro, 
às 19h
Evento gratuito
  
Agenda dos 
próximos encontros
01/02 - O Conto da 
Aia - Margaret Atwood
08/03 - 1984 - Geor-
ge Orwell
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Dissertação de mestrado produzida na UFPB vira edição comemorativa que terá lançamento hoje em Recife

A merendeira Maria 
Madalena Correia do Nas-
cimento, da Escola Esta-
dual Reunidas de Jagua-
ribe, na Ilha de Itamaracá 
(PE), sempre teve porte 
de rainha. O sorriso lar-
go, servindo refeições de 
milhares e milhares de 
alunos. Só deixou de ser 
merendeira depois de se 
tornar patrimônio vivo da 
cultura. Maria Madalena é 
a nossa Lia de Itamaracá, 
que – amanhã – celebrará 
75 anos de vida. Progra-
mação oficial vai durar 24 
horas! hoje, em Recife (PE), 
será lançado ‘Lia de Itama-
racá: 75 anos cirandando 
com resistência, sorrisos e 
simplicidade’, do jornalista 
Marcelo Henrique Andra-
de. A obra é um fragmento 
da dissertação de mestrado 
de Marcelo, defendida na 
UFPB, em João Pessoa.

“Receber flores em 
vida... é maravilhoso! Afi-
nal, é impossível cirandar 
sozinha”, comentou Lia 
de Itamaracá, através de 
suas redes sociais. E com-
plementou: “Vai ter fes-
tança pra comemorar meu 
aniversário no sábado, às 
16h, em Jaguaribe. Até o 
Homem da Meia Noite re-
solveu sair de casa de dia 
pra essa celebração. O Galo 
da Madrugada também vai 
cantar mais cedo. O evento 
vai até o domingo porque 
a Metrópole vai fazer uma 
festa a madrugada inteira 
lá no meu Centro Cultural. 
Isso tudo depois de muita 
ciranda”.

Também haverá apre-
sentações de nomes como 
Viola Luz, Vitor Trindade, 
Casino Tropical, Lucas dos 
Prazeres, DJ Dolores, a can-
tora Daúde, Dona Glorinha, 
Caboclo Mestiço e Banda 
Bantus. À noite, a Boate 
Metrópole promoverá um 
luau sem hora para acabar 
sob o comando da DJ Pax e 
Liukee, no Centro Cultural 
Estrela de Lia. No domin-
go (13), a festa prossegue, 

a partir das 7h, com aca-
demia de dança, palestras, 
mobilização de consciência 
ambiental na praia, bandas 
e o concurso de Miss Ter-
ceira Idade.

Você até pode não ter 
escutado falar em Lia, mas 
– certamente – já ouviu 
esse refrão: “Essa ciranda 
quem me deu foi Lia/que 
mora na Ilha/de Itamara-
cá”. Essa música estourou 
nos anos 1960 e permane-
ce vivíssima na memória 
afetiva de muitos de nós. A 
canção somente foi regis-
trada em LP na década se-
guinte, no ano de 1977. Era 
a estreia de Lia no mercado 
fonográfico, através do dis-
co ‘A rainha da ciranda’.

A praia de Jaguaribe, 
na Ilha de Itamaracá, já co-
nhecia muito bem a sua rai-
nha, mas o vasto território 
nacional somente conheceu 
seu talento graças à canto-
ra e compositora Teca Ca-
lazans, que colocou a letra 
no hit ‘Quem me deu foi Lia’ 
[faixa de abertura de seu 
disco de estreia], e ao céle-
bre e saudoso compositor 
potiguar Expedito Baracho, 
responsável pela música. 
Além de rodar boa parte do 
Brasil, Lia já se apresentou 
em Berlim e Paris. 

Ela foi contemplada 
com o projeto Rumos do 
Itaú Cultural de 2003, con-
siderada patrimônio vivo 
pela prefeitura do Recife 
em 2005. É justo dizer que 
– além de Teca Calazans e 
Baracho – o produtor Beto 
Hees (o mesmo que produ-
ziu o CD ‘Bom todo’, da sau-
dosa Zabé da Loca, que fa-
ria 95 anos amanhã!) é de 
suma importância para sua 
carreira. A trajetória conta 
com mais dois discos, além 
de ‘A rainha da ciranda’: ‘Eu 
sou Lia’, de 2000, e ‘Ciran-
da de ritmos’, de 2008.

 
Espaço Sinspire Hub
O jornalista Marce-

lo Henrique Andrade não 
cansa de dizer que a vida 
dele e a de Lia de Itama-
racá estão cruzadas desde 
sempre. Os dois são per-

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Lia de Itamaracá celebra 
amanhã 75 anos com festa

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Ulisses Demétrio

Teatro Lima Penante

Curso de Teatro para crianças e adolescentes em JP
Está acontecendo du-

rante  todas as tardes até o 
próximo dia 26 de janeiro, 
no  Núcleo de Teatro  Uni-
versitário, da Universida-
de Federal da Paraíba, 29º 
Curso de Teatro para Crian-
ças e Adolescentes. O Curso 
é uma forma de promover 
esse encontro de pequenos 
e de jovens no período das 
férias, onde eles poderão 
conhecer outras crianças, 
brincar, e fazer novas ami-
zades.

O Curso se  propõem a 
trabalhar técnicas de  im-
provisação, desinibição, in-
terpretação, e dicção, além 
de estimular a  socialização 
e o hábito da leitura. Ao 
mesmo tempo é uma gran-
de colônia de férias disfar-

çada de curso de  teatro 
e  vice-versa. Sendo uma 
ótima opção para este pe-
ríodo de férias em que to-
das as crianças estão com 
tempo disponível e terão 
atividades e jogos da sua 
faixa etária. Os pais, por-
tanto, sentem-se muito re-
alizados ao saber que seus 
filhos já têm uma progra-
mação certa para fazer du-
rante estas 3 semanas de 
férias. Além de frequenta-
rem diariamente o Teatro, 
que é um espaço de arte 
e de cultura, as crianças 
e adolescentes, durante o 
curso, têm a oportunidade 
de desenvolver suas habili-
dades, tais como criativida-
de, imaginação, comunica-
ção e interação em grupo.

Na equipe de profes-
sores temos a arte-educa-
dora, mestra em  teatro  e  
atriz da  Companhia Oxen-
te de  Atividades  Teatrais 
Mônica Macêdo; Flávio 
Ramos:  professor, arte-e-
ducador e diretor teatral; 
Dadá Venceslau: ator, dire-
tor, arte-educador, músico 
e palhaço  profissional; e, 
finalizando a equipe,  Ri-
cardo  Martins, ator, adere-
cista e arte-educador.

O curso está em sua 
29ª edição, ou seja, duran-
te quase 3 décadas ininter-
ruptas, o Teatro Lima Pe-
nante oferta a estes jovens 
a iniciação e o convívio 
com o fazer teatral. Muitas 
crianças e jovens que pas-
saram por aqui têm como 

nambucanos de Itamaracá. 
Quando Marcelo veio es-
tudar em João Pessoa, Lia 
já era rainha da ciranda. A 
paixão por seu talento vem 
desde a infância. Um olhar 
de fã perante a diva.

“Sorte a minha ser filho 
do reino onde ela é Rainha. 
Durante 30 meses dediquei 
uma densa e incansável 
pesquisa sobre esse mito. 
Revirei baús empoeirados, 
li e reli reportagens histó-
ricas, gravei horas de en-
trevista com ela, amigos, 

artistas, produtores e fami-
liares. A cantora ilustre e 
popular abriu a intimidade 
repleta de sonhos, conquis-
tas, tristezas e frustrações”, 
comentou Marcelo. 

O livro “Lia de Itama-
racá: 75 anos cirandando 
com resistência, sorrisos e 
simplicidade” conta com 80 
páginas de textos de Marce-
lo e imagens de fotógrafos 
pernambucanos. A cura-
doria desse trabalho é do 
Sinspire, com um incentivo 
especial da Jeep. O lança-

mento livro será nesta sex-
ta-feira, dia 11, a partir das 
17h30, no Espaço Sinspire 
Hub, na Rua da Guia, 234, 
no Recife Antigo. 

E claro que vai ter ci-
randa! André Rio, Nádia 
Maia, Karynna Spinelli, Ed 
Carlos, Vítor da Trindade 
e Claudionor Germano se 
apresentarão. Também ha-
verá exposição de fotografia 
do fotógrafo Alfeu Tavares, 
de roupas de Lia e objetos 
pessoais da cirandeira. A 
venda dos livros e dos in-

gressos será revertida para 
reconstrução do Centro Cul-
tural Estrela de Lia. 

O livro representa um 
fragmento da dissertação 
de mestrado de Marcelo 
[em Jornalismo Profissio-
nal], defendida em setem-
bro do ano passado, no 
Campus I da UFPB, em João 
Pessoa. A ideia é lançar a 
dissertação na íntegra ain-
da este ano, inclusive na 
capital paraibana. Um livro
-reportagem para amantes 
da cultura.

registro, em suas lembranças, 
o quanto foi importante esta 
vivência neste ambiente, e as 
lições que aprenderam em 
sua formação como cidadão. 
Valores como o respeito, es-
tímulo à leitura, colaboração 
em equipe, desenvolvimento 

da autoestima e expressão de 
ideias, são aprendizados que 
levarão consigo para sempre.

O encerramento  do  
curso se dará com uma 
apresentação de  um espe-
táculo com todos os alunos, 
numa encenação  de 60 mi-

nutos, onde eles poderão 
apresentar  tudo que viven-
ciaram durante  este  pe-
ríodo. Na coordenação do  
curso estão  Edilson Alves, 
Sânzia  Márcia Pessoa e  Fa-
bíola  Ataíde; a realização  é 
do Núcleo de  Teatro Uni-
versitário da  UFPB.

Registro de edição anterior do evento que movimenta o mês das férias

SERVIÇO 
n Curso de Teatro nas 
férias para crianças e 
adolescentes

Teatro Lima Penante.
De 9 a 26 de janeiro 
de 2019.
De terça a sexta das 
14 às 17h.
Maiores  Informações: 
(83) 3221-5835

Fotos: Divulgação

A homenageada e Marcelo Henrique, responsável pela publicação ‘Lia de Itamaracá: 75 anos circulando com resistência, sorrisos e simplicidade’ 
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Equipes reforçadas
O Ministério da Justiça e Segurança Pública reforçou setores de 
controle de finanças e inteligência prisional entre seus primeiros 
atos sob o comando do ex-juiz Sergio Moro.  Página 14
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Gestor estaria utilizando caminhão-pipa adquirido com recursos do PAC para abastecer a própria casa

MPF investiga denúncia contra 
prefeito de São João do Tigre

Editoração: Klécio BezerraEdição: Renata Ferreira

O prefeito da cidade de 
São João do Tigre, no Cariri 
do Estado, é alvo de um in-
quérito civil instaurado pelo 
Ministério Público Federal no 
Estado da Paraíba (MPF-PB). 
Uma denúncia feita ao MPF 
informou que o prefeito José 
Maucélio Barbosa estaria 
usando um caminhão-pipa 
para fins pessoais.

O veículo foi adquirido 
através do Programa de Acele-
ração do Crescimento (PAC) II 
para auxiliar no combate à seca 
na região. No entanto, de acor-
do com a denúncia, o prefeito 
estaria utilizando o veículo 
para abastecer sua residência. 
Além disso, também teria uti-
lizado os tratores da prefeitura 
para limpar seus terrenos.

A procuradora Janaina 
Andrade de Sousa, responsá-
vel pela investigação, estabe-
leceu o prazo de um ano para 
a conclusão do inquérito civil. 
A portaria com a conversão do 
procedimento administrativo 
em inquérito civil foi publica-
da na edição de quinta-feira 

(10) do Diário Oficial do MPF.
A procuradora preferiu 

não detalhar a forma como o 
caminhão-pipa estaria sendo 
utilizado para fins pessoais 
para não interferir no anoni-
mato do denunciante.

Em resposta à procura-
dora, o prefeito informou que 
as informações do denuncian-
te são inverídicas. Segundo a 
defesa do prefeito, “o referido 
equipamento público, perma-
neceu nos últimos dois meses, 
realizando o serviço de deso-
bstrução de galerias de vias 
públicas auxiliando funcioná-
rios da Prefeitura em diversas 
ruas do município”.

De segunda a sexta-feira, a Rádio 
Tabajara convida os ouvintes a curtirem 
o que há de melhor na Música Popular 

Brasileira com o programa Reserva 
Especial. Ele é apresentado em duas 
edições: de manhã, das 7h às 8h, e à 
tarde, das 13h às 14h. As músicas do 
Reserva Especial trazem a sensação 
de ouvir aquela canção que faz parte 
da história dos ouvintes; aquela que 

realmente toca o coração e emociona

Do ClickPB

Do ClickPB

Ministério Público 
Federal na Paraíba 
também investiga 
se o prefeito usou 

tratores da Prefeitura 
para limpar terrenos 

particulares
Inquérito civil instaurado pelo MPF-PB foi motivado por denúncia anônima contra o prefeito José Maucélio Barbosa e tem prazo de um ano para conclusão

Foto: Reprodução/Internet

Pâmela Vital será a vereadora 
mais jovem da Câmara de CG

Presidente da CMJP revela os
primeiros nomes de sua equipe

Pâmela Vital do Rêgo 
(MDB) tomará posse no car-
go de vereadora de Campina 
Grande e se tornará a verea-
dora mais jovem da cidade. 
Suplente do partido, ela vai 
tomar posse no lugar do verea-
dor licenciado Olimpio Oliveira 
(MDB), em virtude da nomea-
ção do 1º suplente da sigla, o 
ex-vereador campinense Metu-
selá Agra (MDB), para o cargo 
de secretário executivo de De-
senvolvimento Econômico do 
Governo João Azevêdo.

Pâmela, que tem 25 anos, 
é formada em Direito e atual-
mente está cursando Jornalis-
mo na Universidade Estadual 
da Paraíba (UEPB). Ela obte-
ve 1.298 votos nas eleições de 
2016 e afirmou que vai hon-
rar com muito trabalho e de-
terminação, em favor do povo 
de Campina Grande. Pâmela 

O presidente da Câma-
ra Municipal de João Pessoa, 
João Corujinha (DC), revelou 
nessa quinta-feira (10) os pri-
meiros nomes da equipe que 
vai assessorá-lo nesse segun-
do biênio na CMJP.

A superintendente será a 
advogada Nilmara de Carva-
lho Braga. Consultora em lici-
tações públicas, pós-graduada 
em Direito e Processo do Tra-
balho. Já exerceu o cargo de 
chefe da Assessoria Jurídica 
da Secretaria de Comunicação 
do Estado e na Prefeitura de 
João Pessoa foi consultora ju-

rídica do Procon/JP, diretora 
de Controle da Administra-
ção Indireta e Fundacional do 
Controle Interno, chefe da As-
sessoria Jurídica da Secretaria 
de Ciência e Tecnologia, As-
sessora Jurídica da Secretaria 
Municipal de Planejamento 
e da Secretaria Municipal de 
Educação e Cultura.

A coordenação de Co-
municação da CMJP ficará 
com o jornalista Lael Arruda. 
Lael é profissional com larga 
experiência no mercado pa-
raibano. Foi repórter da TV 
Tambaú e já trabalhou na TV 

Câmara na gestão do ex-presi-
dente Durval Ferreira.

Nas Finanças permane-
ce Rodrigo Harlan Teixeira, 
funcionário efetivo do Legis-
lativo Municipal.

Na Procuradoria Jurídica, 
o advogado Whasington Ro-
cha de Aquino foi escolhido 
por Corujinha. Funcionário do 
Tribunal de Justiça da Paraíba, 
Rocha aguarda apenas libe-
ração do órgão. Ele já atuou 
como secretário legislativo da 
Assembleia Legislativa da Pa-
raíba. As informações são do 
Bastidores da Política.

Vital será a segunda mulher 
na atual legislatura. Segundo 
ela, este fato, aliado ao de ser 
a mais jovem vereadora no 
parlamento campinense, au-
menta a sua responsabilidade 
com o mandato.

Pâmela também é de-
fensora de investimentos nas 
mais diversas áreas que com-
põem o panorama cultural na 
Rainha da Borborema. “Temos 
diversas ideias, visando o de-
senvolvimento cultural local. É 
com o debate e a participação 

da população que os avanços e 
as manifestações culturais ga-
nharão cada vez mais espaço 
em Campina Grande. O investi-
mento nesta área é primordial 
para uma sociedade digna e 
fortalecida”, comentou.

Pâmela é filha da médica 
Rachel Gondim Vital do Rêgo 
Freire e de Sávio André Te-
nório Freire; sobrinha do de-
putado federal e senador di-
plomado Veneziano Vital do 
Rego e do ministro do Tribu-
nal de Contas da União - TCU, 
Vital do Rego Filho; além de 
neta da ex-deputada federal 
e atual suplente de senadora 
Nilda Gondim e do tribuno e 
ex-deputado federal Vital do 
Rego (in memoriam).

A data da posse será 
definida nos próximos dias 
pela Mesa Diretora da Casa 
de Félix Araújo, mas está 
prevista para acontecer na 
próxima terça-feira (15).

Ela assume no lugar de Olimpio Oliveira

Foto: Reprodução/internet
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Conselho de Controle de Atividades Financeiras e Departamento Penitenciário Nacional tiveram equipes reforçadas

Seguindo o discurso de 
combate à corrupção e ao 
crime organizado, o Minis-
tério da Justiça e Segurança 
Pública reforçou setores de 
controle de finanças e inte-
ligência prisional entre seus 
primeiros atos sob o coman-
do do ex-juiz Sergio Moro. O 
Coaf (Conselho de Controle 
de Atividades Financeiras) 
e o Depen (Departamento 
Penitenciário Nacional) ti-
veram equipes “turbinadas”.

No caso do Coaf, que 
fazia parte da Receita Fe-
deral até o último governo, 
o número de funcionários 
comissionados pulou de 37 
para 64, quase dobrando o 
efetivo à disposição para fis-
calizações. 

No Depen, responsável 
pela gestão dos presídios fe-
derais de segurança máxima 
e por articular investimen-
tos e ações conjuntas com 
prisões estaduais, foram 
providos 122 cargos comis-
sionados. 

Uma Medida Provisória 
assinada pelo presidente 
Jair Bolsonaro criou a Di-
retoria de Inteligência do 
Depen. O setor era subor-
dinado a outras diretorias. 
Agora, o número de pessoas 
na inteligência prisional em 
cargos comissionados no 
Depen passou de 2 para 14, 
um incremento de 600%. 

Quando assumiu, Moro 
recebeu 2.647 cargos co-
missionados para preencher 

Do Portal UOL 

Moro amplia equipes contra 
lavagem e crime organizado

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

O deputado estadual 
e senador eleito Flávio 
Bolsonaro (PSL-RJ) pe-
diu ao Ministério Público 
do Rio de Janeiro (MPRJ) 
uma cópia integral da in-
vestigação sobre as mo-
vimentações financeiras 
de funcionários do seu 
gabinete na Assembleia 
Legislativa do Rio de Ja-
neiro (Alerj), apontadas 
no relatório do Conselho 
de Controle de Atividades 
Financeiras (Coaf).

A solicitação foi di-
vulgada ontem (10) pelo 
MPRJ. Em nota, o órgão 
diz que Flávio Bolsona-
ro informará local e data 
“para prestar os devidos 
esclarecimentos que por-
ventura forem necessá-
rios”.

Em sua conta nas 
redes sociais, o senador 
eleito disse que recebeu o 
convite na última segun-
da-feira (7) e que preci-
sava ter acesso aos autos 
para, só então, comparecer 
ao MPRJ. Segundo o par-
lamentar, foi por isso não 
atendeu à solicitação para 
comparecer hoje à sede do 
Ministério Público, no cen-
tro do Rio de Janeiro.

“Como não sou in-
vestigado, ainda não tive 
acesso aos autos, já que 
fui notificado do convite 

do MPRJ apenas no dia 7 
de janeiro, às 12h19. No 
intuito de melhor aju-
dar a esclarecer os fatos, 
pedi agora uma cópia do 
mesmo para que eu tome 
ciência de seu inteiro 
teor”, afirmou Flávio Bol-
sonaro em seu perfil no 
Facebook.

O deputado estadual 
afirmou que vai prestar os 
esclarecimentos ao Minis-
tério Público. “Compro-
meto-me a agendar dia e 
horário para apresentar 
os esclarecimentos, devi-
damente fundamentados, 
ao MPRJ para que não res-
tem dúvidas sobre minha 
conduta. Reafirmo que 
não posso ser responsabi-
lizado por atos de tercei-
ros, como parte da grande 
mídia tenta, a todo custo, 
induzir a opinião pública.”

Na última terça-feira 
(8), parentes de Fabrício 
Queiroz, ex-assessor e ex-
motorista de Flávio Bol-
sonaro, também não com-
pareceram ao MPRJ. Eles 
alegaram estar acompa-
nhando Queiroz, que está 
em tratamento em São 
Paulo. Segundo o MPRJ,  
Queiroz foi submetido a 
uma cirurgia e está se re-
cuperando.

De acordo com o Coaf, 
Fabício Queiroz movimen-
tou R$ 1,2 milhão em sua 
conta bancária.

Flávio Bolsonaro se 
dispõe a depor ao MP

Encontro com Bolsonaro

Previdência: Doria 
reafirma o seu apoio 

O governador de São 
Paulo, João Doria, se reu-
niu hoje (10) com o pre-
sidente Jair Bolsonaro, no 
Palácio do Planalto, e rea-
firmou seu apoio à pro-
posta de reforma da Pre-
vidência que será enviada 
pelo governo ao Congres-
so Nacional. Segundo ele, 
a bancada paulista do 
PSDB votará favoravel-
mente à proposta.

Para Doria, a apro-
vação da reforma pre-
videnciária terá “efeito 
transformador” no país, 
“permitindo que o cres-
cimento possa saltar dos 
3% hoje previstos para 
5%”. Segundo o governa-
dor, a reforma vai atrair 
investimentos internacio-
nais e aumentar a geração 
de emprego e renda.

Perguntado, Doria 
disse ser favorável ao 
regime de capitalização 
proposto pela equipe 
econômica, no qual cada 
trabalhador faz sua pou-
pança individual para a 
aposentadoria.

Fórum em Davos
O governador pau-

lista disse que outro as-
sunto tratado na reunião 
foi o Fórum Econômico 
Mundial, em Davos, na 
Suíça, onde Bolsonaro 
fará sua estreia interna-
cional. Segundo Doria, o 
presidente vai apresentar 
as oportunidades de in-
vestimento no Brasil nos 
setores do agronegócio, 
da indústria, comércio, 
serviços, ciência, tecnolo-
gia e empreendedorismo.

“É um grande palco 
para a apresentação do 
novo Brasil. O Brasil que 
acredita numa economia 
liberal, transformadora, 
que gera empregos e opor-
tunidades”, disse Doria.

A reunião será de 
22 a 25 deste mês com 
representantes do G20, 
que engloba as maiores 
economias mundiais, e 
convidados estrangeiros. 
No total, líderes de cer-
ca de cem países estarão 
presentes. 

Decreto sobre armas
Doria disse que é fa-

vorável à flexibilização da 
posse de armas e, ques-
tionado pelos jornalistas, 
disse que o decreto sobre 
a questão deve ser assi-
nado amanhã pelo presi-
dente Jair Bolsonaro.

Ana Cristina Campos
Da Agência Brasil

Da Agência Brasil

O secretário especial 
de Assuntos Fundiários 
do Ministério da Agri-
cultura, Luiz Antônio 
Nabhan Garcia, afirmou 
nessa quarta-feira, 9, ao 
jornal O Estado de S. Pau-
lo, que o Instituto Nacio-
nal de Colonização e Re-
forma Agrária (Incra) não 
tem recursos para fazer a 
reforma agrária no país. A 
oficialização de Nabhan 
no cargo foi publicada em 
edição extraordinária do 
Diário Oficial da União.

Segundo Nabhan 
Garcia, as atividades de 
reforma agrária tocadas 
pelo Incra não foram pa-
ralisadas. O secretário 
também negou que tenha 
havido neste começo de 
governo o congelamento 
dos processos que esta-
vam em andamento na 
gestão do ex-presidente 
Michel Temer. “É claro 
que o Incra vai continuar 
funcionando, só que den-
tro da lei. A realidade 
hoje é que não tem mais 
dinheiro no Incra, não 
tem dinheiro para fazer a 
reforma agrária”, afirmou 
o secretário.

No mandato ante-
rior, o governo Temer 
deu prioridade na área a 

programas de regulariza-
ção fundiária, entregando 
títulos de posse de terra 
para famílias. Em 2017, 
por exemplo, o Incra libe-
rou um volume recorde de 
empréstimos - R$ 97 mi-
lhões - para assentados se 
instalarem nas terras.

Críticas ao MST
Na gestão do pre-

sidente Jair Bolsonaro, 
segundo Nabhan Garcia, 
haverá mudanças na ava-
liação da reforma agrária 
no País. O secretário dis-
se que essas alterações 
só poderão começar a ser 
implementadas a partir 
do dia 25 deste mês, data 
que foi estabelecida em 
decreto para que os atos 
de sua secretaria tenham 
efeito legal.

Ruralista e amigo 
pessoal de Bolsonaro, Na-
bhan Garcia aproveitou 
para criticar o Movimento 
dos Trabalhadores Rurais 
Sem Terra (MST) e o Con-
selho Indigenista Missio-
nário (Cimi). “Não é mais 
o MST que vai determinar 
o que fazer em reforma 
agrária no Brasil. Não é 
mais o Cimi que vai di-
zer o que tem de ser feito 
sobre as demarcações de 
terras indígenas, nenhu-
ma ONG”, disse.

Reforma agrária: falta
dinheiro no governo
Do Estadão Conteúdo

fiscalização. Questionado so-
bre o caso de Queiroz antes 
da posse, Moro afirmou que 
não era atribuição do minis-
tro da Justiça e Segurança 
Pública interferir em “casos 
concretos”.

“O Coaf teve a sua estru-
tura fortalecida. A articulação 
institucional, a supervisão, 
a inteligência financeira e 

apoio administrativo foram 
contemplados, objetivando 
melhorar a sua capacidade de 
atuação e resposta a diversas 
demandas afetas à sua atri-
buição”, diz a nota enviada 
pelo ministério ao UOL. 

Outros setores estraté-
gicos no ministério também 
estão sendo reforçados com 
nomes de confiança do ex-

juiz federal. O Departamento 
de Recuperação de Ativos e 
Cooperação internacional, 
considerado estratégico nas 
investigações de corrupção 
e tráfico de drogas, está sob 
o comando da delegada da 
Érika Madena, que integrou 
a equipe da PF (Polícia Fe-
deral) na Operação Lava Jato 
em Curitiba. A diretoria ga-

nhou 22 cargos comissiona-
dos de Moro.

Dos 2.647 cargos co-
missionados alocados para 
o Ministério da Justiça e 
Segurança Pública, a maior 
parte foi transferida para PF 
e PRF (Polícia Rodoviária 
Federal). Do total, 928 car-
gos foram passados à PF e 
802 para a PRF.

No caso do Coaf, o 
número de funcionários  
pulou de 37 para 64, 

quase dobrando o 
efetivo à disposição 
para fiscalizações

em seu ministério vindos de 
pastas que foram extintas. 

Movimentações
O Coaf é o órgão res-

ponsável por identificar mo-
vimentações financeiras atí-
picas e atuou, por exemplo, 
no caso de Fabrício Queiroz, 
ex-assessor do senador Flá-
vio Bolsonaro (PSL) quando 
ele era deputado estadual 
na Alerj (Assembleia Legis-
lativa do Rio de Janeiro). O 
ex-assessor é investigado 
pelo Ministério Público do 
Rio de Janeiro por movi-
mentar R$ 1,2 milhão entre 
2016 e 2017. 

Antes da transferência 
do órgão ao ministério de 
Moro, integrantes da Re-
ceita, de onde saiu o Coaf, 
temiam um esvaziamento 
de funções e falta de sinto-
nia na coleta e análise de 
informações. Segundo eles, 
o Fisco possui informações 
financeiras de todos os 
contribuintes, e a área de 
inteligência usava essa pro-
ximidade com o Coaf para 
aumentar a eficiência da 

Foto: José Cruz/Agência Brasil

Questionado sobre o caso de Queiroz antes da posse, Moro afirmou que não era atribuição do ministro da Justiça e Segurança Pública interferir em “casos concretos”
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Organização aprovou declaração na qual não reconhece como legal a posse do presidente da Venezuela

A Organização dos Esta-
dos Americanos (OEA) apro-
vou ontem uma declaração 
conjunta na qual diz que não 
reconhece a legitimidade do 
novo mandato do presidente 
reeleito da Venezuela, Nico-
lás Maduro. A iniciativa ocor-
reu logo após a posse de Ma-
duro, em Caracas. O mandato 
presidencial é de seis anos, 
no período de 2019 a 2025.

“Saudamos o compro-
misso dos países das Amé-
ricas reconhecendo como 
ilegítimo o regime de Nicolás 
Maduro. O povo da Venezue-
la não está sozinho, seguimos 
trabalhando para recuperar 
a democracia, os direitos e 
as liberdades de todos”, afir-
mou o secretário-geral da 
OEA, Luís Almagro, via sua 
conta pessoal no Twitter.

O Conselho Permanente 
da OEA se reuniu ontem ex-

traordinariamente para dis-
cutir a situação de Maduro 
e da Venezuela. A declaração 
foi aprovada com 19 votos a 
favor, 6 contrários, 8 absten-
ções e 1 ausência. O Brasil 
votou favoravelmente à me-
dida. Ao lado da Venezuela 
ficaram Bolívia e Nicarágua, 
entre outros países.

No começo do mês, o 
Grupo de Lima, formado por 
14 países, inclusive o Bra-
sil, aprovou manifestação 

semelhante, na qual reco-
menda Maduro transmita 
o poder para a Assembleia 
Nacional, que assumirá o 
compromisso de promover 
novas eleições.

Maduro foi eleito ano 
passado e houve uma abs-
tenção avaliada em torno de 
60%. A oposição, que coman-
da a Assembleia Nacional da 
Venezuela, levantou dúvidas 
sobre a legitimidade do pro-
cesso eleitoral na época.

Da Agência Brasil

OEA aponta ilegitimidade no 
mandato de Nicolás Maduro 

Repensar o gasto 
público para crescer

Rodolfo Schneider
secretaria@comuniquese1.com.br

Carlos

O problema fiscal do país tem um diagnós-
tico claro: é gasto e não receita. As receitas já 
estão esticadas: 33% de carga tributária, quase 
80% de dívida e déficit primário de 2% do PIB. 
Já existe excesso de transferência de recursos 
da sociedade para o poder público, de quem gas-
ta bem para quem gasta mal, o que afeta a efi-
ciência da economia e a taxa de produtividade. 
E, quanto maior a fartura de recursos, segundo 
Raul Velloso, especialista em contas públicas, 
maior corrupção, desperdício e ineficiência.

O que vale para a União, vale para Estados 
e Municípios. Não por acaso, o Rio de Janeiro, 
Estado com o maior desequilíbrio nas contas, 
é o que mais recebeu e tem recebido recursos, 
para a Copa do Mundo, para as Olimpíadas e 
pela arrecadação de royalties do petróleo. É o 
poder público deixando de servir o público para 
dele servir-se. Mesmo que existam alguns bons 
exemplos de controle de gastos, como o do de-
sembargador Manoel Pereira Calças, presidente 
do Tribunal de Justiça de São Paulo, que conse-
guiu reduzir em 30% os valores dos contratos 
renegociados em 2018, e que foi checar uma so-
licitação de verba de R$ 240 mil para impermea-
bilizar uma caixa d’água, sabendo de que uma 
nova não custaria mais de R$ 25 mil.

A reforma da Previdência, o aumento de efi-
ciência das despesas, para viabilizar a sobrevi-
vência da Lei do Teto dos Gastos, são medidas 
necessárias para gerar investimentos que per-
mitam ampliar o PIB potencial, mantendo a in-
flação e os juros baixos. Segundo o governo, em 
dez anos, a lei mencionada, aprovada em 2017, 
permitiria a despesa pública federal cair dos 
20% do PIB para os 15% que tínhamos no início 
da década passada.

Quanto à velocidade do ajuste, é importan-
te observar o que ocorreu na Argentina. A falta 
de pressa deixa o país mais vulnerável a impre-
vistos. Importante aprovar a reforma da Previ-
dência, pela importância que tem para o ajuste 
fiscal. Lembrando que a proposta que está no 
Congresso já foi aprovada nas comissões, aguar-
dando aprovação nos plenários da Câmara e do 
Senado.

(Carlos Rodolfo Schneider é empresário e coor-
denador do Movimento Brasil Eficiente).

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Paraguai anuncia rompimento diplomático
O presidente do Paraguai, 

Mario Abdo Benítez, anunciou 
ontem o rompimento das relações 
diplomáticas com a Venezuela. A 
decisão foi anunciada logo após a 
posse do presidente venezuelano, 
Nicolás Maduro, que cumprirá o 
segundo mandato.

“O governo da República do 
Paraguai, no exercício de seus 
poderes constitucionais e de 
soberania nacional, adota hoje 
a decisão de romper relações 
diplomáticas com a Repúbli-
ca Bolivariana da Venezuela”, 
disse Mario Abdo, informando 
que determinou o fechamento 
da representação diplomática 

paraguaia no país. “Organizei o 
fechamento de nossa embaixada 
e a retirada imediata de pessoal 
diplomático do Paraguai acredi-
tado naquele país.”

O presidente paraguaio res-
saltou que a decisão é baseada 
no não reconhecimento do novo 
mandato de Maduro, que consi-
dera “resultado de um processo 
eleitoral ilegítimo”.

Democracia
Para Mario Abdo, os líderes 

políticos devem adotar medidas 
que protejam a população vene-
zuelana e a democracia: “A causa 
da liberdade, da democracia, a 

causa da Venezuela é uma causa 
justa”. “Que Deus proteja a Ve-
nezuela e abençoe o Paraguai”, 
concluiu o presidente paraguaio.

Mario Abdo esclareceu que 
esta decisão não implica falta do 
Paraguai a seu compromisso com 
a Venezuela em dívida pela em-
presa petrolífera estatal Petropar 
com a PDVSA da Venezuela, de 
acordo com o Acordo de Cara-
cas em 2004. “Essa dívida, que 
está agora no processo de litígio, 
será homenageada pelo Estado 
paraguaio em forma e tempo, 
e esse dinheiro servirá para a 
reconstrução da democracia na 
Venezuela“, disse Abdo.

Fórum Econômico Mundial 

Donald Trump não vai a Davos por 
causa do impasse nos Estados Unidos

O presidente dos Esta-
dos Unidos, Donald Trump, 
anunciou ontem que não 
participará do Fórum Eco-
nômico Mundial, em Davos, 
na Suíça, de 22 a 25 deste 
mês. Segundo ele, o cance-
lamento da viagem ocorreu 
por causa do impasse em 
que está o país: a falta de 

consenso entre Executivo 
e Legislativo levou à para-
lisia do serviço público fe-
deral.

Trump usou sua con-
ta no Twitter para atribuir 
aos democratas a ausência 
no fórum. A controvérsia 
entre governo e parlamento 
se baseia na insistência do 
presidente norte-america-
no na construção do muro 

na fronteira com o México 
e na resistência da oposição 
em rejeitar a medida.

“Por causa da intran-
sigência democrata na 
segurança de fronteiras e 
da grande importância da 
segurança para nossa na-
ção, estou respeitosamente 
cancelando minha viagem 
muito importante a Davos, 
na Suíça, para o Fórum 

Econômico Mundial. Meus 
mais sinceros cumprimen-
tos e desculpas.”

Em Davos, o presiden-
te Jair Bolsonaro fará sua 
estreia internacional. A 
previsão é que ele partici-
pe do fórum e o vice-pre-
sidente, general Hamilton 
Mourão, assuma como pre-
sidente em exercício pela 
primeira vez.

Da Agência Brasil

Foto: Reprodução/Internet

Luís Almagro disse que “o povo da Venezuela não está sozinho, seguimos trabalhando para recuperar a democracia, os direitos e as liberdades de todos”
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Anec revelou que colocou em funcionamento o detector de radiação de nêutrons, projetado pela Alemanha

A sonda chinesa 
Chang’e 4 começou a rea-
lizar pesquisas científicas 
programadas por diferen-
tes países na face oculta da 
Lua, aonde chegou com su-
cesso pela primeira vez na 
história no último dia 3.

A Administração Na-
cional do Espaço da China 
(Anec) informou ontem 
que colocou em funciona-
mento o detector de radia-
ção de nêutrons, projetado 
pela Alemanha e que está 
a bordo do módulo lunar, 
assim como o detector de 
átomos neutros, desenvol-
vido pela Suécia e presente 
no veículo explorador.

As informações que 
esses equipamentos con-
seguirão compilar serão 
enviadas à Terra através do 
satélite Queqiao - que co-
nectará a face oculta da Lua 
com o centro de controle 
terrestre - e será objeto de 
estudo de cientistas chine-
ses e de outras nacionali-
dades, segundo a ANEC.

Além disso, a Chang’e 4 

Sonda chinesa inicia pesquisa 
científica na face oculta da Lua

Editoração: Klécio BezerraEdição: xxxxxxxxxxxxxx

Da Agência EFE transporta um aparelho de 
medição de ondas de rádio 
de baixa frequência desen-
volvido por cientistas ho-
landeses, assim como uma 
fonte de calor de radioisó-
topos, criado em parceria 

entre China e Rússia.
Esta última ajudará a 

sonda chinesa a suportar as 
frias noites lunares, que têm 
duração de 14 dias terrestres 
e durante as quais a tempera-
tura pode cair até -180°C.

Objetivo concluído
A Chang’e 4 está composta por um mó-

dulo de alunissagem e um veículo explora-
dor, que foi batizado de Yutu 2. Na mitologia 
chinesa, Yutu significa “coelho de jade”, o 
animal de estimação de Chang’e, a deusa 
que vive na Lua.

A Chang’e 4 demorou pouco menos de um 
mês para chegar a seu objetivo: foi lançada 
em 8 de dezembro, entrando em órbita lunar 
quatro dias depois e efetuando sua alunissa-
gem no dia 3 às 10h26 no horário da China 
(0h26 em Brasília).

O programa Chang’e começou com o lan-
çamento de uma primeira sonda em 2007 e, 
desde então, já levou mais quatro aparelhos 
ao único satélite natural da Terra.

O objetivo final do programa é uma missão 
tripulada à Lua, mas ainda não há uma data 
para a mesma e alguns especialistas acreditam 
que deverá ocorrer por volta do ano de 2036.

As informações que esses equipamentos conseguirão compilar serão enviadas à Terra através do satélite Queqiao

Foto: EFE/CNSA
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Safra maior
A safra de cereais, leguminosas e oleaginosas deste ano deve ser 3,1% 
maior do que a produção de 2018. A estimativa é do terceiro prognóstico 
para a safra de 2019, divulgado ontem pelo IBGE.  Página 19
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Atualmente, o país enfrenta dois surtos da doença: no AM e em RR, com casos isolados em mais 8 estados e no DF

Desde o início de 2018 
até 8 de janeiro de 2019, o 
Brasil registrou 10.274 ca-
sos confirmados de sarampo. 
Atualmente, o país enfrenta 
dois surtos da doença: no 
Amazonas, onde há 9.778 
casos e, em Roraima, onde 
foram contabilizados 355 
ocorrências.

Casos isolados foram 
anotados em São Paulo (3), 
Rio de Janeiro (19), Rio Gran-
de do Sul (45), Rondônia (2), 
Bahia (2), Pernambuco (4), 
Pará (61) e Sergipe (4), além 
do Distrito Federal (1).

Foram registrados ainda 
12 óbitos por sarampo: qua-
tro em Roraima, seis no Ama-
zonas e dois no Pará.

Os surtos, segundo o Mi-
nistério da Saúde, estão re-
lacionados à importação, já 
que o genótipo do vírus que 
circula no Brasil é o mesmo 
da Venezuela, país com surto 
da doença desde 2017.

Por meio de nota, o mi-
nistério informou que a ex-
plosão de casos confirmados 
no Amazonas é resultado de 
uma força-tarefa realizada 
no final de 2018 em Manaus, 
quando mais de 7 mil casos 
que estavam em investigação 
foram concluídos.

“Nas últimas semanas, 
houve diminuição na noti-
ficação de casos novos no 
Amazonas e em Roraima. 
No Amazonas, a concentra-
ção de casos desta semana 
se deu nos meses de julho e 
agosto. No Estado de Rorai-
ma, o pico da doença ocorreu 
entre fevereiro e março de 
2018. Em ambos os estados, 
no momento, a curva de no-
vos casos é decrescente”, dis-
se o Ministério da Saúde.

Vacinação
De janeiro de 2018 até 

janeiro deste ano, o ministé-
rio encaminhou 15,5 milhões 
de doses da vacina tríplice 

viral para atender a deman-
da dos serviços de rotina e a 
realização de ações de blo-
queio nos seguintes estados: 
Rondônia, Amazonas, Ro-
raima, Pará, Rio de Janeiro, 
São Paulo, Rio Grande do Sul, 
Pernambuco e Sergipe, além 
do Distrito Federal.

Certificado
O Brasil tem até feverei-

ro deste ano para reverter os 
surtos de sarampo, sob pena 
de perder o certificado de 
eliminação da doença conce-
dido pela Organização Pan-A-
mericana da Saúde (Opas) em 
2016. O alerta foi feito pela 
assessora regional de Imu-
nizações da entidade, Lúcia 
Helena de Oliveira, durante a 
20ª Jornada Nacional de Imu-
nizações, no Rio de Janeiro.

Ela lembrou que a Ve-
nezuela, de onde veio a cepa 
de sarampo identificada no 
Brasil, perdeu seu certifica-
do de eliminação em junho 
deste ano.

O critério adotado pela 
Opas para conferir transmis-
são sustentada é que o surto se 
mantenha por um período su-
perior a 12 meses. As autorida-
des sanitárias brasileiras, por-
tanto, correm contra o tempo, 
já que os primeiros casos da 
doença no Norte do país foram 
identificados no início de 2018.

Catapora
Já a prefeitura de Boa 

Vista revisou para dois o 
número de casos de catapo-
ra registrados em venezue-
lanos que vivem na capital. 
Por meio de nota, o órgão 
informou que três dos cinco 
casos até então identificados 
foram descartados após ava-
liação clínica, o que, segundo 
a prefeitura, “exclui a exis-
tência de surto da doença”.

“É importante ressaltar 
que as ações de bloqueio va-
cinal são iniciadas sempre 
que há um caso suspeito, po-
dendo ser ou não confirma-
do”, destacou o comunicado.

Paula Laboissière 
Da Agência Brasil

Brasil já tem 10.274 casos 
confirmados de sarampo 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

u era um garotão de 20 
anos e freqüentador 
quase diário do bar 
Califórnia, em frente ao 

Cine Paissandu, no Botafogo, 
Rio de Janeiro. Já estava total-
mente enturmado. Conhecia a 

todos e todos me conheciam. Devo con-
fessar que não me sentia mais paraibano. 
O espírito carioca tinha tomado conta de 
minha cabeça. Gostava de sentar numa 
mesa de onde podia ver, à grande distân-
cia, o Cristo Redentor. 
       Em agosto de 1966, fui assistir “O de-
mônio das onze horas” (“Pierrot le fou”), de 
Jean-Luc Godard, numa sessão que o Pais-
sandu promovia às meias-noites das sextas-
feiras. Como abertura, foi programado um 
documentário sobre Maria Bethânia feito por 
Júlio Bressane: “Bethânia bem de perto” (na 
foto, cena do filme).
       Bressane fez o filme sem a irmã de Ca-
etano ser bem conhecida no Rio de Janeiro, 
onde ela era praticamente recém-chegada. 
Foi para substituir Nara Leão no musical 
“Opinião”, em cartaz no teatro de mesmo 
nome, no Bairro do Peixoto (enclave de 
Copacabana), ao lado de Zé Kéti e João do 
Vale. Nosso saudoso Paulo Pontes era um 
dos três autores e diretores do show. Foi lá 

“Bethânia bem de perto” e a confusão no Paissandu
que Maria Bethâ-
nia começou a 
cantar o que seria 
seu primeiro 
sucesso nacional: 
“Carcará”.
       O Paissandu 
estava lotado, 
como sempre 
acontecia quando 
estreava qualquer 
filme de Godard.
       Começou a 
sessão. Preciso 
lembrar que 
Maria Bethânia 
era desconhecida 
por quase todos 
os espectadores 
do cinema. Alguns 
tinham “ouvido 
falar” dela. Apesar de “cabeças feitas”, as 
pessoas estranharam as roupas, a andro-
ginia e a voz rascante de Bethânia. Com 
pouco mais da metade do documentário, 
quando ela cantou “Este seu olhar”, de 
Tom Jobim, a platéia desandou numa vaia 
enorme. De repente, um rapaz - que estva 
mais ou menos na terceira fila - levantou-
se, olhou para trás e gritou: “Calem-se, 

calem-se, burros, imbecis! Maria Bethânia 
é genial! Bethânia é gênio, idiotas!”. Era 
Caetano Veloso, que também ainda não 
fazia sucesso; faltava um ano para “Alegria, 
alegria”. Foi retirado no escuro aos sopa-
pos, trancos e barrancos.
       As vaias aumentaram e ao longo dos 
meses o documentário de Bressane foi 
esquecido nas rodas de cinéfilos.
       O que escreveu em 2007 Cássio Carlos 

Starling, na Folha de São Paulo? 
Vejam. 
       “No futuro, alguém há de 
indagar por que Maria Bethânia 
tornou-se uma das mais docu-
mentadas artistas da música 
popular brasileira pelo cinema. 
Dois desses trabalhos, ‘Bethânia 
bem de perto’ e ‘Pedrinha de 
Aruanda’, feitos com um interva-
lo de 40 anos, saem agora reuni-
dos num mesmo DVD. 
       É inegável que há um mito 
Bethânia, que a artista ampliou e 
preservou em seus mais de 40 anos 
de carreira graças a um tempe-
ramento que valoriza a reserva. 
Os dois documentários reunidos 
partem dessa atitude e sondam o 
mito não com o intuito de desmisti-
ficar sua aura, mas de aproximar a 

estrela da pessoa, ao adotarem um pudor diante 
da artista que provoca um efeito revelador de suas 
qualidades. Dirigido por Júlio Bressane e Eduardo 
Escorel em 1966, ‘Bethânia Bem de Perto’ captura 
a cantora nos bastidores do show que inaugurou 
sua carreira. O próprio título enfatiza a intenção 
de seus criadores, que filmam a artista em closes, 
relaxada, na intimidade de amigos, em resumo, 
bem de perto”.

E

Solidariedade

Exército participa de mobilização do 
Hemocentro para doação de sangue

A mobilização para 
doação de sangue no Hemo-
centro da Paraíba ganhou o 
reforço, ontem (10), de mi-
litares do 16º Regimento 
de Cavalaria Mecanizado 
(RCMec), que, assim, con-
tribuíram para aumentar 
o nível do estoque da insti-
tuição que se encontra em 
situação crítica.

A acolhida dos mili-
tares no Hemocentro foi 
realizada pela equipe de 
captação de doadores. A as-
sistente social Eliana Caval-
cante ressaltou a importân-
cia da ação para abastecer 
o banco de sangue. “A mo-
bilização é fundamental e 
atende ao apelo da direção 
do Hemocentro da Paraíba, 
que, por meio de ofício, so-
licitou o apoio de batalhões 
e quartéis militares para 
doar sangue nesse momen-

to em que o estoque está 
baixo”, frisou Cavalcante.

O sargento Bruno Ra-
fael explicou que a proposta 
da instituição militar é in-
centivar a doação voluntá-
ria de sangue como um ato 
regular e de responsabili-
dade social. “Sempre que 
o Hemocentro entrar em 
contato com o batalhão, o 
comando poderá pedir vo-
luntários para vir colaborar. 
No batalhão temos jovens 
na faixa etária dos 18 anos 
de idade que podem parti-
cipar deste ato humanitário 
que é doar sangue”, infor-
mou o sargento.

O soldado Johnata Pe-
reira de Souza contou que 
esta foi sua segunda doação. 
Ele explicou que na primei-
ra doação foi motivado pela 
necessidade de transfusão 
sanguínea da mãe. “Na épo-

ca ela tinha sofrido um AVC e 
lutava pela vida, eu doei para 
ajudá-la, mas infelizmente 
ela não resistiu. Hoje, vim 
doar novamente, na espe-
rança de poder ajudar a sal-
var outras pessoas”, relatou.

O soldado José Rober-
to Souza Nacimento tam-
bém realizou sua segunda 
doação de sangue. “É muito 
gratificante saber que ao 
doar estamos salvando vi-
das. É uma sensação muito 
boa”, definiu.

O sangue coletado no 
Hemocentro atende a He-
morrede Estadual, com-
posta por hospitais da rede 
pública e hospitais con-
veniados da rede privada. 
Após o processamento do 
sangue, os hemocompo-
nentes, hemácias, plaque-
tas e plasma são utilizados 
na rede hospitalar para 

atender pacientes que ne-
cessitam de tratamentos de 
hemoterapia, pessoas que 
sofrem de: câncer, anemia 
falciforme; infecções ge-
neralizadas; leucemia; aci-
dentados com hemorragias 
graves; dentre outros.

Doação de sangue
Estão aptos a doar san-

gue candidatos em bom es-
tado de saúde, idade entre 
16 a 69 anos, peso acima de 
50 kg. Menor de 18 anos só 
pode doar se estiver acom-
panhado do responsável 
legal (pai ou mãe). É neces-
sário portar documento de 
identidade original, com 
foto, válido em todo territó-
rio nacional. Mais detalhes 
sobre o serviço de doação, 
palestras e caravanas soli-
dárias, por meio do telefone 
(83) 3216-7898.

Foto: Secom-PB

Militares do 16º Regimento de Cavalaria Mecanizado (RCMec) contribuíram para aumentar o nível do estoque de sangue do Hemocentro da Paraíba
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Segundo o Ministério do Trabalho, em 2016 foram registrados 27.992 acidentes, com 219 mortes em todo o país

Entre os maiores fatores 
de risco à segurança do tra-
balhador do setor da cons-
trução civil, apontados pela 
Escola Nacional da Inspeção 
do Trabalho (ENIT), do Mi-
nistério do Trabalho estão a 
queda em altura, choque elé-
trico e soterramento. Este úl-
timo foi a causa da morte de 
um funcionário em uma obra 
em João Pessoa, ocorrido na 
última terça-feira (8).  Após 
o acidente, vários órgãos de 
fiscalização estiveram no 
local para fazer inspeções. 
Entre eles, um fiscal da supe-
rintendência do ministério 
na Paraíba, designado para 
fazer um relatório da Situa-
ção. As primeiras conclusões 
apontadas foram de negli-
gência da empresa e que a 
profundidade do local (2,4 
metros), exigia um escora-
mento de segurança confor-
me a regulamentação, princi-
palmente em um terreno que 
possui areia no subsolo.

Esse tipo de acidente é 
considerado de uma certa 
frequência em João Pessoa, 
a maioria pelas mesmas ir-
regularidades. É o que des-
taca o  diretor executivo do 
Sindicato dos Trabalhadores 
da Construção Civil de João 
Pessoa, Sebastião Santos. 

Ele informou que a empre-
sa não realizou este esco-
ramento das barreiras, ne-
cessário naquela área. “Para 
fazer qualquer tipo de esca-
vação acima de um metro e 
meio precisa escorar as pa-
redes ao lado para proteger, 
não ceder e soterrar quem 
tiver lá dentro. A empresa 
não colocou o escoramento 
adequado e falhou na segu-
rança”, explicou.

Segundo o diretor, além 
da segurança individual, 
existe a segurança coleti-
va. Ou seja, mesmo que o 
trabalhador estivesse com 
o cinto de segurança, ca-
pacete e outros itens, sem 
a proteção da barreira ela 
ainda poderia soterrá-lo. 
Por isso, ele alerta que a 
medida de proteção mais 
importante é a contratação 
de um engenheiro de segu-
rança do trabalho ou técni-
co de segurança, pessoas 
habilitadas para todos os 
canteiros de obras.

“Principalmente em 
uma obra grande precisa 
ter uma pessoa capacitada 
para prevenir determinadas 
coisas. Quando um acidente 
desses acontece, é exatamen-
te porque faltou essa preocu-
pação. Se tivesse feito a es-
cavação com o escoramento 
adequado com certeza não 
tinha caído”, destacou.  

Destaque em  acidentes
Segundo o Ministério do 

Trabalho, a construção civil  
é destaque em número de 
acidentes de trabalho no país 
devido as peculiaridades das 
atividades e a diversidade de 
obras existentes. Em 2016, 
por exemplo, foram 27.992 
acidentes, sendo 219 mortes. 
Entre os motivos estão a au-
sência de ações de segurança 
e saúde em muitas empresas, 
insuficiência de medidas de 
proteção coletivas e indivi-
duais nos canteiros de obras, 
bem como falta de informa-
ções e de capacitação dos 
trabalhadores.

Nas unidades regionais, 
a fiscalização é realizada por 
auditores fiscais do Trabalho 
seguindo um planejamento 
prévio ou diante de denún-
cias. Também são atendidas 
situações de iminente risco 
e realizadas análises de aci-
dentes com os funcionários 
do setor.

Entenda o caso
Um trabalhador morreu 

soterrado e outros dois fica-
ram feridos no início da tarde 
de terça-feira (8) em uma obra 
de construção civil em uma 
loja de home center, na BR-
230, em Cabedelo, na Grande 
João Pessoa. Eles trabalhavam 
em uma vala, retirando areia 
e blocos sólidos de uma tubu-

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Sindicato alerta para riscos de 
acidentes na construção civil 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Com reajuste de 4,05%

Prefeitura divulga calendário 2019 
para o pagamento do IPTU e TCR

Feira de Calçados e Acessórios acontece  
de 4 a 6 de fevereiro em João Pessoa

A Prefeitura Munici-
pal de João Pessoa (PMJP) 
divulgou ontem (10) o cro-
nograma para o pagamento 
do Imposto Predial e Terri-
torial Urbano (IPTU) e da 
Taxa de Coleta de Resíduos 
(TCR) referentes ao ano de 
2019. De acordo com o ca-
lendário, quem efetuar o 
pagamento em cota única 
até o dia 8 de março terá um 
desconto de 15%. Os valo-
res também podem ser par-

celados em até dez vezes.
Os boletos com a cota 

única e o valor total dos 
tributos começam a ser 
entregues nos endereços 
dos contribuintes a partir 
da primeira semana de fe-
vereiro. Os contribuintes 
também têm a opção de 
acessar os valores pela in-
ternet, através do portal do 
contribuinte no link: http://
joaopessoa.pb.gov.br/pc/
emissao2ViaIptu.xhtml?fa-

ces-redirect=true.
 De acordo com o secre-

tário da Receita Municipal 
(Serem), Max Bichara, para 
o exercício de 2019, o IPTU 
e a TCR foram atualizados 
em 4,05%, conforme o Ín-
dice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo Especial 
(IPCA).  “A Prefeitura Mu-
nicipal de João Pessoa está 
disponibilizando várias for-
mas para o contribuinte pa-
gar, na internet, através dos 

boletos e com opções de pa-
gamento em cota única sem 
desconto, com desconto e 
parcelado”, afirmou.

Assim como nos dois úl-
timos anos, ao invés dos anti-
gos carnês do IPTU e da TCR, 
os contribuintes vão receber 
apenas uma folha contendo 
os números dos códigos de 
barras referentes aos valores 
da cota única, valor total sem 
desconto e das 10 parcelas, 
de ambos os tributos.

O melhor da produção 
brasileira estará na 40 Graus 
- Feira de Calçados e Acessó-
rios. Nas últimas semanas no-
vos expositores se somaram à 
lista de expositores confirma-
dos no evento que será rea-
lizado no Centro de Conven-
ções de João Pessoa, nos dias 
4, 5 e 6 de fevereiro de 2019. 
Com as novas indústrias con-
firmadas a feira ganha ainda 
mais em representatividade 
ampliando o mix de marcas e 
lançamentos.

Produtores
São dezenas de marcas 

confirmadas. Juntas elas re-
presentam grandes estados 

produtores de calçados e aces-
sórios como Rio Grande do Sul, 
Ceará, São Paulo, Bahia, Santa 
Catarina, Minas Gerais, Paraí-
ba dentre outros. “A feira tem 
hoje uma representatividade 
muito importante daquilo que 
está sendo produzido pela ca-
deia calçadista brasileira. São 
grandes polos reunidos em 
João Pessoa”, lembra Frederico 
Pletsch, diretor da Merkator 
Feiras e Eventos.

Expositores
Nas últimas semanas 

confirmaram presença mar-
cas como Ana Flor, Kidy, Di-
versão e Diverteen, Di Va-
lentini, Itapuã, Ramarim e 

Jotapê e Giulia Domna. “São 
marcas de muita expressão 
e que dão ainda mais opções 
para diferentes segmentos 
aos lojistas das regiões Norte 
e Nordeste, foco da 40 Graus. 
A feira fica ainda mais robus-
ta com as chegadas desses 
expositores”, reforça o dire-
tor da Merkator.

Apoio
A 40 Graus conta com o 

apoio do Sindicato da Indús-
tria de Calçados de Estância 
Velha, Sindicato da Indústria 
de Calçados de Ivoti, Sindica-
to da Indústria de Calçados 
de Igrejinha, Sindicato da In-
dústria de Calçados de Novo 

Hamburgo, Sindicato da In-
dústria de Calçados de Paro-
bé, Sindicato da Indústria de 
Calçados de Sapiranga e Sin-
dicato da Indústria de Calça-
dos de Três Coroas.

A aprovação do Plano 
de Obras, com a previsão 
de mais de 180 interven-
ções de ampliação, reforma 
e construção de fóruns e 
depósitos judiciais, para ser 
realizadas nos próximos 10 
anos, foi uma das principais 
conquistas do Tribunal de 
Justiça da Paraíba, por meio 
da Gerência de Engenharia, 
na gestão do presidente 
Joás de Brito Pereira Filho. 
No biênio 2017/2018, o 
TJPB promoveu, também, 
uma série de ações na área, 
com destaque para a con-
clusão da obra do Comple-
xo Judiciário, no Bairro de 
Mangabeira. No local, fun-
cionam o Almoxarifado, um 
arquivo e um depósito.

O Plano de Obras era 
uma exigência da Resolução 
nº 114/2010 do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ), 
que precisava ser atendida. 
A Gerência de Engenharia 
fez o levantamento e elen-
cou todas as obras neces-
sárias a serem realizadas, 
direcionando o grau de 
prioridade para a execução. 
De acordo com o gerente de 
Engenharia, Ricardo Ale-
xandre de Oliveira Lima, o 
Plano foi aprovado pelo Tri-
bunal Pleno em novembro 
do ano passado e deverá 
começar a ser executado 
em meados deste ano. O 
documento foi elaborado 
nos termos da Resolução nº 
8 do TJPB, que é a luz da nº 
114 do CNJ, e deverá ser re-
visto a cada nova gestão. 

Ricardo Alexandre 
lembrou que, mesmo diante 
das limitações financeiras e 
orçamentárias  enfrentadas 
pelo Tribunal de Justiça, nos 
últimos dois anos, a atual 
gestão realizou, no período, 
importantes e necessárias 
intervenções de engenha-
ria em diversas unidades 
do Poder Judiciário esta-
dual, tais como reforma no 
Fórum de Queimadas e 
melhorias nos fóruns de Ca-
jazeiras, Campina Grande e 
Regional de Mangabeira. Na 
Comarca do Conde, os ser-
viços serão iniciados.

No Fórum de Queima-
das, foi feito a troca do piso, 
bem como do revestimento, 
reforma nos banheiros, ins-
talações elétricas e hidráu-
licas, coberta e parte de 
acessibilidade, com peitoril 
e corrimão, que não exis-
tiam. A obra foi concluída 
em abril de 2018.

No final do ano pas-
sado, foi homologada 
uma Ata, sendo liberada 
uma reforma no Fórum 
da Comarca de Cajazeiras, 
direcionada a melhorar 
a segurança do prédio. 
“Vai ser feito um gradil, 
um muro, a ampliação na 
construção de um depó-
sito e de um arquivo. No 
Plano de Obras, consta a 
construção de um novo 
prédio para o fórum, pois 
o atual já não é insuficien-
te para atender à necessi-
dade judicante”, observou 
Ricardo Alexandre.

Plano de Obras é 
aprovado pelo TJPB 

lação, quando houve um des-
lizamento. Os funcionários de 
uma empresa de concretagem 
terceirizada retiraram as víti-
mas. Segundo os bombeiros, a 
vala não era profunda, mas os 
blocos de concreto caíram em 
cima das vítimas junto com o 
volume de areia. 

Segundo testemunhas, 

quatro funcionários da em-
presa terceirizada estavam na 
hora e cerca de sete viaturas e 
mais 20 bombeiros militares 
foram fazer o socorro, além do 
Instituto de Polícia Científica 
e da Defesa Civil. Os feridos já 
receberam alta.

A empresa Ferreira Costa, 
dona da loja de home center, 

informou através de nota que 
lamenta o ocorrido e que o fun-
cionário da empresa contrata-
da para as obras estava regis-
trado, obedecendo à legislação 
e utilizando equipamentos de 
proteção individual. Além dis-
so, declarou que está prestan-
do a assistência aos parentes 
das vítimas.

Segundo o Ministério do 
Trabalho, a construção civil  
é destaque em número 
de acidentes no país

Foto: Edson Matos

Com as novas 
indústrias confirmadas 

a feira ganha 
ainda mais em 

representatividade 
ampliando o mix de 

marcas e lançamentos
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Estimativa para este ano foi divulgada ontem, no Rio de Janeiro, pelo Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística

A safra de cereais, legu-
minosas e oleaginosas des-
te ano deve ser 3,1% maior 
do que a produção de 2018. 
A estimativa é do terceiro 
prognóstico para a safra de 
2019, divulgado ontem (10), 
no Rio de Janeiro, pelo Insti-
tuto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), que prevê 
uma produção de 233,4 mi-
lhões de toneladas.

A safra de 2018 ainda 
não foi calculada, mas a úl-
tima previsão do IBGE, feita 
em dezembro, indica que o 
ano fecharia com uma pro-
dução de 226,5 milhões de 
toneladas, 5,9% inferior ao 
total de 2017.

Segundo o IBGE, para 
este ano são esperados cres-
cimentos para a soja (0,8%), 

as duas safras de milho 
(2,6% para a primeira safra e 
11,1% para a segunda safra), 
para a segunda e a terceira 
safras do feijão (6,2% e 2,4%, 
respectivamente) e para o al-
godão herbáceo (6,6%).

No entanto, devem ter 
queda as produções de arroz 
(-4,8%), feijão primeira sa-
fra (-10,8%), trigo (-3,9%) e 
sorgo (-0,7%).

Região Sul
A alta de 2019 deve ser 

puxada principalmente pela 
Região Sul, cuja produção 
deve crescer 5%, passando 
de 74,5 milhões de toneladas 
para 78,2 milhões. Principal 
centro produtor de grãos 
do país, o Centro-Oeste tem 
um crescimento previsto 
de 2,8%, passando de 101 
milhões de toneladas para 
103,8 milhões.

Vitor Abdala 
Da Agência Brasil

Safra de grãos de 2019 deve 
ser 3,1% maior que a de 2018

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira
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Combustíveis

Preço do litro do diesel teve reajuste  
ontem nas refinarias de todo o país

O litro do diesel nego-
ciado ontem (10) nas refina-
rias está mais caro. De acor-
do com a Petrobras, o preço 
do combustível passou de 
R$ 1,8545 para R$ 1,9009. O 
diesel não aumentava desde 
1o de Janeiro, quando subiu 
de R$ 1,8088 para R$ 1,8545.

No fim de dezembro, a 
Petrobras anunciou a apro-
vação de mecanismo finan-
ceiro de proteção comple-
mentar à política de preços 

do diesel. Segundo a empre-
sa, o mecanismo  objetiva 
permitir a opção de adotar 
períodos de estabilidade no 
preço do produto por prazos 
curtos, em até sete dias con-
secutivos, em momentos em 
que houver forte oscilação 
nas cotações internacionais 
do derivado e do câmbio. O 
mecanismo de proteção já 
existe para a gasolina. 

A estatal vai definir o 
momento de aplicação do 
mecanismo ao produto, 
quando for registrada eleva-

da volatilidade. “O objetivo 
é evitar uma eventual alta 
volatilidade em períodos 
curtos de tempo, como a 
provocada pela passagem de 
furacões no Golfo do México”, 
destacou a Petrobras.

A empresa informou 
também que isso será feito 
“sem abrir mão da paridade 
dos preços internacionais, 
o instrumento derivativo, a 
ser aplicado por não mais 
do que sete dias consecu-
tivos, permitirá à empresa 
obter um resultado finan-

ceiro equivalente ao que 
alcança com a prática de 
reajustes diários”.

A Petrobras ressaltou 
que o preço do diesel se re-
fere ao produto que é ven-
dido nas refinarias para as 
distribuidoras e representa 
apenas uma parcela do valor 
do combustível vendido nos 
postos ao consumidor final. 
Na composição de preços ao 
consumidor entram ainda o 
custo do biodiesel, os tribu-
tos e as margens de distri-
buidoras e revendedores.

Da Agência Brasil 

Petrobras formaliza a demissão de 
dois diretores executivos da empresa

A diretora executiva de 
Exploração e Produção da 
Petrobras, Solange Guedes, 
deixará o cargo no próximo 
dia 20. A data foi aprovada 
ontem (10) pelo Conselho 
de Administração da esta-
tal, que decidiu também pela 
saída do diretor executivo de 
Desenvolvimento da Produ-
ção&Tecnologia, Hugo Rep-
sold Júnior, amanhã (12).

Em nota, a empresa in-
formou que Rafael Salvador 
Grisolia, diretor executivo 
Financeiro e de Relaciona-
mento com Investidores, 
exercerá interinamente os 

cargos de diretor executivo 
de Exploração e Produção e 
também de diretor executivo 
de Estratégia, Organização e 
Sistema de Gestão.

Eberaldo de Almeida 
Neto, diretor executivo de 
Assuntos Corporativos da 
companhia, ficará à frente 
interinamente da diretoria 
executiva de Desenvolvimen-
to da Produção&Tecnologia, 
além do cargo de diretor exe-
cutivo de Refino e Gás Natu-
ral que já vinha acumulando.

A empresa informou, 
ainda, que ambas funções 
interinas terão um prazo 
máximo de 90 dias ou até 
que o Conselho de Admi-
nistração delibere sobre os 

novos diretores para essas 
posições, “sem prejuízo de 
suas demais funções”.

Procedimentos internos
As duas demissões dão 

continuidade aos comuni-
cados ao mercado iniciados 
no dia 4 deste mês, com a 
nomeação de Anelise Quin-
tão Lara para a Diretoria 
Executiva de Refino e Gás 
Natural. Lauro Cotta foi no-
meado diretor de Estraté-
gia, Organização e Sistema 
de Gestão.

Neste período, os no-
mes dos novos diretores 
indicados para as funções 
e já anunciados pela em-
presa “estão seguindo os 

procedimentos internos de 
governança corporativa da 
companhia, para análise 
pelo Comitê de Indicação, 
Remuneração e Sucessão e 
Deliberação do Conselho de 
Administração”.

As mudanças na direto-
ria da Petrobras são de ini-
ciativa do novo presidente 
da empresa, Roberto Castello 
Branco, e referendadas pelo 
Conselho de Administração.

Os diretores que estão 
deixando a empresa, em sua 
maioria, são da gestão do 
ex-presidente Aldemir Ben-
dine. Eles foram nomeados 
ainda em 2015, durante o 
governo da ex-presidente 
Dilma Rousseff.

Nielmar de Oliveira
Da Agência Brasil

O Índice Geral de Pre-
ços-Mercado (IGP-M), usa-
do no reajuste dos contratos 
de aluguel, teve inflação de 
0,03% na primeira prévia 
de janeiro. A taxa é superior 
à prévia de dezembro, que 
acusou deflação (queda de 
preços) de 1,16%.

O dado foi divulgado 
ontem (10) pela Fundação 
Getulio Vargas (FGV), no 
Rio de Janeiro.

Segundo a FGV, com 
a prévia, o IGP-M acumula 
inflação de 6,77% em 12 
meses.

A alta da taxa de de-
zembro para janeiro foi 
puxada pelos três subíndi-
ces. O Índice de Preços ao 
Produtor Amplo, que acom-
panha o atacado, teve uma 
deflação de 0,13% na prévia 
de janeiro, queda de preços 
mais moderada do que a de 
dezembro (-1,7%).

O Índice de Preços ao 
Consumidor, que acompa-
nha o varejo, teve inflação 
de 0,38% na prévia de janei-
ro. Na de dezembro, havia 
sido registrada deflação de 
0,16%. Já o Índice Nacional 
de Custo da Construção pas-
sou de 0,06% em dezembro 
para 0,27% em janeiro.

IGP-M é de 0,03% na 
1a prévia de janeiro
Vitor Abdala 
Da Agência Brasil

Para este ano são esperados 
crescimentos para a soja, milho, 

feijão e o algodão herbáceo 

Após seis anos seguidos 
de queda, a produção de mo-
tocicletas no Brasil voltou a 
crescer em 2018, a um ritmo 
de 17,4%, mostra balanço 
divulgado ontem, 10, pela 
Associação Brasileira dos Fa-
bricantes de Motocicletas, Ci-
clomotores, Motonetas, Bici-
cletas e Similares (Abraciclo). 
O aumento levou à fabricação 

de um total de 1,03 milhão de 
unidades, praticamente a me-
tade do recorde alcançado em 
2011, quando 2,1 milhões de 
motos saíram das fábricas.

A volta do crescimento 
da produção, segundo o pre-
sidente da Abraciclo, Marcos 
Fermanian, é reflexo da reto-
mada da confiança por parte 
do consumidor, da recupera-
ção econômica e do aumento 
da oferta de crédito.

Produção de motos 
cresce 17,4% em 2018
Do Jornal do Brasil 

Dólar acompanha o movimento 
externo de alta e volta a R$ 3,70

O dólar voltou para o 
nível de R$ 3,70 ontem, 10, 
influenciado pela valoriza-
ção da moeda americana no 
exterior e por fatores técni-
cos. Após a euforia de quar-
ta-feira no mercado, quan-
do a moeda americana caiu 
para o menor valor em mais 
de dois meses, as mesas de 

câmbio esperavam um ajus-
te ontem nas cotações. Mas 
o dólar chegou até a cair 
pela manhã, recuando para 
R$ 3,67 por conta da entra-
da de recursos do exterior. 
Pela tarde, operou em alta. 
O discurso do presidente 
do Federal Reserve (Fed, o 
banco central americano), 
Jerome Powell reforçou o 
tom de cautela dos inves-

tidores, ao afirmar que o 
balanço da instituição será 
“reduzido substancialmen-
te”, o que vai retirar liqui-
dez da economia mundial. O 
dólar à vista fechou em alta 
de 0,66%, a R$ 3,7076.

Na parte da tarde, a moe-
da americana renovou suces-
sivas máximas, chegando a R$ 
3,72. As mesas de câmbio re-
lataram que há a expectativa 

de uma saída de recursos do 
país nesta sexta-feira, que fa-
zem parte de uma operação 
de empresa, e os investido-
res locais já teriam se ante-
cipado a este movimento na 
tarde de ontem.

Mesmo com o dado de 
ontem, o dólar ainda acumu-
la desvalorização de 4,33% 
e nos nove últimos pregões 
caiu em sete deles. 

Do Jornal do Brasil 
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Diversidade

festival
Uma mistura 

de ritmos que vai do 
funk ao sertanejo em-
bala o segundo dia 
da 14a edição do Fest 
Verão Paraíba neste 
sábado. A noite vai 
ser animada por Anit-
ta, Wesley Safadão, 
Matheus e Kauan, e 
Jopin, sendo progra-
mação certa do verão 
paraibano. Os bilhe-
tes podem ser adqui-
ridos na Domus Hall, 
Supermercado Classe 
A e Mioche, em João 
Pessoa, e no Spazzio 
e Mioche, em Campi-
na Grande, ou no site 
Ingresso Rápido. 

 As amigas Isabelle Farias e Maria Eduarda Lucena curtindo a noite de Pipa

Hoje é dia de cantar parabéns para a dama Diana Gusmão

Por mais que você possa começar a qualquer 
hora, o início de um novo ciclo ajuda as pessoas 
a se organizarem melhor. Entre as listas existem 
metas como emagrecer, conseguir um emprego, 
começar alguma prática esportiva, iniciar aquele 
curso que vai dar um “up” na carreira. Mas, in-
dependente de qual seja o desejo, uma coisa é 
certa: é preciso foco e persistência. impor datas. 
O primeiro passo para construir um hábito em di-
reção à meta pessoal é fugir da autossabotagem. 
Por exemplo, muita gente alega falta de tempo 
para fazer as coisas mais importantes, enquanto 
desperdiça horas preciosas em atividades sem 
importância. De acordo com o Global Web Index, 
os brasileiros gastam cerca de 4 horas por dia 
on-line em seus smartphones, geralmente em 
atividades pouco ou nada produtivas.

autossabotagem

Ângela Trigueiro, Ary 
Rodrigues, Carla Bezer-
ra Cavalcanti, Carlos 
César Ferreira Muniz, 
Carlos Otaviano Man-
gueira, Cássio Virgílio 
de Oliveira, Constâncio 
Maranhão Pimentel, 
Diana Gusmão, Giu-
liane Diniz de Souza, 
George de França, João 
Victor Barros Coelho, 
José Eudes Gomes, 
Luciene Wanderley, 
Marcela di Pace, Marce-
lo Sarmento, Maria do 
Socorro Santos Diniz, 
Mário Nicola Porto, 
Rebeca Nepomuceno, 
Vinícius Fernandes 
de Carvalho Rocha e 
Wallace Carvalho.

Parabéns

 Há 40 anos, Zé Ramalho traçava uma ponte 
que une Pink Floyd e Beatles a Jackson do Pan-
deiro, Luiz Gonzaga, entre tantos outros. Cidade 
grande e sertão, psicodelismo e regionalismo, o 
Nordeste inserido no mundo, o universo conecta-
do ao Nordeste. Um trovador urbano comparado 
por muitos aos ícones da música mundial. No 
dia 26 de janeiro, as quatro décadas de carreira 
do cantor e compositor serão celebradas em 
apresentação no Teatro Pedra do Reino, em João 
Pessoa. O show está marcado para as 21h e os 
ingressos podem ser comprados no site Eventim 
e na Loja Rutra do Manaíra Shopping.

tour 2019
foto: Reprodução

foto: Dandara Costa

foto: Reprodução

corrida
Teve paraibano na 

famosa Corrida Inter-
nacional de São Sil-
vestre. Felipe Gesteira 
completou o percurso 
vestindo a camiseta do 
Hemocentro da Paraí-
ba. E, por falar nisso, 
ontem, militares do 16o 
Regimento de Cavalaria 
Mecanizado (RCMec) 
participaram de mobi-
lização para aumentar 
o nível do estoque do 
Hemocentro da Paraí-
ba que se encontra em 
situação crítica.

O médico Ricardo Cartaxo e o engenheiro Felipe Loureiro no Fest Verão 2019

Higino Vieira, Isabela Grivela, Marcos Pires, Maria Alexina Bezerra Cavalcanti e Jussara Florentino 

folia

Após o sucesso com 
o show do cantor baia-
no Luiz Caldas, a dire-
toria do Esporte Clube 
Cabo Branco, segue 
investindo na alegria 
e descontração no seu 
Baile Vermelho e Bran-
co, prévia carnavalesca 
promovida na quadra 
da agremiação. O 
evento terá como atra-
ção principal a banda 
baiana Cheiro de Amor, 
que arrasta milhares de 
foliões pelos corredores 
do Carnaval de Salva-
dor. Quando? No dia 
16 de fevereiro.

Felipe Gesteira participa da São Silvestre

Cafezinho - O café é uma das bebidas queridinhas 
dos brasileiros e cai bem a qualquer hora do dia, seja 
ao acordar, após o almoço, lanche da tarde ou no 
jantar. E não pode ser diferente no verão. Pensando 
nos consumidores que amam a bebida e não abrem 
mão de uma pausa refrescante durante o dia, a Kope-
nhagen preparou uma novidade para a estação mais 
quente do ano: a linha Keep Kop traz duas bebidas 
geladas inéditas.

axé - o verão 2019 em João Pessoa está prestes a 
ser contagiado por toda a energia de bell Marques. 
voltando a cidade em bloco de rua após 15 anos de 
espera, o cantor baiano irá animar o pré-carnaval 
com o bloco vumbora, que acontece no dia 22 de fe-
vereiro, em uma realização da MUlt Promoções e 
colônia Produções. será o primeiro bloco de João 
Pessoa onde haverá monitoramento ao vivo integra-
do com seguranças. os abadás já estão à venda no 
stand lovina, localizado no Mag shopping, e tam-
bém no site ingresso nacional. 

Ui!
 

A paraibana Isabel-
le Farias, radicada em 
Bombaim, na Índia, 
está passando férias 
na sua terra natal.  

A modelo e atriz 
acabou de voltar de 
Pipa, onde passou uns 
dias com a amiga Ma-
ria Eduarda Lucena. 

Isabelle está rela-
xando por aqui com 
amigos e família antes 
de ir para Paris gravar 
seu primeiro longa-
metragem. Sucesso!

scosta.dandara@gmail.com

MIGNON MCLAUGHLIN MáRIO SERGIO CORTELLAmeioColuna   do

por Dandara Costa

 O conhecimento serve para 
encantar as pessoas, não para 

humilhá-las                                                                                                                                           

 A pessoa orgulhosa pode 
aprender a ser humilde, mas terá 

orgulho da humildade                                                                                                                                           

foto: Arquivo

foto: Dandara Costa
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Copa América
Comitê Organizador disciplina o preço dos ingressos para a 
Copa América de 2019 que será realizada no Brasil no mês de 
junho. Ingresso mais barato será de R$ 30,00.  Página 24 Fo
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Técnico Índio Ferreira não sabe ainda qual time vai escalar para o jogo contra o CSP no José Cavalcanti amanhã 

Há apenas um dia da es-
treia, o técnico do Nacional 
de Patos, Índio Ferreira, ain-
da não sabe qual será o time 
titular que enfrentará o CSP, 
amanhã às 20 horas, no José 
Cavalcanti, em Patos. É que 
a maior parte do elenco ain-
da não saiu no BID da CBF e 
portanto, não tem condições 
de jogo. Ontem, o treinador 
teve de suspender o coletivo 
que faria, por não saber com 
quem pode contar para o 
jogo de estreia.

“Nós trocamos o treina-
mento, porque não adianta 
escalar um time e treinar 
este time, sem saber se 
posso contar com todos os 
jogadores. A situação nos 
preocupa, porque jogamos 
em casa, e por isto, teremos 
uma pressão muito grande 
dos torcedores, em busca 
de um resultado positivo. 
Nosso período de pré-tem-
porada foi pequeno e ainda 
sinto a equipe muito desen-
trosada. Vai levar um tem-
po para conseguirmos este 
entrosamento, e o torcedor 
geralmente não tem muita 
paciência, quer resultados 
imediatos”, disse o treina-
dor.

A demora na regulari-
zação de atletas antes de 
uma competição não chega 
a ser uma novidade no Na-
cional. No ano passado, na 
estreia do Paraibano, contra 
o Atlético de Cajazeiras, o 
time só tinha 11 atletas em 
condições de jogar, e o téc-
nico não tinha nenhum jo-
gador no banco de reservas, 
se precisasse fazer alguma 
modificação. Hoje é o últi-
mo dia para a publicação no 
BID, antes do jogo de ama-
nhã. Até ontem pela manhã, 
apenas 4 atletas tinham sido 
regularizados.

Além da falta de regula-
rização dos atletas, a equipe 
tem de superar também os 
poucos dias de pré-tempora-
da, apenas 21 dias, e o fato de 
só ter treinado no Estádio José 
Cavalcanti, local da partida 
de amanhã, em cinco oportu-
nidades. Mesmo com tantos 
problemas, o técnico Índio 
acredita que com o plantel que 
tem, o Nacional tem condições 
de brigar por uma vaga para o 
quadrangular.

“Nós temos um bom 
material humano, com joga-
dores acostumados a ganhar 
títulos, e por isto o nosso ob-
jetivo é lutar para ficar entre 
os primeiros do campeona-
to. Nosso grupo não pensa 
apenas em lutar para não 
ser rebaixado, tem de pen-
sar grande e trabalhar duro 
para conseguir”, explicou

O elenco do Nacional 
tem hoje 28 atletas, in-
cluindo quatro garotos da 
base. Os últimos atletas a 
chegarem no clube foram 
o zagueiro Márcio Paraíba, 
veterano de 34 anos, com 
participação em outros clu-
bes paraibanos, e o meia 
Jairo, que já jogou no Cam-
pinense. Eles desembar-
caram em Patos na última 
quarta-feira.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Nacional tem poucos atletas
regularizados para a estreia

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

Foto: Hévilla Wanderley /Globoesporte

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Alguns jogadores do elenco que disputou a Copa São Paulo serão aproveitados no Campeonato Paraibano deste ano

O técnico Índio Ferreira 
aguarda a  regularização  
de vários jogadores para o 
jogo de estreia contra o CSP

Em Patos

CSP ganha reforços para enfrentar o Naça

Se depender do CSP, o 
Nacional não terá moleza 
amanhã em Patos. Ontem, o 
Tigre recebeu reforços im-
portantes, os garotos que se 
destacaram na Copa São Pau-
lo de Futebol Junior. Eles de-

sembarcaram ontem em João 
Pessoa e já participam do co-
letivo apronto que o técnico 
Tazinho comandará hoje pela 
manhã, antes do embarque 
para o Sertão, que acontecerá 
logo após o almoço.

Os garotos que vão fa-
zer parte do time principal 
do CSP são os seguintes: o 

goleiro Natã, os zagueiros  
Eduardo Inha e Arlan, o la-
teral direito Baía, os volan-
tes Gustavo e Luís Gustavo, 
o meia atacante Klaiver e o 
atacante Di.

Para este jogo contra o 
Nacional, o técnico será Tazi-
nho, que já vem trabalhando 
com o time, desde o início da 

pré-temporada. Para os jo-
gos seguintes, ele poderá ser 
substituído por Josivaldo Al-
ves, que já tem objetivos defi-
nidos para o Paraibano.

"Nós temos que ir passo a 
passo. Primeiro vamos tentar 
se afastar da turma que luta 
para escapar do rebaixamen-
to. Uma vez alcançado este 

objetivo, vamos tentar chegar 
entre os quatro que vão para 
as semifinais e aí sim, pode-
remos pensar em brigar pelo 
título", disse Josivaldo Alves 
dono e técnico do CSP.

O CSP está no grupo B do 
Campeonato Paraibano, ao 
lado do Campinense, Atlético, 
Esporte e Perilima. 

Josivaldo vê gosto amargo em eliminação

Mais uma vez o CSP bateu 
na trave e não conseguiu a 
classificação para a segunda 
fase da Copa São Paulo de Fu-
tebol Junior. Após um empate 
em 1 a 1 contra o Comercial 
de Ribeirão Preto, na última 
quarta-feira, o Tigre deu adeus 
a competição. Nos 3 jogos que 
disputou, o time perdeu para 
o Athletico por 3 a 0, depois 
empatou com o Tupã, em 2 a 2, 
e por último, mais um empate 
em 1 a 1.

Para o técnico Josivaldo, 
a eliminação teve um gosto 
amargo de frustração. "Nós 
poderíamos ter conseguido 
melhores resultados, mas fo-
mos incompetentes em alguns 
aspectos e também sofremos 
com os erros de arbitragem a 
favor dos times de São Paulo. 
Fico satisfeito apenas com o 
rendimento de alguns atletas, 
porque outros sentiram bastan-
te a pressão que sofreram dos 
torcedores locais", disse.

Segundo Josivaldo, na es-
treia o time começou bem 
contra o Athletico, até uns 20 
minutos do primeiro tempo, 
quando tomou um gol e se 
descontrolou diante de um 

adversário de maior categoria.
 Já no jogo contra o Tupã, 

Josivaldo disse que o time en-
trou assustado com a pressão 
da torcida local e levou dois gols 
relâmpagos, que desorganizou 
a equipe. Após isso, o time fez 
um segundo tempo muito bom 
chegando ao empate, e só não 
venceu, segundo ele, porque 
a arbitragem marcou um gol 
irregular, e ainda permitiu que o 
time paulista fizesse muita cera, 
iniciando um cai-cai.

Já com relação ao jogo 
contra o Comercial, Josivaldo 
disse que o time foi superior 
ao adversário durante toda 
a partida e saiu na frente no 
marcador. Mas a arbitragem 
deu uma mão que não houve, 
e na cobrança, o Comercial 
conseguiu o gol de empate. O 
ataque também perdeu muitas 
chances, facilitando assim a 
vida do adversário, que acabou 
se classificando como segundo 
colocado do grupo.

Queimadense
Assim como o CSP, a Quei-

madense também foi eliminada 
na primeira fase da Copa São 
Paulo. Mas ao contrário do Tigre 
da Capital, o time de Queima-
das decepcionou perdendo os 
três jogos que disputou, sendo o 
último por uma goleada históri-
ca de 7 a 1 para o Sertãozinho. 
Antes, o clube paraibano já 
tinha perdido para o Fortaleza 
na estreia por 2 a 0 e para o 
Primavera por 4 a 1.

Foto: Divulgação 
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Medalhista paralímpico da Paraíba se recupera bem da cirurgia e tem importantes competições pela frente

O treinador Pedri-
nho Pereira, questionado 
quanto ao futuro de Pe-
trúcio Ferreira nas compe-
tições programadas para 
2019, revelou estar espe-
rançoso, embora saiba que 
o desempenho do atleta 
dependerá desta vez não 
apenas de seu talento e 
empenho, mas também da 
eficácia dos tratamentos 

Caio Vinícius
Especial para A União

Técnico espera que Petrúcio 
volte aos treinos em 30 dias

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

que o mesmo irá se subme-
ter nas próximas semanas, 
após a cirurgia no maxilar 
realizada esta semana, no 
Hospital Nossa Senhora 
das Neves, provocada por 
um acidente quando toma-
va banho de rio, tendo que-
brado dois dente.

Pedrinho revelou que 
o atleta deve voltar a trei-
nar nos próximos 30 dias, 
respeitando as limitações. 
A expectativa do treinador 
é que o corredor retorne a 

sua plenitude de competi-
ção até o fim de maio.

Até o momento não foi 
descartada a presença do 
medalhista paralímpico em 
nenhuma das competições 
programadas para este ano. “A 
temporada de grandes com-
petições internacionais come-
ça no fim do primeiro semes-
tre e se estende até o fim do 
ano. Vamos fazer o máximo 
possível para que o Petrúcio 
esteja preparado para compe-
tições deste nível”.

O acidente, ocorrido 
no dia 02 de janeiro em 
Jardim de Piranhas, cidade 
potiguar que faz divisa com 
o município paraibano de 
São José do Brejo da Cruz 
(cidade natal do medalhis-
ta), causou no atleta múl-
tiplas fraturas no maxilar 
além de dois dentes que 
foram perdidos no impacto 
causado pelo choque entre 
a cabeça de Petrúcio e uma 
pedra do rio que ele visita-
va na cidade.
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O técnico Pedrinho Pereira acompanhando um treinamento de Petrúcio Ferreira na pista de atletismo da Universidade Federal da Paraíba no ano passado

Tênis

Djokovic, Federer, Nadal e o retorno 
do Murray no Aberto da Austrália

Com ambos em busca 
de um 7º título no Aberto 
da Austrália, o número 1 
do mundo Novak Djokovic 
estreará no torneio contra 
um qualifier, enquanto Ro-
ger Federer (3º) enfrentará 
Denis Istomin, ex-número 
33 do mundo, após o sorteio 
realizado ontem em Mel-
bourne. Na segunda rodada, 
Djokovic poderá enfrentar 

o francês Jo-Wilfred Tsonga 
(62º), finalista em Melbour-
ne em 2008.

Para Federer, um novo 
duelo épico contra Rafael 
Nadal (2º) está programado 
para acontecer nas semifi-
nais, caso os dois tenistas 
cumpram os prognósticos e 
cheguem até a penúltima ro-
dada. O espanhol estreia no 
Aberto da Austrália contra o 
tenista local James Duckwor-
th (238º). O alemão Alexan-

der Zverev, número 4 do 
mundo, começa a caminhada 
em Melbourne contra o eslo-
veno Aljaz Bedene (67º).

O sorteio reservou uma 
primeira rodada complica-
da para o croata Marin Cilic 
(7º), finalista no ano passa-
do, contra o talentoso austra-
liano Bernard Tomic (85º). 
Outro duelo de peso nos  pri-
meiros dias de disputa será 
o choque entre o australiano 
Nick Kyrgios (51º) e o cana-

dense Milos Raonic (17º). A 
dificuldade não diminuirá 
para o vencedor deste con-
fronto, que poderá enfrentar 
na segunda rodada o suíço 
Stan Wawrinka (59º), cam-
peão em 2014.

Em sua volta ao circui-
to após uma grave lesão no 
quadril, o escocês Andy Mur-
ray (230º), ex-número 1 do 
mundo, precisará se provar 
contra o espanhol Roberto 
Bautista Agut (23º). 

Uol

Foto: ATP/Divulgação

O sérvio Novak Djokokic vai 
buscar o seu sétimo título no 
Aberto da Austrália. Sorteio,
ontem, definiu os confrontos 
da primeira fase do torneio

No dia da viagem fiz minha última corrida em 
Cabedelo, cidade integrante da região metropoli-
tana de João Pessoa que escolhi para morar. Cedi-
nho, 7 km em ritmo suave. Em São Paulo só faria 
um treino leve, no Parque Ibirapuera, dois dias 
antes da corrida. E assim foi, leve como um tro-
te. Apenas 3 km num modo que mais parecia um 
passeio turístico. Nenhum desses dois treinos re-
presentavam uma prova antes da prova. Serviam 
mais para mexer o esqueleto, lembrar ao meu cor-
po qual era o verdadeiro objetivo daquela viagem, 
que eu tinha ido ali para correr, e não para tomar 
cerveja e visitar padarias e botecos, como estava 
parecendo. 

Ainda na capital paraibana, antes de viajar, 
havia contado a Edilane, uma das primeiras pes-
soas a me incentivar na prática da corrida de rua, 
que participaria da corrida em São Paulo. “Então 
você vai para a Caminhada de São Silvestre”, ela 
brincou. Eu já ouvira falar que na prova mais tra-
dicional do país quem não está competindo ao lado 
dos atletas de elite não consegue correr, devido à 
grande quantidade de inscritos. Para este ano se-
riam 30 mil. Ainda assim, imaginei que andaria 
um pouco no começo, depois correria devagar, e a 
partir do quarto ou quinto quilômetro começaria 
a correr de verdade. 

Esta era uma expectativa bem otimista. Cor-
rendo ou não, eu sabia que se fosse preocupado em 
fazer um bom tempo iria me decepcionar. Então fui 
para brincar, ganhar sorrisos, cumprimentar pau-
listanos desconhecidos, ouvir seus gritos de “bora, 
você consegue!”, e, claro, vencer um desafio de con-
cluir meus primeiros 15 km de distância num even-
to que antes de ser o ponto alto de um ano em que 
busquei me livrar das lesões e recuperar minha au-
toestima, se tratava de um sonho de infância.

“Tu vai mesmo correr a São Silvestre?” era a 
pergunta de amigos e familiares, espantados, como 
se estivessem diante de um montanhista prestes a 
subir o Everest. Alguns ainda diziam “Maratona de 
São Silvestre”, e a quem me perguntava se seriam 
mesmo os 42 km da maratona, eu explicava que 
não, que seriam “só” 15.

15 km na verdade nem é tanto assim. Para cor-
redores chega a ser tema de discórdia, se pode ou 
não ser considerado um treino longo, ou “longão”, 
na gíria deles. Digo deles porque ainda tenho difi-
culdade em me considerar corredor, já que nunca 
completei sequer uma meia maratona. Mas, sendo 
ou não, havia uma São Silvestre no caminho. E 15 
km, para quem não corre, são, sim, muita coisa. 15 
km numa prova que é televisionada e transmitida 
ao vivo, em TV aberta, pela emissora de maior au-
diência do país. Mais que isso, a tradição da corrida. 
Esta seria a 94ª edição. Não é pouca coisa um even-
to que acontece, anualmente, há quase um século. 

Talvez pela tradição, pela fama, ou pela multi-
dão reunida, tanta gente que não corre se impres-
sione com a imponência da São Silvestre e con-
sidere concluir a prova um feito. Talvez por isso, 
também, tenha se criado o mito de que ela é uma 
maratona. Chega a ser uma piada interna no meio 
dos corredores essa história de “Maratona de São 
Silvestre”. Eu estava ali para vencer os 15 km sem 
sentir dor, provar a mim mesmo que seria capaz de 
ir até o fim e voltar de São Paulo em um compro-
misso sério com a corrida. Além disso, na minha 
última doação de sangue recebi uma camisa do 
Hemocentro da Paraíba e prometi usar na corrida. 
A melhor forma de terminar o ano seria superar 
meus limites e divulgar uma prática tão simples e 
que pode salvar tantas vidas.

Maratona de 
São Silvestre

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe
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Elenco se reapresentou das férias há uma semana e, no sábado, já está confirmado um jogo-treino diante do Comercial

Na manhã dessa quin-
ta-feira, sem a presença da 
imprensa, Luiz Felipe Sco-
lari comandou o primeiro 
treinamento tático do Pal-
meiras na temporada. O 
técnico já tinha dado esbo-
ços de times no dia anterior, 
quando os jornalistas pude-
ram ver a atividade técnica 
na Academia de Futebol, e, 
agora, testou variações.

De acordo com as in-
formações repassadas pelo 
Verdão, houve aquecimen-
to com bola e um time, não 
revelado, foi separado para 
o trabalho tático, enquanto 
outra parte do elenco rea-
lizou exercícios em campo 
reduzido, no gramado ao 
lado. Felipão orientou os jo-
gadores seguidamente e fez 
variações na escalação, tra-
balhando também jogadas 
ensaiadas na bola área e na 
saída de bola, entre outros 
fundamentos.

O clube não divulgou 
nomes, mas alguns atle-
tas não foram ao campo da 
Academia de Futebol para 
realizar processos de forta-
lecimento muscular indivi-
dualizado no campo society 
e na sala de musculação. Há 
oito jogadores nessa condi-
ção neste começo de pré-
temporada.

O Palmeiras se reapre-
sentou das férias há uma 
semana e, no sábado, já está 
confirmado um jogo-treino 
diante do Comercial, quando 
Scolari deve testar com mais 
eficiência o que trabalhou no 
exercício tático desta manhã. 
Ainda nesta quinta-feira, o 
elenco volta a trabalhar, à 
tarde, novamente sem a pre-
sença dos jornalistas no cen-
tro de treinamento.

O primeiro compromis-
so oficial do atual campeão 
brasileiro em 2019 está 
marcado para o dia 20, às 
19h. O Palmeiras entrará 
em campo diante do Red 
Bull, fora de casa, pela pri-
meira rodada do Campeo-
nato Paulista. O Verdão ain-
da terá Taça Libertadores, 
Copa do Brasil e o Campeo-
nato Brasileiro, onde vai em 
busca do bicampeonato.

Lance

Palmeiras intensifica treinos

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

Copinha terá 16 jogos pela 2a fase

Corinthians perde no primeiro teste

Independiente
quer Kannemann

Mourinho recebe indenização de R$ 70,4 milhões

A Federação Paulista de Futebol 
divulgou horários e locais dos 16 
jogos de hoje pela segunda fase da 
Copa São Paulo de Futebol Júnior. 
O primeiro confronto eliminatório 
será entre Figueirense e Flamengo, 
a partir das 15h, em Jaguariúna. O 
time carioca ficou em segundo lugar 
no grupo, já que o Trindade, de Goi-
ás, a grande surpresa terminou na 
primeira colocação. A equipe goiana 

vai enfrentar o Botafogo de Ribeirão 
Preto. Os outros 16 duelos da 
segunda fase serão disputados no 
sábado.  A partir de agora, a disputa 
é em jogo único. Se houver empate 
no tempo normal, a definição vai 
para os pênaltis.
Também entram em campo nesta 
sexta-feira outros favoritos: Palmei-
ras x Vitória, São Paulo x Rio Claro, 
Cruzeiro x  Sport e Internacional.

O primeiro teste do Corinthians em 
2019 foi no CT Joaquim Grava. Com 
uma escalação em cada tempo, o 
Timão perdeu para o Nacional por 1 
a 0, na manhã dessa quinta-feira, e 
usou boa parte do elenco que o téc-
nico Fábio Carille terá à disposição 
ao longo da temporada.
O único gol da partida foi de Bruno 
Nunes, de pênalti, no fim do primei-
ro tempo – quando o Corinthians 

atuava com os titulares. A formação 
do primeiro tempo foi sem reforços, 
bem parecida com a que terminou 
o ano passado. Ramiro e Sornoza, 
ainda em recondicionamento físico, 
e Boselli, que está no México, 
não participaram do jogo-treino. 
Richard, Michel Macedo e Gustavo 
Silva entraram na segunda etapa, 
assim como Gustagol, que voltou de 
empréstimo.

Titular absoluto do Grêmio, o zagueiro 
Walter Kannemann voltou a ganhar 
destaque no mercado de transferên-
cias. O Independiente, da Argentina, 
não desistiu da sua contratação e pro-
mete uma nova investida nas próximas 
semanas.
Nos últimos dias de 2018, o time de 
Avellaneda ofereceu US$ 5 milhões 
pelo parceiro de Pedro Geromel, mas 
a oferta foi recusada pelo Tricolor, que 
colocou status de ‘inegociável’ no atle-
ta argentino. Inconformado com a pos-
tura do time brasileiro, o Rojo procurou 
o empresário de Kannemann com o 
propósito de convencê-lo a levar ou-
tra oferta, com valores maiores. Após 
perder alguns jogadores importantes 
como, Maximiliano Meza, Leandro 
Fernández e Emmanuel Gigliotti, o 
Independiente conseguiu respirar fi-
nanceiramente e agora busca reforços 
para fortalecer o time.

O Manchester United pagou 15 milhões de libras (R$ 70,4 milhões) a José Mourinho (C) pela rescisão de contrato, em dezem-
bro, informa o jornal “Daily Mail” nessa quinta-feira. Com isso, o treinador português fica livre para acertar com outro clube 
e voltar a trabalhar. Dois clubes apareceram interessados até aqui no técnico: Real Madrid e Benfica. No último domingo, os 
jornais portugueses “A Bola” e “O Jogo” noticiaram em suas manchetes o interesse do presidente encarnado, Luís Filipe Vieira, 
em contratar o treinador para a vaga de Rui Vitória, que deixou o Benfica na semana passada após três anos e meio no cargo. 
No Real Madrid, o assunto Mourinho ganhou força em dezembro, logo após a demissão do português do Manchester United. 

Curtas Foto: EFE/Rui Minderico

Foto: Palmeiras/Divulgação

O técnico já tinha dado 
esboços de times no 
dia anterior, quando os 
jornalistas puderam ver 
a atividade técnica na 
Academia de Futebol, e, 
agora, testou variações

Vinicius Junior

Técnico elogia atacante e freia expectativa

"Tão importante 
quanto brilhar é se man-
ter brilhando". Foi esse 
o recado do técnico San-
tiago Solari para Vinicius 
Junior após a atuação de 
destaque do brasileiro 
na vitória do Real Madrid 
por 3 a 0 sobre o Leganés 
nesta quarta-feira, pelo 
jogo de ida das oitavas de 
final da Copa do Rei. Vi-
nicius deu assistência e 
marcou um gol na partida.

Na coletiva de impren-
sa logo após o confronto, o 
treinador cobriu o jovem 
atacante de elogios, voltou 
a dizer que está contente 
com o que vem apresen-
tando com a camisa me-
rengue, mas freou um pou-
co as expectativas.

“Tenho conversado e 

compartilhado muitas coi-
sas com ele desde que che-
gou. É muito jovem e muito 
talentoso. Mas não deixa 
de ter apenas 18 anos, re-
cém-chegado do Brasil. Por 
isso, tão importante quan-
to brilhar é se manter bri-
lhando “disse ele.

Essa foi a segunda 
partida consecutiva como 
titular de Vinicius Junior 
- na derrota para a Real 
Sociedad, no final de se-
mana, o atacante também 
jogou bem. O gol marca-
do contra o Leganés foi o 
terceiro de Vinicius pela 
equipe principal do Real 
Madrid.

“Ele está dando 
grandes passos. O talen-
to sempre teve. Mas de-
senvolvê-lo, e fazer isso 
no Bernabéu, ao lado de 
outros tantos bons joga-

Globo Esporte
Foto: Susana Vera/Reuters

dores, nesse estádio, com 
frequência... Isso mostra 
sua confiança e capaci-
dade. A alegria que ele 

transmite. Mas, insisto, 
tem apenas 18 anos. O fu-
tebol é brilhar e se manter, 
o importante é que ele se 

mantenha assim. Estamos 
muito contentes com Vini-
cius e seu rendimento atu-
al” concluiu.

Vinicius Júnior, de apenas 18 anos, vem impressionando os torcedores do Real Madrid e fazendo gols importantes
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Comitê Organizador Local disponibilizou ontem, para venda online, 1 milhão de bilhetes em quatro faixas de preço

Iniciado o ano de 2019, 
as atenções se voltam para 
a disputa da Copa América, 
torneio que será realizado 
entre junho e julho em cin-
co cidades brasileiras. Em 
entrevista coletiva realizada 
na manhã de ontem, no Ma-
racanã, foi informado que os 
ingressos para a competição 
custarão entre R$ 30 (meia 
entrada em jogos da fase 
inicial) e R$ 890, valor que 
corresponde ao bilhete mais 
caro da decisão.

De acordo com estima-
tivas do Comitê Organizador 
Local, cerca de 1 milhão de 
bilhetes serão disponibiliza-
dos. A venda online terá início 
a partir das 18h dessa quinta. 
Os estádios foram divididos 
em quatro faixas de preços, 
exceção feita à Arena Corin-
thians e a do Grêmio, que já 
possuem setores sem cadeiras 
e terão uma classe adicional 
de preços mais baratos (cate-
goria 5). "Esse é um evento de 
magnitude internacional. Bus-
camos uma ampla gama de 
valores para oferecer aos fãs 
do futebol", disse Thiago Jan-
nuzzi, gerente-geral de com-
petições do COL. 

Após casos de corrupção 
envolvendo obras da Copa e 
outras intervenções, os orga-
nizadores afirmaram que não 
haverá sequer um centavo de 
dinheiro público envolvido. 
"Sempre acho que vai dar cer-
to. A gente espera que as pes-
soas se interessem. O Brasil e 
os países da América do Sul 
são apaixonados por futebol", 
afirmou Agberto Guimarães, 
CEO do COL.

Uol 

Copa América 2019 vai ter
ingresso de R$ 30 a R$ 890

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

Jogos na 1ª fase
Única seleção com 

chaveamento definido por 
ser país-sede do torneio, o 
Brasil estará no grupo A da 
Copa América. Na primeira 
fase, jogará duas vezes em 
São Paulo (14/06 no Mo-
rumbi e 22/06 na Arena Co-
rinthians) e uma em Salva-

dor (18/06 na Fonte Nova).
A capital paulista, que 

terá dois estádios na com-
petição (Arena Corinthians 
e Morumbi), receberá qua-
tro jogos na primeira fase, 
além de uma partida das 
quartas de final e a disputa 
do terceiro lugar. A decisão 
da Copa América será dis-

putada no estádio do Ma-
racanã, no Rio de Janeiro, 
que também receberá três 
partidas da primeira fase e 
uma das quartas de final.

Mineirão (Belo Hori-
zonte) e Fonte Nova (Sal-
vador) serão palcos de 
quatro jogos da fase de 
grupos cada. A capital mi-

neira ainda sediará uma 
das semifinais, enquanto a 
cidade baiana terá uma das 
quartas. Já a Arena do Grê-
mio (Porto Alegre) terá três 
jogos da primeira fase, uma 
das quartas de final e uma 
das semifinais.

O sorteio dos grupos 
da Copa América acontece-

rá no dia 24 de janeiro, no 
Rio de Janeiro. Além dos 
comandados de Tite, par-
ticipam da competição Ar-
gentina, Bolívia, Chile, Co-
lômbia,  Equador, Paraguai, 
Peru, Uruguai e Venezuela, 
membros da Conmebol, 
além de Japão e Qatar, con-
vidados.

Foto: Francisco Medeiros

O Maracanã vai ter ingresso no valor de R$ 890,00 para o torcedor, sendo este o mais caro, apenas no jogo final da Copa América. Os ingressos já estão à disposição por venda online

Segurança

Conmebol impõe restrições a torcedores em torneios

A fase preliminar da 
Libertadores da Améri-
ca já tem início marcado 
para o fim de janeiro e, 
apesar da ansiedade en-
tre times e torcedores 
que disputam as vagas 
restantes nos grupos, o 
que chama atenção foi o 
Regulamento de Seguran-
ça da Conmebol para as 
competições de 2019.

O texto publicado nas 
redes sociais da institui-
ção em dezembro traz 
mudanças significativas 
na festa da torcida. Por 
exemplo, no item do Re-
gulamento de Segurança 
que trata sobre proibições 
e condições de entrada e 
permanência do público, 
está previsto a exclusão 
de bandeiras manuais de 
1.5m por 1m, ‘bandeiras 
gigantes’, faixas, tecidos, 
banners e etc.

O regulamento do ano 
passado já previa algumas 
restrições aos torcedores, 
porém menos do que as 
publicadas nesse ano. Em 
2018 foram 18 proibições, 
e agora serão 21.

O documento ain-
da trata do tamanho das 
bandeiras ou faixas que 

serão permitidas dentro 
dos estádios. Os tecidos 
não podem ultrapassar 
1.50 metros e não podem 
ter mais de 90 cm de lar-
gura. Todas as faixas de-
vem ser penduradas nas 
cercas com uma distância 
de cinco metros de uma à 
outra.

Outro ponto muito 
comentado está no art. 24 
voltado à tecnologia de 
segurança dos estádios. 
Um dos itens obrigatórios 
é um serviço de wi-fi que 
cumpra as necessidades 
dos agentes de segurança, 
porém nem todos os está-
dios tem essa capacidade. 
Nesse mesmo item ainda 
estão previstos reformas 
estruturais nas arquiban-
cadas e sistemas de tele-
visão/câmeras por todos 
os espaços do estádio.

O último ponto polê-
mico do Regulamento de 
Segurança da Conmebol é 
a venda de ingressos on-
line. A entidade quer que 
os torcedores adquiram 
suas entradas apenas por 
meio digital e com lugares 
marcados.

Especialistas veem 
essa medida como uma 
predisposição a retirar as 
chamadas ‘gerais’ dos es-

iG

tádios e introduzir apenas 
cadeiras, tirando os torce-
dores que assistem às par-

tidas em pé.
Muitas das medidas 

do Regulamento de Se-

gurança tem margem de 
implementação até 2021. 
O documento valerá tan-

to para a Libertadores da 
América como para a Copa 
Sul-Americana.

Bandeiras manuais estão proibidas pela Conmebol em 2019 por motivos de segurança, além de faixas, banners, rolos de papel e laser

Foto: Reprodução
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África foi o país com maior número de mortes, tirando a América do topo da lista em que ficara por oito anos consecutivos

Ao longo do ano de 
2018, a Igreja registrou a 
morte de 40 missionários e 
trabalhadores que atuam em 
pastorais ao redor do plane-
ta. Esse número representa 
quase o dobro do registro de 
2017, quando foram confir-
madas 23 mortes de acordo 
com a Agência Fides.

Até 2017, a América li-
derou por oito anos consecu-
tivos o continente que mais 
registrou mortes de missio-
nários. Em 2018, porém, foi 
ultrapassada pela África.

Segundo dados da Fi-
des, dos 40 mortos, 35 eram 
sacerdotes, 1 seminarista e 4 
leigos. A África foi responsá-
vel por 21 mortes, sendo 19 
sacerdotes, seminaristas e 
leigos. A América do Sul ficou 
em segundo lugar, com 15 
mortos, incluindo 12 padres e 
3 leigos. A Ásia veio a seguir 
com 3 padres. A Europa regis-
trou a morte de um padre.

A Fides explicou que 
prefere usar a palavra “mis-
sionário” para os mortos, 
referindo-se à Exortação 
Apostólica Evangelii Gau-
dium, em que o papa Fran-
cisco afirma que “em virtu-
de do seu batismo, todos os 
membros do povo de Deus se 
tornaram discípulos missio-
nários”. “Todos os batizados, 
seja qual for sua posição na 
Igreja ou seu nível de ins-

Em 2018, Igreja registra a 
morte de 40 missionários

Obituário
Maria de Jesus Miranda
7/1/2019 - Em Brejo dos Santos 
(PB), de câncer. Secretária de Fi-
nanças do município de Brejo dos 
Santos, no Sertão da Paraíba. Jesus 
Miranda, como era mais conhecida, 
lutava contra um câncer e após pas-
sar mal em sua residência, foi levada às pressas para o 
Hospital São Lucas, em Brejo dos Santos, onde não re-
sistiu e acabou morrendo. Seu corpo foi sepultado no 
final da tarde da terça-feira (8), no Cemitério Público 
de Brejo dos Santos. Município decretou luto oficial 
de três dias.

Foto: Catolé News

1945 — Ada Negri, poetisa italiana

2003 — Jorge Lafond, ator, transformista e 

comediante brasileiro

2010 — Miep Gies, secretária e contadora austríaca

2014 — Ariel Sharon, político e militar israelense

(Sêneca)

“É incerto o lugar 
onde a morte te 

espera; espera-a, 
pois, em todos 

os lugares.”

Em 1931, recebeu o Prêmio 
Mussolini por sua carreira. 

O prêmio a consagrou como 
uma intelectual do regime 

de Mussolini, tanto que em 
1940 foi a primeira mulher 

membro da Accademia 
d’Italia. Morreu as 75 anos

Hermine Santruschitz-Gies, mais 
conhecida por Miep Gies, foi uma 
secretária e contadora austríaca. 
Ganhou atenção mundial por ter 
ajudado a família de Anne Frank e 
outras sete pessoas a se esconder dos 
nazistas no Anexo Secreto, durante 
a Segunda Guerra Mundial. Guardou 
o diário de Anne Frank até o fim da 
guerra. Morreu aos 101 anos

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Wikipédia

HIstórIa - MoRteS NA dAtA de hoJe

Breves & Curtas
# “Homem milagroso” - O norte-americano 
T. Scott Marr vem sendo chamado de “homem 
milagroso” por ter acordado após os médicos 
terem decretado sua morte cerebral e desligado 
os aparelhos que supostamente o mantinham vivo. 
Vítima de um acidente vascular cerebral (AVC), 
os médicos decidiram declarar a morte cerebral 
do paciente e os filhos do ex-locutor de basquete 
optaram por desligar os aparelhos. Depois que 
os tubos foram desconectados, Marr continuou 
respirando. O homem que deveria estar morto, 
agora se recupera em casa após semanas de 
tratamento.

# Morte no prato  -  A eterna ‘Rainha dos 
Baixinhos’, Xuxa Meneghel, resolveu comemorar 
no último dia 8, seu mais novo estilo de vida: o 
veganismo. Ela e o amado Junno já estão há um 
ano sem comer carne. “Um ano de veganismo… 
um ano sem sofrimento, sem morte no nosso 
prato”, escreveu a loira, na legenda de um vídeo 
publicado em seu Instagram.

# Último testemunho - O culto de domingo, 6 de 
janeiro, foi o primeiro do ano e o último da pastora 
Jacira Cabral, 52 anos, que morreu no púlpito da 
igreja enquanto testemunhava sobre a virada de 
ano. Jacira Cabral atuava na igreja Ministério da 
Oração, em Sena Madureira (AC). Durante o culto, 
ela decidiu compartilhar uma inspiração para 2019. 
Em seguida, passou mal e soltou o microfone e 
caiu sem vida.

# Pênis decepado - Um ajudante de pedreiro, de 
50 anos, morreu em Suzano (SP) depois de ter o 
pênis decepado no domingo (6). Segundo a polícia, 
ele foi encontrado em um matagal embriagado e 
já mutilado. O homem chegou a ser socorrido ao 
Pronto-Socorro Municipal, mas morreu durante 
uma cirurgia.

# Selfie mortal - Casal morre após tentar tirar 
selfie em praia da Zona Oeste do Rio de Janeiro 
(RJ). Jaqueline Amorim de Souza, de 38 anos, e 
Marcelo Francisco Maciel, de 37 anos, foram até 
as pedras da Praia do Secreto, no Recreio, para 
tirar fotos quando uma forte onda teria os atingido, 
no domingo (6). Os corpos foram encontrados na 
segunda-feira (7).

# Soterramento - A morte de um homem, que foi 
encontrado soterrado no subsolo de uma agência 
bancária de Curitiba (PR) na quarta-feira (9), foi 
confirmada pela Polícia Militar horas após o início 
da ocorrência. A suspeita é de que a vítima tenha 
tentado invadir o banco através de um centro 
comercial localizado ao lado da agência.

Qual o lado bom da morte?
Ninguém morre. Volta-

mos para a terra. Viramos 
planta. Água. Ar. Calor. Frio. 
Seco. Úmido. Qual é o lado 
bom da vida? Experimenta-
mos sensações. Saboreamos. 
Cheiramos. Tocamos. Pensa-
mos. Julgamos. Projetamos. 
Movimentamos. Fantasiamos.

Qual é o lado ruim da 
vida? Nunca estamos satis-
feitos. Nunca é a sensação 
que gostaríamos. O toque 
está sempre por vir. Nenhum 
sabor é definitivo. Há sempre 
um cheiro melhor. Não há 
limites para os sonhos e nem 
para os movimentos. Sempre 
insatisfeitos. Sempre angus-
tiados. Sempre ansiosos. Sem-
pre tendo que recomeçar.

Qual o lado bom da 
morte? Retornamos para a 
natureza. Planta não pensa. 
Água não sente. Ar não fica 
ansioso. Na natureza as coisas 

são como são. O fresco não 
tem autonomia de virar quen-
te. O frio não tem o poder de 
mudar para morno. O fluxo 
natural independe da vontade 
dos elementos. Tudo é o que é 
– e sem a obrigação de ter que 
ser qualquer outra coisa.

O contrário da vida. 
Somos seres de desejo. Von-
tade. Potência. Viver nunca 
é. A natureza só é. Na vida 
tudo pode deixar de ser. A 
vida muda porque estamos 
obrigados a um melhor que 
nunca vem. O bom é que 
nesta trajetória de busca 
experimentamos sensações, 
paisagens, sons e sabores 
enquanto tentamos vencer 
nossas mazelas.

Qual a grande lição 
de tudo isso? Viver é bom, 
mas é angustiante. Para não 
angustiarmos, temos que 
aprender a virar uma planta. 

Virar calor. Frio. Seco. Úmido. 
A natureza não toma antide-
pressivo. Não enlouquece. 
A natureza não pensa. Não 
deseja. Não tem vontade. Não 
tem ambições.

Sofremos, porque 
estamos desintegrados da 
nossa natureza. Estamos tão 
próximos e ao mesmo tempo 
tão distantes da nossa natu-
ralidade. A natureza é a nossa 
verdade. É para ela que retor-
naremos. Seremos eternos na 
medida da eternidade destes 
elementos que nos rodeiam.

Deveríamos atentar 
mais para o mundo natural 
que nos cerca. São tantos 
barulhos, cores, movimentos, 
gostos, cheiros e texturas. 
Ali nada sofre, nada angus-
tia, nada fica ansioso e nada 
surta. Tudo é como é – sem 
alternância. Sem contradi-
ções. Sem questionamentos. 

Sem medo. Sem angústia. 
Sem ansiedade.

Observar a natureza – 
incorporando seus elementos 
– não deixa de ser uma forma 
de experimentar o lado bom 
da morte mesmo estando 
vivo. Talvez, não exista melhor 
vida do que experimentar o 
melhor da morte.

Ninguém duvida da im-
portância de pensar. Projetar. 
Julgar e sonhar. No entanto, 
perdemos o sossego quando 
desembestamos a pensar 
porque ninguém tem o pen-
samento do pensamento. É 
por isso que precisamos des-
cobrir a verdadeira vida nas 
coisas que parecem mortas.

Olhai os lírios do campo, 
como eles crescem; não tra-
balham, nem fiam.

(Evaristo Magalhães é 
psicanalista).

Evaristo Magalhães 
http://blogs.uai.com.brartigo CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Da Canção Nova

trução na fé, são agentes de 
evangelização, e seria insufi-
ciente imaginar um plano de 
evangelização a ser realizado 
por profissionais, enquanto o 
restante dos fiéis seriam sim-
plesmente receptores passi-
vos”, diz o papa.

É por isso que a lista 
anual da Fides não inclui ape-
nas missionários no sentido 
estrito, ou missionários em 
terras de missão, mas com-
preende todos os batizados 
engajados na vida da Igreja 

morrendo de forma violenta 
e não estritamente “em ódio 
da fé”.

Segundo a Fides, muitos 
missionários perderam suas 
vidas durante tentativas de 
assaltos e roubos, às vezes 
em circunstâncias violentas 
em contextos sociais empo-
brecidos e degradados, em 
que predomina a violência, 
com autoridades desampa-
radas ou enfraquecidas por 
conta da corrupção ou onde 
a religião é mal utilizada.

Até 2017, a América foi por oito anos consecutivos o continente que mais registrou morte de missionários

Foto: Vatican Media

Todos os 
batizados, seja

qual for
sua posição
na Igreja

ou nível de
instrução na fé,

são agentes
de evangelização 
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928 – Intermares – Cabedelo/PB.  

HOSPITAL NAPOLEÃO LAURENO - CNPJ Nº 09.112.236/001-94 - Torna publico que requereu a 
SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, renovação da LO Nº 3606/16= 
PROC. 16-004533. Atividade Hospitalar em oncologia ,it: 610.079,00= AC: 12.575M² = NE 782= L/
ATV: AV. CAPITÃO JOSÉ PESSOA Nº 1.140 - JAGUARIBE - JOÃO PESSOA - PB . Processo nº 
2019-000119/TEC/LO-8440

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  SEXTA-FEIRA, 11 de janeiro de 2019     26
Geral

Edição: Emmanuel Noronha Diagramação: Bhrunno Fernando

De acordo com a Petrobras, a queda oscilará entre 3,3% e 3,6%, dependendo do polo de suprimento

A Petrobras reduz em 
3,4%, a partir de hoje, o 
preço do gás liquefeito de 
petróleo (GLP) para uso in-
dustrial e comercial em suas 
unidades. É a primeira redu-
ção do GLP industrial neste 
ano e a terceira consecuti-
va. A primeira redução, de 
9,2%, no dia 27 de novem-
bro, foi a maior redução do 
ano passado. No dia 20 de 
dezembro, houve nova redu-
ção, de 4,7%.

De acordo com a Petro-
bras, a queda oscilará entre 
3,3% e 3,6%, dependendo 
do polo de suprimento.

O Sindicato Nacional 
das Empresas Distribuido-
ras de Gás Liquefeito de Pe-
tróleo (Sindigás) informou, 
em nota, que suas empresas 
associadas foram comunica-
das pela Petrobras, na tarde 
de ontem, sobre a queda no 
preço do GLP empresarial, 
destinado a embalagens aci-
ma de 13 quilos.

“Cálculos do Sindigás 
indicam que o valor do GLP 
empresarial, destinado aos 
setores do comércio e da 

indústria, ficará, mesmo 
depois da queda, 15% mais 
caro do que o gás residencial 
(comercializado em botijões 
de até 13 quilos). A entidade 
reforça que a falta de uma 
política de preços para o 
GLP empresarial faz persis-
tir a diferença de preços en-
tre o GLP residencial e o em-
presarial”, acrescenta a nota.

Política de preços
De acordo com a Pe-

trobras, a política de preços 
para o GLP de uso industrial 
e comercial vendido em suas 
refinarias às distribuidoras 
tem como base o preço de 
paridade de importação, for-
mado pelas cotações interna-
cionais desses produtos mais 
os custos que os importado-
res teriam como transporte e 
taxas portuárias.

Já o preço do gás resi-
dencial é menor que o do 
GLP para uso industrial e 
comercial, conforme reso-
lução do Conselho Nacional 
de Política Energética, que 
considera de interesse para 
o setor a prática de preços 
inferiores para a comercia-
lização do produto para uso 
residencial.

Preço do GLP industrial sofre 
redução pela 3a vez consecutiva
Douglas Corrêa
da Agência Brasil

Presos já são 287 no Ceará, que 
registrou mais ataques nessa quinta

O número de suspeitos 
presos ou apreendidos em 
razão da onda de ataques no 
Ceará chegou a 287. A atuali-
zação foi divulgada ontem pela 
Secretaria de Segurança Pú-
blica e Defesa Social. As ações 
de facções criminosas tiveram 
início na semana passada e 
deixaram em alerta todo o 
Estado. Prédios públicos, 
viadutos, estradas, ônibus 
e locais com veículos foram 
incendiados ou atingidos de 

alguma forma pelos grupos.
A administração esta-

dual não divulga balanço ofi-
cial dos incidentes.

A Prefeitura de Fortaleza 
informou que dois ônibus fo-
ram incendiados e dois centros 
de assistência social, invadidos 
nos bairros de Palmeiras e João 
Paulo II. Em razão dos episó-
dios, as duas unidades ficaram 
sem atendimento. Um viaduto 
foi incendiado, no bairro de 
Parangaba, também na capi-
tal. Esse episódio prejudicou 
a circulação do metrô da cida-
de, que atrasou cerca de uma 

hora e meia no início do dia.
A Empresa de Transporte 

Urbano da cidade (Etufor) infor-
mou que, apesar dos ataques, a 
frota de ônibus circulou normal-
mente. “A escolta policial está 
sendo realizada nos ônibus e 
[há] também alguns policiais 
embarcados nos coletivos; já 
o efetivo policial está garan-
tido nos terminais. Porém, 
os desvios ainda estão sendo 
realizados em áreas de risco 
potencial, e a frota está sendo 
escoltada ou com policiais em-
barcados à paisana, ou não”, 
acrescentou o comunicado.

A Secretaria de Segurança 
Pública e Defesa Social do Es-
tado disponibilizou o número 
181, o Disque Denúncia do ór-
gão, e um número de WhatsA-
pp (98969-0182) para receber 
denúncias de atos criminosos 
ou atitudes suspeitas.

Defensoria Pública
À Agência Brasil, a De-

fensoria Pública do Ceará 
informou que está acom-
panhando a atuação das 
forças de segurança em 
diálogo com lideranças de 
organizações sociais para 
garantir o respeito aos di-
reitos nas operações reali-
zadas e verificar eventuais 
violações, como proibição 
de uso de serviços públicos, 
toques de recolher, expul-
sões, fechamento de esta-
belecimentos comerciais e 
violação de domicílios.

A Defensoria disse ainda 
que criou uma força-tarefa 
para atuar nos presídios na 
Região Metropolitana de For-
taleza coletando informações 
para apresentar um relatório 
à nova direção de Adminis-
tração Penitenciária.

Em menos de 72h

Guarnição do Corpo de Bombeiros em 
Campina Grande realiza dois partos

Uma equipe de resgate 
do Corpo de Bombeiros Mili-
tar da Paraíba (CBMPB) rea-
lizou, em menos de 72 horas, 
dois partos dentro da viatura, 
na cidade de Campina Gran-
de. As ocorrências foram re-
gistradas na madrugada de 
segunda-feira (07), às 2h15, 
e na noite da quarta-feira (9), 
às 20h. As parturientes e os 
bebês passam bem.

Conforme o cabo Itamar 
Ferreira da Silva, que coman-
dava as guarnições e também 
tem formação em enferma-
gem, nos dois casos as pa-
cientes foram pegas em casa, 
no bairro Acácio Figueiredo, 

e deram à luz enquanto es-
tavam sendo transportadas 
para o hospital. A primeira, 
Fernanda Pereira da Silva, 28 
anos, “sentia muitas dores, 
vindo a ter o bebê quando es-
távamos na Avenida Brasília, 
no bairro do Catolé”.  

Segundo o cabo, foi fei-
to todo o manejo para saída 
do bebê, a aspiração das 
vias aéreas do recém-nas-
cido e também as condutas 
corretas de estabilização 
da paciente até a chegada 
ao Instituto de Saúde Elpí-
dio de Almeida (o Isea).  No 
caso mais recente, às 20h 
da quarta-feira (9), Josinete 

Nascimento, 21 anos, tam-
bém deu à luz dentro da 
ambulância quando a guar-
nição a transportava para a 
maternidade.  

Foi realizado o mesmo 
atendimento, segundo o 
militar, auxiliando o parto 
dentro da viatura - estabi-
lizando a paciente e a filha 
e as deixando em segurança 
na unidade hospitalar. “Foi 
uma experiência única, pois 
em 12 anos nos bombeiros 
e apesar de ser da área de 
saúde, eu nunca tinha con-
duzido um parto”, contou 
Itamar, ao acrescentar que 
na profissão se depara mui-

tas vezes com situação de 
mortes “e quando vem uma 
ocorrência dessa natureza, 
de ver uma vida nascer, a 
gente acaba se renovando”.

Foi feito o manejo 
para saída do bebê, 
a aspiração das vias 

aéreas do recém-nascido 
e também condutas de 

estabilização da paciente 
até a chegada ao Isea

Foto: Secom-PB

O cabo Itamar disse que na profissão “quando vem uma ocorrência dessa natureza, de ver uma vida nascer, a gente acaba se renovando”

Gás de cozinha em JP 
A diferença no preço do gás de cozinha 

está em R$ 12,00 para pagamento à vista ou 
no cartão na capital, com o menor caindo de 
R$ 65,00 para R$ 63,00, segundo pesquisa 
comparativa da Secretaria Municipal de Prote-
ção e defesa do Consumidor, ontem. o maior 
valor do produto permanece em R$ 75,00, o 
mesmo registrado no levantamento do dia 15 
de novembro do ano passado.

os menores preços do botijão de 13 quilos do 
gás de cozinha em João Pessoa foram encontrados 
no SoS Gás (torre), R$ 63,00; Unigás (Geisel), 
Melhor Gás (Mangabeira I), Beto Gás (Monsenhor 
Magno), Casa do Gás (treze de Maio) e Brito distri-
buidora (expedicionários), R$ 65,00; Isaquiel Gás 
(Miramar) e Zé do Gás (Ilha do Bispo), R$ 68,00.

Monitoramento continua
Segundo informa a secretária-adjunta 

Maristela Viana, o Procon-JP vai continuar a 
monitorar o preço do gás de cozinha através 
das pesquisas comparativas.

Jonas Valente 
da Agência Brasil



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Francisco Braga, S/N - Centro - Algodão de Jandaira - PB, às 09:30 horas do dia 24 de Janeiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE EQUIPA-
MENTO E MATERIAL PERMANENTE ODONTOLÓGICO. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº.. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 991242633. Edital: 
algodaodejandaira.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Algodão de Jandaira - PB, 10 de Janeiro de 2019
JOSÉ ELIZONALDO DOS SANTOS SOUZA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, às 09:00 horas do dia 24 de Janeiro de 2019, licitação moda-
lidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições Parceladas de Combustíveis, para 
abastecer a frota de veículos pertencentes e/ou locados a esta edilidade.. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 060/2005. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3369-1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Arara - PB, 10 de Janeiro de 2019
RAMON SANTOS DA COSTA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE RESÍDUOS SÓLIDOS DA BORBOREMA – CONSIRSB
O Prefeito Constitucional do Município de Arara/PB, José Ailton Pereira da Silva, Prefeito 

Constitucional do Município de Remígio/PB, Francisco André Alves e a Prefeita Constitucional do 
Município de Matinhas/PB, Maria de Fatima Silva no uso das atribuições conferidas na cláusula 9º  
inciso III do Estatuto Consórcio Intermunicipal de Resíduos Sólidos da Borborema – CONSIRSB, 
convoca os Municípios Consorciados, respectivamente Alagoa Nova, Algodão de Jandaíra, Arara, 
Areial, Esperança, Lagoa Seca, Matinhas, Montadas, Remígio, para se reunirem em Assembleia 
Geral Extraordinária a ser realizada no dia 29 de janeiro de 2019, no Centro Administrativo, na 
Rua Joaquim Cavalcante de Morais, nº 96, Remígio/PB, ás 10:30 horas em primeira convocação, 
devendo estar presentes exclusivamente os  Prefeitos Constitucionais de cada Município, em 
segunda convocação às 11:00 horas, com a presença de 2/3 (dois terços) dos consorciados, para 
deliberarem sobre o seguinte:

O R D E M  D O  D I A:
1. Eleger o (a) Presidente, Vice-Presidente, 1º Diretor Financeiro, 2º Diretor Financeiro e membros 

do Conselho Deliberativo e Conselho Fiscal para mandato de 02 (anos).
Arara/PB, 27 de dezembro de 2018. 

José Ailton Pereira da Silva
Prefeito Constitucional do Município de Arara/PB

Francisco André Alves
Prefeito Constitucional do Município de Remígio/PB

Maria de Fatima Silva
Prefeita Constitucional do Município de Matinhas/PB

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE RESÍDUOS SÓLIDOS DA BORBOREMA – CONSIRSB
O Prefeito Constitucional do Município de Arara/PB, José Ailton Pereira da Silva, Prefeito Consti-

tucional do Município de Remígio/PB, Francisco André Alves, e a Prefeita Constitucional do Município 
de Matinhas/PB, Maria de Fatima Silvano no uso das atribuições conferidas na cláusula 11 do Estatuto 
Consórcio Intermunicipal de Resíduos Sólidos da Borborema – CONSIRSB, convoca os Municípios 
Consorciados, respectivamente Alagoa Nova, Algodão de Jandaíra, Arara, Areial, Esperança, Lagoa 
Seca, Matinhas, Montadas, Remígio, para se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária a ser 
realizada no dia 29 de janeiro de 2019, no Centro Administrativo, na Rua Joaquim Cavalcante de 
Morais, nº 96, Remígio/PB, ás 07:30 horas em primeira convocação, devendo estar presentes 
exclusivamente os  Prefeitos Constitucionais de cada Município, em segunda convocação às 08:00 
horas, com a presença de 2/3 (dois terços) dos consorciados, para deliberarem sobre o seguinte:

O R D E M  D O  D I A:
1. Criação de Planos de Metas do CONSIRSB;
2. Criação de Cronograma de Desembolso do CONSIRSB;
3. Deliberar sobre as contribuições mensais a serem definidas em contrato de rateio, e respec-

tivas cotas de serviços;
4. Mudança da sede do consórcio;
5. Exclusão de membros e inclusão de novos membros;
5. Alteração do Estatuto do Consórcio Intermunicipal de Resíduos Sólidos da Borborema – 

CONSIRSB (com a presença de 2/3 (dois terços) dos consorciados.
Arara/PB, 27 de dezembro de 2018. 

José Ailton Pereira da Silva
Prefeito Constitucional do Município de Arara/PB

Francisco André Alves
Prefeito Constitucional do Município de Remígio/PB

Maria de Fatima Silva
Prefeita Constitucional do Município de Matinhas/PB

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABACEIRAS
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019

A PREFEITURA DE CABACEIRAS, através de seu Pregoeiro Oficial, torna público a todos os 
interessados que no dia 24 de Janeiro de 2019 às 11h00min, fará realizar licitação na modalidade 
PREGÃO PRESENCIAL, tipo Menor Preço, por item, LICITAÇÃO EXCLUSIVA À PARTICIPAÇÃO 
DE MICROEMPRESA E EMPRESA DE PEQUENO PORTE, CONFORME PREVISTO NO ART. 
48, INCISO I, DA LEI COMPLEMENTAR Nº 123/2006 COM NOVA REDAÇÃO DADA PELA LEI 
COMPLEMENTAR Nº 147/2014, tendo por objeto a: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO 
PARA FORNECIMENTO DE INSUMOS E MATERIAIS PARA USO NO LABORATORIO. As empresas 
interessadas poderão adquirir o Edital gratuitamente através do telefone (83) 3356-1117, do portal 
do TCE/PB https://portal.tce.pb.gov.br/ via (SAGRES CIDADÃO – Mural de Licitações – Licitações 
Previstas) e/ou por e-mail: cpl.cabaceiraas17@hotmail.com das 09h00min às 12h00min. Publicado 
na íntegra no Diário da FAMUP do dia 11.01.2019. CABACEIRAS PB, 10 de Janeiro de 2019. JOSÉ 
DJANILSON GALDINO DE FARIAS - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABACEIRAS 
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

A PREFEITURA DE CABACEIRAS, através de seu Pregoeiro Oficial, torna público a todos os 
interessados que no dia 24 de Janeiro de 2019 às 09h30min, fará realizar licitação na modalidade 
PREGÃO PRESENCIAL, tipo Menor Preço, por item, LICITAÇÃO EXCLUSIVA À PARTICIPAÇÃO 
DE MICROEMPRESA E EMPRESA DE PEQUENO PORTE, CONFORME PREVISTO NO ART. 
48, INCISO I, DA LEI COMPLEMENTAR Nº 123/2006 COM NOVA REDAÇÃO DADA PELA LEI 
COMPLEMENTAR Nº 147/2014, tendo por objeto a: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO 
PARA FORNECIMENTO DE COMBUSTIVEIS. As empresas interessadas poderão adquirir o Edital 
gratuitamente através do telefone (83) 3356-1117, do portal do TCE/PB https://portal.tce.pb.gov.br/ 
via (SAGRES CIDADÃO – Mural de Licitações – Licitações Previstas) e/ou por e-mail: cpl.caba-
ceiraas17@hotmail.com das 09h00min às 12h00min. CABACEIRAS PB, 10 de Janeiro de 2019. 
JOSÉ DJANILSON GALDINO DE FARIAS - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00005/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00005/2019, que objetiva: Locação de SOFTWARE e incorporação de novas funcionalidades, 
para GERENCIAMENTO DOS AUTOS DE INFRAÇÃO DE TRÂNSITO - AIT, junta Administrativa 
de Recursos de Infração JARI, software para Equipamentos móveis, Controle de filas, vistoria de 
veículos e tecnologias de TI..; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a: LRL TECNOLOGIA LTDA - R$ 324.000,00.                                             

  Campina Grande - PB, 09 de Janeiro de 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Locação de SOFTWARE e incorporação de novas funcionalidades, para GERENCIA-

MENTO DOS AUTOS DE INFRAÇÃO DE TRÂNSITO - AIT, junta Administrativa de Recursos de In-
fração JARI, software para Equipamentos móveis, Controle de filas, vistoria de veículos e tecnologias 
de TI... FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00005/2019. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Campina Grande: 05.010 - Superintendência de Trânsito e Transportes 
Públicos 15.451.1025.2091 - Ações de melhoria no sistema de trânsito 1001 - Recursos ordinários 
3390.39 99 - Outros serviços de terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES 
CONTRATANTES: Superintendência de Transito e Transportes Públicos de Campina Grande e: CT 
Nº 00010/2019 - 09.01.19 - LRL TECNOLOGIA LTDA - R$ 324.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de material de 

Construção Para Atender as necessidades da Superintendência de transito e Transportes Públi-
cos. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00012/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Campina Grande: 05.010 - Superintendência de Transito e Transportes Públicos 
15.451.1025.2091- Ações de Melhoria no sistema de transito 3390.30.99 Material de Consumo. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Superintendência 
de Transito e Transportes Públicos de Campina Grande e: CT Nº 00003/2019 - 08.01.19 - Madereira 
Alves e Cia Ltda - R$ 25.568,50; CT Nº 00004/2019 - 08.01.19 - Pergon Distribuidora de Material 
de Construção Ltda - R$ 173.414,65.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de material para o sistema de segurança 

eletrônico.. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00034/2018. DOTAÇÃO: Recursos Pró-
prios do Município de Campina Grande: 05.010 - Superintendência de Transito e Transporte Públicos 
15.451.10.25.2091 - 1001- Recursos Ordinários 3390.30 99 - 4490.52.99. VIGÊNCIA:31/12/2019. 
PARTES CONTRATANTES: Superintendência de Transito e Transportes Públicos de Campina 
Grande e: CT Nº 00012/2019 - 10.01.19 - GERALDO VIDAL DA NOBREGA - R$ 9.480,50; CT Nº 
00013/2019 - 10.01.19 - MULTFORTE COMERCIO E SUPERIMENTO DE INFORMATICA LTDA - 
R$ 1.160,00; CT Nº 00014/2019 - 10.01.19 - ANTONIO ALVES AMARAL JUNIOR - R$ 25.098,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00001/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00001/2019, 
que objetiva: Locação de um imóvel situado a Rua Cazuza Barreto nº 65, Estação Velha - Centro 
- Campina Grande - PB, funciona a Coordenação de Transito - CONTRAN e Gerencia de Transito 
- GETRAN, que também é reservado para guarda dos veículos STTP..; RATIFICO o correspon-
dente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: RCB ADMNISTRACAO E INTERMEDIACAO DE 
IMOVEIS LTDA - R$ 120.000,00.

Campina Grande - PB, 04 de Janeiro de 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Locação de um imóvel situado a Rua Cazuza Barreto nº 65, Estação Velha - Centro 

- Campina Grande - PB, funciona a Coordenação de Trânsito - CONTRAN e Gerencia de Trânsito 
- GETRAN, que também é reservado para guarda dos veículos STTP... FUNDAMENTO LEGAL: 
Dispensa de Licitação nº DP00001/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina 
Grande: 05.010 - Superintendência de Trânsito e Transporte Públicos 15.451.1025.2091 - Ações de 
melhoria no sistema de trânsito 1001 - Recursos Ordinários 3390.39 .99 - Outros serviços de tercei-
ros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Superintendência 
de Trânsito e Transportes Públicos de Campina Grande e: CT Nº 00001/2019 - 04.01.19 - RCB 
ADMNISTRACAO E INTERMEDIACAO DE IMOVEIS LTDA - R$ 120.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Nossa Senhora do Rosário, 35 - Centro - Cuitegi - PB, às 08:30 horas do dia 25 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Combustíveis e 
Óleos Lubrificantes de forma parcelada, destinados ao abastecimento e manutenção da frota veicular 
pertencente e locada ao Município de Cuitegi, para o exercício de 2019. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2013. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3502-1143. E-mail: cuitegilicitacoes@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. Cuitegi - PB, 10 
de Janeiro de 2019. JADIR FERNANDES DA ROCHA - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00045/2018, que objetiva: Aquisição de materiais de 
reposição: Pneu, Câmara de ar e protetor para os equipamentos agrícolas da Prefeitura Municipal de 
Conde/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: DISTRIBUIDORA 
MACBRAZ LTDA - EPP - R$ 1.440,00; MB AUTO PECAS LIMITADA - EPP - R$ 5.125,82; NORCOL 
NORDESTE COMERCIO E SERVICOS LTDA - R$ 59.686,00.

Conde - PB, 10 de Janeiro de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00001/2019
A Prefeitura Municipal de Coxixola através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESEN-
CIAL Nº. 00001/2019, do tipo Menor Preço, objetivando o Sistema de Registro de Preços para 
a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE LOCAÇÃO E ADMINISTRAÇÃO DE MÃO DE OBRA DE 
PEDREIRO E SERVENTE DE PEDREIRO, PARA ASSENTAMENTO DE TUBOS DE CONCRETO 
PARA REDES PLUVIAIS COM PASSAGENS MOLHADAS NA MALHA VIÁRIA E SERVIÇOS 
DE MANUTENÇÃO EM RESERVATÓRIOS NA ZONA RURAL. Data de Abertura: 25/01/2019 às 
10h00min. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de Coxixola, situada à Avenida Manoel 
José das Neves, Centro, Coxixola – Paraíba. Maiores informações no horário das 08h00min às 
11h00min e das 13h00min às 16h00min.

Telefone: (083) 3306-1057 / E-mail: cplcoxixola@gmail.com / Edital: www.tce.pb.gov.br. 
Coxixola - PB, 10 de janeiro de 2019. 

José Aragonês Correia de Brito
– Pregoeiro – 

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00004/2019
A Prefeitura Municipal de Coxixola através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 00004/2019, do tipo Menor Preço, objetivando a CONTRATAÇÃO DE PRESTAÇÃO DE SERVI-
ÇOSTRANSPORTE ESCOLAR DE ALUNOS RESIDENTES NA ZONA RURAL E ADJACÊNCIAS 
PARA A SEDE DO MUNICÍPIO DE COXIXOLA E DEMAIS LOCALIDADES. Data de Abertura: 
28/01/2019 às 13h30min. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de Coxixola, situada à 
Avenida Manoel José das Neves, nº 42, Centro, Coxixola – Paraíba. Maiores informações, no ho-
rário das 08h00min às 11h00min e das 13h00min às 16h00min. Telefone: (083) 3306-1057 /E-mail: 
cplcoxixola@gmail.com / Edital: www.tce.pb.gov.br

Coxixola - PB, 10 de janeiro de 2019.
José Aragonês Correia de Brito

 Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00003/2019
A Prefeitura Municipal de Coxixola através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 00003/2019, do tipo Menor Preço, objetivando a AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE LIMPEZA, DE 
HIGIENE PESSOAL E DESCARTÁVEIS PARA ATENDER A DEMANDA DE TODAS AS SECRETA-
RIAS DO MUNICÍPIO DE COXIXOLA. Data de Abertura: 28/01/2019 às 08h00min. O Edital pode 
ser obtido na sede da Prefeitura de Coxixola, situada à Avenida Manoel José das Neves, Centro, 
Coxixola – Paraíba. Maiores informações, no horário das 08h00min às 11h00min e das 13h00min às 
16h00min. Telefone: (083) 3306-1057 / E-mail: cplcoxixola@gmail.com / Edital: www.tce.pb.gov.br.

Coxixola - PB, 10 de janeiro de 2019.
José Aragonês Correia de Brito

 – Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00002/2019
A Prefeitura Municipal de Coxixola através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 00002/2019, do tipo Menor Preço, objetivando a AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS 
PARA ATENDER A DEMANDA DE TODAS AS SECRETARIAS MUICIPAL. Data de Abertura: 
25/01/2019 às 13h30min. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de Coxixola, situada à 
Avenida Manoel José das Neves, Centro, Coxixola – Paraíba. Maiores informações, no horário 
das 08h00min às 11h00min e das 13h00min às 16h00min. Telefone: (083) 3306-1057 / E-mail: 
cplcoxixola@gmail.com / Edital: www.tce.pb.gov.br 

Coxixola - PB, 10 de janeiro de 2019.
José Aragonês Correia de Brito

 – Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
AVISO DE LICITAÇÃO

CHAMADA PÚBLICA Nº. 00001/2019
A Prefeitura Municipal de Coxixola através do Presidente da Comissão Permanente de Licitação 

abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na 
modalidade CHAMADA PÚBLICA Nº. 00001/2019, do tipo Menor Preço, objetivando a AQUISIÇÃO 
DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS, ATRAVÉS DE GRUPOS FORMAIS DA AGRICULTURA FAMILIAR 
E DE EMPREENDEDORES FAMILIARES RURAIS CONSTITUÍDOS EM COOPERATIVAS E AS-
SOCIAÇÕES OU GRUPOS INFORMAIS DE AGRICULTORES FAMILIARES PARA ATENDER A 
DEMANDA DO PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO ESCOLAR - PNAE. Data de Abertura: 
04/02/2019 às 08h00min. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de Coxixola, situada à 
Avenida Manoel José das Neves, Centro, Coxixola – Paraíba. Maiores informações, no horário 
das 08h00min às 11h00min e das 13h00min às 16h00min. Telefone: (083) 3306-1057 / E-mail: 
cplcoxixola@gmail.com / Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Coxixola - PB, 10 de janeiro de 2019.
Gloritônia Gonçalves Amorim dos Santos

Presidente da CPL

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONGO
EXTRATO DE JULGAMENTO DE RECURSO

PROCESSO Nº 10020/2018 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 10016/2018
A Gestora do Fundo Municipal de Saúde de Congo – Paraíba, no uso de suas atribuições legais, 

torna público o resultado do recurso interposto pela empresa SYSVALE SOFTGROUP TECNOLOGIA 
LTDA, CNPJ nº 20.750.009/0001-27, nos autos do processo em epígrafe, no Processo Licitatório nº 
10020/2018, Pregão Presencial nº 10016/2018, objetivando: Contratação de empresa especializada 
para fornecer licença particular de uso de sistema de gestão de saúde móbile e desktop, incluindo os 
serviços de implantação, adequação, capacitação e suporte técnico para atender as necessidades 
do fundo municipal de saúde. RESOLVE: Acolher o recurso no sentido de que o mesmo foi julgado 
PROCEDENTE, assim considerando a licitante como HABILITADA e declarando-a vencedora do 
certame, com proposta de valor total de R$ 33.830,00 (trinta e três mil oitocentos e trinta reais). O 
processo estará à disposição para consulta dos interessados acerca da presente decisão.

Congo, 10 de janeiro de 2019.
JUCILEIDE FIRMINO DE SOUSA OLIVEIRA

Gestora do Fundo Municipal de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 001/2019-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO, torna público para conhecimento dos 

interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei 
complementar n.º 123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação 
correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço 
do tipo menor preço em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de Caldas Brandão, 
no dia 24 de Janeiro de 2019 as 10h00min, tendo como objetivo: AQUISIÇÃO PARCELADA DE 
COMBUSTÍVEL DESTINADO AO ABASTECIMENTO DOS VEÍCULOS DA FROTA DA PREFEITURA 
MUNICIPAL. A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de Caldas 
Brandão, na Rua José Alípio de Santana, 371, Centro, Cep. 58.350.000 – Caldas Brandão/PB. Para 
maiores informações e através do telefone: (083)-3284-1081 no horário de 08:00 as 12:00 Horas.

Caldas Brandão, 10 de Janeiro de 2019
MARCONE DE SOUZA MONTEIRO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 002/2019-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO, torna público para conhecimento dos 

interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei 
complementar n.º 123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação 
correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do 
tipo menor preço em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de Caldas Brandão, no 
dia 24 de Janeiro de 2019 as 11h00min, tendo como objetivo: Sistema de Registro de Preços para 
Contratação de serviços médicos, na especialidade de Ultrassonografia em unidades de saúde do 
município. A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de Caldas 
Brandão, na Rua José Alípio de Santana, 371, Centro, Cep. 58.350.000 – Caldas Brandão/PB. Para 
maiores informações e através do telefone: (083)-3284-1081 no horário de 08:00 as 12:00 Horas.

Caldas Brandão, 10 de Janeiro de 2019
MARCONE DE SOUZA MONTEIRO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00005/2019. OBJETO: Contratação de empresa 

especializada em Jornada Pedagógica para todos profissionais da Educação no ano de 2019, com 
carga horária de 40 horas/aula, no município de Esperança/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, 
inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Educação e 
Cultura. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 10/01/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00005/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00005/2019, que objetiva: Contratação de empresa especializada em Jornada Pedagógica para 
todos profissionais da Educação no ano de 2019, com carga horária de 40 horas/aula, no município 
de Esperança/PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: FUTURA 
CONSULTORIA E SERVICOS EIRELI - ME - R$ 158.400,00.

Esperança - PB, 10 de Janeiro de 2019
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00005/2019. OBJETO: Contratação de empresa 

especializada em Jornada Pedagógica para todos profissionais da Educação no ano de 2019, com 
carga horária de 40 horas/aula, no município de Esperança/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, 
inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Educação e 
Cultura. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 10/01/2019.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
RETOMADA DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 00109.2018

Em relação ao Pregão Presencial de nº 00109/2018, objetivando Contratação de empresa no 
ramo pertinente instalada no município para prestação de serviços em procedimentos ambulatoriais, 
cirúrgicos, ortopédico e de traumatologia para a população do município de Guarabia, fica retomada 
à data de 18/01/2019 as 10h00min para prosseguimento do processo. Maiores informações na sala 
da Comissão de Licitação ou pelo site www.guarabira.pb.gov.br.

Guarabira, 09 de Janeiro de 2019
JOSEILTON SANTOS FIDELES JÚNIOR

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPALDE GUARABIRA/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação da Banda “AVIÕES DO FORRÓ”, para se apresentar na tradicional Festa 
de Nossa Senhora da Luz no dia 01 de Fevereiro de 2019. LOCAL: Parque do Poeta Ronaldo 
Cunha Lima – Guarabira/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00001/2019. 
DOTAÇÃO: 09.00 - Secretaria de Cultura e Turismo - 13.392.2008.2051 - Manter Atividades de 
Incentivo a Atividades Artísticas e Culturais - 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros Pessoa 
Jurídica. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA e AVIÕES 
DO FORRÓ GRAVAÇÕES E EDIÇÕES MUSICAIS LTDA– CT Nº 00026/2019 – 09.01.2019 - R$ 
200.000,00 – Duzentos Mil Reais.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO – INEXIG. Nº IN00001/2019

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 
observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00001/2019, 
que objetiva: Contratação da Banda “AVIÕES DO FORRÓ”, para se apresentar na tradicional Festa 
de Nossa Senhora da Luz no dia 01 de Fevereiro de 2019, no Parque do Poeta Ronaldo Cunha 
Lima, Guarabira/PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: AVI-
ÕES DO FORRÓ GRAVAÇÕES E EDIÇÕES MUSICAIS LTDA – CNPJ: 07.940.525/0001-56 - R$ 
200.000,00 – Duzentos Mil Reais.

Guarabira - PB, 09 de Janeiro de 2019
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018
OBJETO: Construção com a implantação de Melhorias Sanitárias Domiciliares - MSD, em di-

versas localidades no município de Igaracy - PB, atendendo ao Convênio FUNASA nº 01683/2017. 
LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: COMPASSO 
EMPREENDIMENTOS LTDA - ME - Valor: R$ 389.987,28. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Pedro 
Lopes Brasileiro, SN - Centro - Igaracy - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 

Igaracy - PB, 09 de Janeiro de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFETURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 10:00 horas do dia 24 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de com-
bustíveis, mediante requisição diária e periódica, destinados ao abastecimento dos veículos locados 
e aos veículos pertencentes a frota deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2006. Informações: no 
horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3398-
1020. E-mail: pmitatuba_adm@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 10 de Janeiro de 2019
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DE REABERTURA 

PROCESSO Nº.  03.403/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.109/2018
DATA DE ABERTURA: 28/01/2019 – ÀS: 09:30h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA).
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA MANUTENÇÃO PREVENTIVA 

E CORRETIVA EM AUTOCLAVES DA REDE MUNICIPAL DE SAÚDE. 
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através da Pregoeira Oficial, Srª. Bruna 

da Silva Cartaxo, nomeada pela Portaria nº 024/2018, vem por meio deste, tornar público, para 
conhecimento dos interessados, que reabrirá a licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O novo Edital ficará à disposição dos interessados no prazo 
prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, ficando sob o novo número de 
CHAVE: 750666, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas com a 
Pregoeira e sua equipe de apoio na sala da Comissão Setorial de Licitação, no HORÁRIO de 08:00h 
às 12:00 e das 13:00h às 17:00h, pelo Fone: 83. 3214-7937, ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. 
Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS/SUS/TRANSF. REC.ESTADO PROG.SAÚDE/. Fundamentação 
legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 
5.716/2006 e 7.884/2013, e subsidiariamente pela Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 10 de Janeiro de 2019. 
Bruna da Silva Cartaxo

Pregoeira da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 113/2019 – SEDEC

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Secretaria de Administração, no uso de suas 
atribuições, torna público o presente EDITAL DE CONVOCAÇÃO, conforme DECISÃO LIMINAR- 
PROCESSO Nº 0825794-51.2016.8.15.2001, ANACAROLINE ROSAS LEAL DE ALBUQUERQUE, 
inscrição nº. 384064006, classificada em 619 lugar, para ocupar o cargo de PROFESSOR DA 
EDUCAÇÃO BÁSICA I, Edital nº 01 de 08 de novembro de 2013, homologado através da portaria 
nº 229/2014, para posse, no prazo de 30 (trinta) dias contados da publicação deste Edital, (artigo 
36 da Lei 2380/79 – Estatuto dos Funcionários Publicos do Município)  com o que segue: 

1 - Realização da inspeção médica/exame médico pré-admissional
O candidato deverá comparecer à Junta Médica Municipal, situada na rua Francisca Moura, 

395, Centro, das 8:00 às 12:00 horas, fone 3214-3710, ou “in loco”, após agendamento prévio, para 
realização da inspeção médica/exame médico pré-admissional  munido dos resultados dos exames 
abaixo relacionados, que poderão ser realizados em serviços públicos ou privados:  

a) Hemograma;
b) Glicemia;
c) ECG *;
d) Avaliação Cardiológica *;
e) Raio X de tórax PA *;
f) Audiometria;
g) Exame oftalmológico *;
h) Sanidade Física e Mental *;
* Obs: ECG e Raio X do tórax com laudo, avaliação cardiológica realizada por cardiologista, exame 

oftalmológico realizado por oftalmologista, Sanidade mental realizada por psiquiatra e Sanidade 
física realizado por qualquer especialidade.

2 - De posse do exame médico pré-admissional fornecido pela Junta Médica Municipal o Professor 
deverá se apresentar na Divisão de Posse – DIPOC da Secretaria da Administração - SEAD, situada 
na Avenida Diógenes Chianca, n° 1777, Água Fria, Centro de Administração Municipal – CAM, (83) 
98645-8717, das 8:00 às 12:00 e 13:00 as 17:00 horas, para investidura no cargo público, munido 
dos seguintes documentos, (original e cópia):

a) Registro de Identidade – RG;
b) Cadastro de Pessoa Física – CPF;
c) Título de Eleitor com comprovante de votação da última eleição;
d) Documentos militar para o sexo masculino;
e) Carteira do PIS ou PASEP (se já teve emprego anterior);
f) Carteira de Trabalho (CTPS);
g) Comprovante de residência;
h) Diploma;
i) Certidão de Casamento;
j) Registro de nascimento de filhos (s) menor (es) de 14 anos e/ou portadores de deficiência ;
k) Duas ( 2) foto 3x4 recente, uma para Junta Médica;
l) Conta bancária – Banco do Brasil;
m) Declaração de Bens ou Declaração de Importo de Renda;
n) Certidões dos setores de distribuição dos foruns criminais das Justiças Federal e Estadual 

do Estado em que o candidato houver residido nos últimos cinco anos expedidas, no máximo, há 
seis (6) meses, respeitado o prazo de validade descrito na própria certidão, quando houver;

o) Certificado de antecedentes da Polícia Federal e da Policia  dos Estados em que o can-
didato houver residido nos últimos cinco anos, expedidas, no máximo, há seis (6) meses, respeitado 
o prazo de validade descrito na própria certidão, quando houver;

p) As demais declarações exigidas no Edital do Concurso Publico nº 01/2013 serão assi-
nadas no ato da posse;

q) Declaração, caso possua outro cargo, emprego ou função publica,  especificando a 
natureza do vinculo e carga horária. 

João Pessoa, 02 de janeiro de 2019
ROBERTO WAGNER MARIZ QUEIROGA

Secretário da Administração

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO 
EDITAL DECONVOCAÇÃO Nº 114/2019

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Secretaria de Administração, no uso de suas 
atribuições, torna público o presente EDITAL DE CONVOCAÇÃO, de FELIPE ALVES MOURA, 
inscrição 10003150, para ocupar o cargo de AUDITOR MUNICIPAL DE CONTROLE INTERNO, 
selecionado por ordem de classificação no Concurso Publico Edital nº1 /PMJP/CGM, de 21 de 
setembro de 2017, homologado através da portaria nº 579 de 27 de abril e 2018, para posse do 
referido cargo, no prazo de 30 (trinta) dias contados da publicação deste Edital, (artigo 36 da Lei 
2380/79 – Estatuto dos Funcionários Publico do Município)  com o que segue:

1 -  Realização da inspeção médica/exame médico pré-admissional
Na Junta Médica Municipal, situada na rua Francisca Moura, 395, Centro, das 8:00 às 12:00 

horas,  dentro do prazo dos 30 (trinta) dias acima referido, mediante agendamento, através do 
fone 3214-3710 ou “in loco”, para realização da inspeção médica/exame médico pré-admissional 
munido dos resultados dos exames abaixo relacionados, os quais poderão ser realizados em 
serviços públicos ou privados: 

a) Hemograma;
b) Glicemia;
c) ECG, acompanhado de laudo médico;
d) Avaliação Cardiologica, realizado por médico cardiologista;
e) Raio X do Torax PA, acompanhado de laudo médico;
f) Audiometria;
g) Exame oftomológico, realizado por médico oftomologista;
h) Sanidade Fisica, realizado por medico de qualquer especialidade;
i) Sanidade Mental, realizado por médico psiquiatra.
2 -  De posse do exame médico pré-admissional fornecido pela Junta Médica Municipal o Profis-

sional da Saúde deverá se apresentar na Divisão de Posse – DIPOC da Secretaria da Administração 
- SEAD, situada na Avenida Diógenes Chianca, n° 1777, Água Fria, Centro de Administração Muni-
cipal – CAM, telefone (83) 986458717das 8:00 às 12:00 e 13:00 as 17:00 horas,  para investidura 
no cargo público, munido dos seguintes documentos, (original e cópia): 

a) Registro de Identidade – RG;
b) Cadastro de Pessoa Física – CPF;
c) Título de Eleitor com comprovante de votação da última eleição;
d) Documentos militar para o sexo masculino;
e) Carteira do PIS ou PASEP (se já teve emprego anterior);
f) Carteira de Trabalho (CTPS);
g) Comprovante de residência;
h) Diploma;
i) Registro no Conselho da Classe
j) Certificado da Especialização 
k) Certidão de Casamento;
l) Registro de nascimento de filhos (s) menor (es) de 14 anos e/ou portadores de deficiência ;
m) Duas ( 2) foto 3x4 recente, uma para Junta Médica;
n) Conta bancária – Banco do Brasil;
o) Declaração de Bens ou Declaração de Importo de Renda;
p) Declaração , caso possua outro cargo, emprego ou função publica,  especificando a 

natureza do vinculo e carga horária. 
q) Apresentar os originais das declarações e certidões  de acordo com o EDITAL Nº 014 

– PMJP/CGM, DE 17 de dezembro  de  2018 (Sindicância de Vida Pregressa). 
João Pessoa, 04 de janeiro de 2019  

ROBERTO WAGNER MARIZ QUEIROGA
Secretário da Administração

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO DA
CONCORRÊNCIA PÚBLICA  Nº 07.012/2018
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 1889/2018

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria nº 250, torna público para o conhecimento dos interessados o RESULTADO 
DO JULGAMENTO PARA HABILITAÇÃO Concorrência Pública Nº 07.012/2018, tendo como objeto 
a Contratação de empresa especializada para a execução de serviços de drenagem e pavimen-
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tação em paralelepípedo na Rua Carmem Miranda, no Bairro do Alto do Mateus, na Cidade de 
João Pessoa/Pb. Após análise da documentação foram habilitadas as seguintes empresas: ROMA 
Construção e Manutenção Eireli, CNPJ Nº 04.881.913/0001-15; Construtora BRTEC Ltda., CNPJ 
Nº 13.493.236/0001-59; ANTUNES Engenharia Eireli, CNPJ Nº 22.455.563/0001-07; ENGEMEC 
Construtora  e Incorporadora Ltda., CNPJ Nº 05.475.046/0001-80; ENGETECH Construções 
Ltda., CNPJ Nº 22.594.815/0001-89. Comunicamos ainda que toda a documentação se encontra 
a disposição dos interessados na Sala da Comissão Setorial de Licitação da SEINFRA/PMJP e 
caso não haja recurso as empresas habilitadas deverão comparecer para abertura do envelope de 
Proposta Comercial, no dia 21 de janeiro de 2019 impreterivelmente as 9h  na Sala da Comissão 
Setorial de Licitação da SEINFRA/PMJP.

João Pessoa, 10 de janeiro de 2019
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

Prefeitura Municipal de João Pessoa
EMLUR - Autarquia Especial de Limpeza Urbana

RESULTADO DE JULGAMENTO DO QUESTIONAMENTO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00019/2018 PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2017/00656
DATA DE ABERTURA: 16 DE JANEIRO DE 2019 – HORÁRIO: 09:00 HORAS (HORÁRIO DE 

BRASÍLIA) – 08:00 HORAS (HORÁRIO DE JOÃO PESSOA)
OBJETO: Contratação de empresas especializadas na área de limpeza urbana e manejo de 

resíduos sólidos urbanos para a execução de limpeza em vias e logradouros públicos do município 
de João Pessoa/Pb.

A EMLUR - Autarquia Especial de Limpeza Urbana do Município de João Pessoa, através de seu 
Pregoeiro, torna público para conhecimento dos interessados o RESULTADO DE JULGAMENTO 
DO QUESTIONAMENTO ao Edital do certame em epígrafe, interposto pela empresa ECOBOM- 
CONSULTORIA E SERVIÇOS EIRELI, CNPJ: 22.091.731/0001-22, na data de 09/01/2019. O 
presente questionamento não foi conhecido em virtude de ter sido apresentado no setor de protocolo 
da EMLUR em desobediência ao item 3.4 do instrumento editalício que dispõe sobre os pedidos 
de esclarecimentos. Maiores informações poderão ser obtidas com o Pregoeiro e sua equipe de 
apoio, no endereço Av. Minas Gerais, 177 – Bairro dos Estados – João Pessoa - PB, no Fone: (83) 
3214-7629, ou pelo e-mail: cplenlur2@gmail.com, a partir da publicação deste aviso.

João Pessoa - PB, 10 de Janeiro de 2019.
 Artur Hermógenes da Silva Dantas

Pregoeiro/EMLUR

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO 

 CONVOCAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2018
OBJETO: Aquisição parcelada de material médico hospitalar diversos, destinados ao Fundo 

Municipal de Saúde deste Município.
O Pregoeiro convoca o comparecimento das seguintes empresas: ENDOMED COMERCIO 

E REPRESENTAÇÃO DE MEDICAMENTOS LTDA-ME, EXPRESS DISTRIBUIDORA DE MEDI-
CAMENTOS LTDA – ME e M&R COMERCIO EIRELI, para o dia 17 de Janeiro de 2019 às 08:00 
horas da manhã, no mesmo local inicialmente divulgado: Travessa Marcus José Barreto da Silva, 
S/N - Centro - Marcação - PB, no prédio da Prefeitura Municipal de Marcação - PB. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Telefone: (83) 3625-1000
Marcação - PB, 10 de janeiro de 2019

LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO 

 CONVOCAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2018
OBJETO: Aquisição de medicamentos diversos, destinado ao fundo municipal de saúde deste 

de Município.
O Pregoeiro convoca o comparecimento das seguintes empresas: ENDOMED COMERCIO 

E REPRESENTAÇÃO DE MEDICAMENTOS LTDA-ME, EXPRESS DISTRIBUIDORA DE MEDI-
CAMENTOS LTDA – ME e M&R COMERCIO EIRELI, para o dia 17 de Janeiro de 2019 às 10:00 
horas da manhã, no mesmo local inicialmente divulgado: Travessa Marcus José Barreto da Silva, 
S/N - Centro - Marcação - PB, no prédio da Prefeitura Municipal de Marcação - PB. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Telefone: (83) 3625-1000
Marcação - PB, 10 de janeiro de 2019

LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019 

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB, às 10h00min do dia 30 de Janeiro de 2019, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa de engenharia 
especializada, devidamente cadastrada no ORC para implantação de Pavimentação no Município 
de Mulungu/PB, Programa Planejamento Urbano, de conformidade ao Contrato de Repasse nº 
1038.989-63/2017, firmado com a União Federal, por intermédio do Ministério das Cidades, repre-
sentada pela Caixa Econômica Federal. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08h00min 
as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Mulungu - PB, 10 de Janeiro de 2019
JORGE ADELINO PAIVA - Presidente da Comissão

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Presidente Epitácio Pessoa, 209 - Centro - Natuba - PB, às 09:00 horas do dia 24 de Janeiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Pessoa 
Física ou Jurídica para Prestação de Serviços de Locação de Veículos (Tipo: Caminhão Pipa), para 
transporte de água para as diversas comunidades rurais do Município de Natuba - PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 011/2011. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço su-
pracitado. Telefone: (083) 3397-1042. E-mail: licinatubapb@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Natuba - PB, 10 de Janeiro de 2019
AMOIS ALVES DA SILVA - Pregoeiro Oficial 

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00025/2018, que objetiva: Aquisição parcelada, 
conforme demande, de Câmaras, Pneus e Protetores para atender a frota de veículos do Município 
de Natuba/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: JOAO PAULO 
ARAUJO DOS SANTOS - ME - R$ 142.114,00; NORCOL NORDESTE COMERCIO E SERVICOS 
LTDA - R$ 187.588,40.

Natuba - PB, 20 de Dezembro de 2018
JANETE SANTOS SOUSA DA SILVA - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE JUAZEIRINHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 10003/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Praça Presidente João Pessoa, 05 - Centro - Juazeirinho - PB, às 08:30 horas do dia 24 de Janeiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de medicamentos da atenção 
básica. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 003/2014. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 3382-1234. E-mail: juazeirinholicita@gmail.com. Edital: 
www.juazeirinho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Juazeirinho - PB, 10 de Janeiro de 2019
PEDRO FREIRE DE SOUZA FILHO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO
RESULTADO DE HABILITAÇÃO E AVISO DE SESSÃO PARA ABERTURA DAS PROPOSTAS

MODALIDADE: TOMADA DE PREÇO Nº 03/2018
OBJETO:Contratação de empresa especializada, mediante ao menor preço global para cons-

trução de conjunto sanitário domiciliar e cisternas domiciliar para água de chuva neste município. 
A CPL torna público a quem interessar para todos os efeitos legais o resultado da habilitação do 
processe em epigrafo. Empresa habilitada:COVALE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, CNPJ: 
11.170.603/0001-58, CONSTRUTORA DOIS IRMÃO LTDA, CNPJ: 11.150.150/0001-06 e empresa 
MAXICASA COMÉRCIO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, CNPJ: 03.278.968/0001-72, Em-
presa inabilitada:B2 CONSTRUÇÕES EIRELI-ME, CNPJ: 27.944.573/0001-20 por não cumprir o 
item 6.1.5.2do edital, F E TAVARES ENGEFRANCE ADMINISTRAÇÃO DE OBRAS EIRELI, CNPJ: 
21.211.907/0001-70, por não cumprir o item 6.1.5.2do edital,QUÉOPS CONSTRUTORA EIRELI – 
ME, CNPJ: 10.565.267/0001-80, por não cumprir o item 6.1.5.2 do edital.De acordo com o art. 109 
da lei 8.666/93, abre-se prazo legal. Não havendo impetração de recurso fica desde já determinado 
sessão para abertura das propostas no dia 21 de janeiro de 2019 as 08h00min, no mesmo endereço 
abaixo descrito. O processo estáa disposição de todos na sede da Prefeitura Municipal, em todos os 
dias uteis, das 07h00min às 13h00min, Situada a Rua Francisca Claudino Fernandes, 001, Centro 
de Joca Claudino-PB, CEP:58928-000

Joca Claudino- PB, 08 de janeiro de 2019.
JUCELINO ANDRADE FREITAS

PRESIDENTE DA CPL/PMJC

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TAVORA

 CONVOCAÇÃO PARA ABERTURA DAS PROPOSTAS DE PREÇO
TOMADA DE PREÇO Nº 006/2018

OBJETO: contratação de empresa de engenharia para executar Obra civil pública de reforma 
e ampliação do posto de saúde do município de Juarez Távora. CONVOCAMOS os interessados 
para comparecer à reunião de abertura das Propostas de Preço do processo acima citado, que 
ocorrerá no dia 15/01/2019 às 09:30hs na sala da COPELI no prédio sede da Prefeitura Municipal 
de Juarez Távora. Maiores informações através do e-mail cpl.juareztavora@gmail.com, ou no 
endereço rua José Mendonça de Araújo, nº 171 – centro Juarez Távora –Pb, CEP: 58.387-000, ou 
no telefone: (083) 3502-1120.

Juarez Távora, 10 de janeiro de 2019.
Adriano Gomes Pereira

Presidente da CPL

Prefeitura municipal de Pedra Branca
 AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº 00004/2019
Torna público a realização da licitação na modalidade Pregão Presencial nº 00004/2019, tipo me-

nor preço por item, com objeto locação de um veículo. Abertura dia 24/01/2019 às 08:30 horas, a rua 
Pres. João Pessoa, 391-Centro–Pedra Branca-PB. O edital encontra-se: www.pedrabranca.pb.gov.br.

Pedra Branca - PB, 10 de janeiro de 2019
Braz de Sousa Lins - Pregoeiro 

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Coronel Demostenes Barbosa, 314 - Centro - Riacho de Santo Antonio - PB, às 10:30 horas do dia 24 
de Janeiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação 
deoficineirosespecializados para realização de oficinas complementares à implementação das ações 
sociais, com os públicos alvos de programas sócio assistenciais, destinados as famílias e aos jovens 
usuários dos serviços de Assistência Social atendidos pelo CRAS-SCFV, e, ações de cultura, saúde, 
educação e outras ações nos diversos campos de atuação desta prefeitura. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 007/2013. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3641-1019. E-mail: riachodesantoantonio.prefeitura@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Riacho de Santo Antonio - PB, 08 de Janeiro de 2019
ROBERTA LEANDRA DOS SANTOS QUIRINO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL POCO JOSE DE MOURA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Frei Damião, 332 - Centro - Poço de José de Moura - PB, às 08:00 horas do dia 29 de Janeiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
PESSOA FISICA OU JURIDICA ESPECIALIZADA PARA OS SERVIÇOS DE LAVA JATO PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DA FROTA DE VEÍCULOS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE 
POÇO DE JOSÉ DE MOURA - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2003. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35641109. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Poço de José de Moura - PB, 10 de Janeiro de 2019
TALITHA RAQUEL ESTRELA MARTINS BATISTA - Pregoeira Oficial

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,  
DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO 

COMUNICADO
CONCORRÊNCIA  Nº 06/18 – CEL

Registro CGE Nº 18-01081-4
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, situado à  Av. Min. 

José Américo de Almeida s/n, Centro, nesta Capital, através da Comissão Especial  de Licitação, 
comunica o resultado do Recurso impetrado pela Empresa CONSTRUTORA SOUZA REIS LTDA  foi 
denegado pela Comissão Especial de Licitação e  acatado pelo Diretor Superintendente respaldado 
no Parecer Jurídico  nº 002/2019, em virtude disto, a Comisissão retifica sua decisão,  considerando 
Habilitadas, as Empresas: CONSTRUTORA SOUZA REIS LTDA, AL ALMEIDA ENGENHARIA 
LTDA, CONSTRUTORA LUIZ COSTA LTDA, CONSTRUTORA ROCHA CAVALCANTI LTDA, A.G.C 
CONSTRUÇÕES E EMPREEENDIMENTOS LTDA e ESSE ENGENHARIA, SINALIZAÇÃO E 
SERV.ESPECIAIS LTDA e  Inabilitadas  as Empresas por desatenderem  o Edital em especial em 
seu item 10.0 : CLPT CONSTRUÇÕES EIRELI EPP,  no item 10.4 sub item 10.4.1.b e c (Atestado 
apresentado, estar sem a certificação do CREA) e MATERA EMPREENDIMENTOS LTDA –EPP no 
item 10.3 sub item 10.3.1.d em consonância com item 27.0 (Não apresentou garantia da proposta)

A CEL comunica que a reunião para dar continuidade ao processo licitatório – abertura de 
Proposta(s), fica marcada para o dia 14/01/2019, às 15:00 horas.                                  

João Pessoa, 10 de janeiro de 2019
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-00029
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna 

público que no dia 29 de janeiro  de 2019, às 10:00 horas (horário de Brasília), realizará o Pregão 
Eletrônico LRE nº 021/2018. Objeto: Aquisição de Polímero Orgânico à base de Taninos vegetais, 
que será utilizado como agente coagulante, floculante e auxiliar de clarificação no tratamento da 
água para consumo humano. Adquirir o edital ou obter informações na CAGEPA Central, localizada 
a Av. Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/
fax: (83) 3218-1292 – E-mail: pregaoeletronico@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos 
sites www.cagepa.pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br.

João Pessoa-PB, 10 de janeiro de 2019.
Iêda Patricia de Souza Rodrigues

Pregoeiro(a)

 Aviso de Audiência Pública Nº 001/2019
A COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS – PBGÁS, em atendimento a Lei Estadual Nº 8.767 de 

15/04/2009, comunica aos usuáriose demais interessados, que realizará AUDIÊNCIA PÚBLICA, 
com o objetivo de discutir, dar conhecimento e fundamentar a proposta de reajuste das tarifas do 
serviço público de distribuição de gás canalizado no Estado da Paraíba.

Local: Auditório 01 do Espaço Cultural José Lins do Rego
Endereço: Rua Abdias Gomes de Almeida, 800, Tambauzinho, João Pessoa, PB
Data e horário: 28de janeiro de 2019às 10h

A DIRETORIA

COMPANHIA AGROPECUÁRIA DO TRIANGULO – CNPJ N° 08.876.310/0001-86

OFERTA PÚBLICA
A Diretoria da empresa COMPANHIA AGROPECUÁRIA DO TRIANGULO, e a acionista contro-

ladora da companhia, pessoa física Patrícia Wanderley Gayoso, CPF n° 437.102.204-91 e RG nº 
750.573 SSP/PB, vem de público informar que em cumprimento as determinações Aprovadas na 
Assembleia Geral Extraordinária (AGE) realizada 08 de junho de 2018, que está aberta a OFERTA 
PÚBLICA para compra das ações decorrentes de Incentivos Fiscais, ainda circulando no mercado, 
nas seguintes condições: VALOR : R$ 1,06 (Um real e seis centavos) por lote de dez mil ações, 
tomando-se por base o valor patrimonial de cada ação, apurado no balanço patrimonial encerrado 
em 31/12/2017. PRAZO : A validade dessa oferta é de 180 dias (cento e oitenta dias), a partir da data 
de publicação do Edital. FORMA DE PAGAMENTO : A vista em moeda corrente do país, logo  após 
à efetivação da transferência das ações. Estado de direito das ações a serem negociadas Ações 
Preferenciais. O capital social é composto por 427.312.230 ações ordinárias, 305.477.875 ações 
Preferenciais Classe A, 203.565.459 ações Preferenciais Classe B. Os acionistas interessados em 
vender suas ações, deverão remeter carta informando sua pretensão para o ENDEREÇO comercial 
da companhia, situado a Av. Senador Rui Carneiro, n° 904 – Bairro Miramar – CEP 58.032-100 – João 
Pessoa – PB. INDICADORES ECONÔMICOS E FINANCEIROS da empresa:

Indicadores 2017 2016 2015
Receita Operacional Líquida -0- -0- -0-                     
Patrimônio Líquido 99.423,17 100.372,85 101.322,53      
Quantidade de Ações 936.355.564 936.355.564 936.355.564    
Valor Patrimonial das Ações (Lote de 10.000) R$1,06 R$ 1,07 R$1,08             
Dividendos por ações -0- -0- -0-                      
DECLARAÇÕES: A direção da empresa e a acionista controladora informa desconhecer qualquer 

fato ou circunstância não revelada ao Público, que possa influenciar de modo relevante a situação 
econômica e financeira da empresa. Endereço: Av. Senador Rui Carneiro n° 904 – Bairro Miramar 
– CEP 58.032-100 – João Pessoa – PB, Izabel Wanderley Gayoso - Diretora Presidente, CPF n° 
797.131.224-53 e Glaura Nóbrega de Souza Diretora Adm. e Financeira, CPF n° 872.515.404-44.

Patos, 10 de janeiro de 2019.

O SINDICATO DOS NUTRICIONISTAS NO ESTADO DA PARAÍBA no uso de suas atribuições 
que me confere o estatuto que rege a entidade convoca todos os nutricionistas do Estado da Paraíba, 
a participarem de assembleia geral ordinária que será realizada na sede do sindicato (end: Praça 
da Independência, nº 18, Edif. Independência - sala 410, Centro, nesta capital), no próximo dia 
15/01/2019 às 19:30h e às 20h, em primeira e segunda convocação respectivamente. Não sendo 
atingido o quórum de primeira convocação, a assembleia geral ocorrerá em segunda convocação, 
com qualquer número de profissionais presentes, devendo ser examinada a seguinte ordem do 
dia: 01. Definir o valor da tabela de honorários 2019; 02. Definir o valor da contribuição associativa 
2019; 03. Deliberar pela conveniência ou não de realizar acordo coletivo, convenção coletiva ou 
dissídio coletivo de trabalho de natureza jurídico-econômica para reger as condições de trabalho e 
de salário da categoria; 04. Sendo aprovado o terceiro item da ordem do dia, deliberar pela pauta 
de reivindicações, pelas bases do aumento e demais condições de trabalho, tanto para acordo 
imediato, quanto para o caso de litígio, inclusive o valor do desconto assistencial em benefício do 
Sindicato; 05. Esgotadas as tentativas de negociação de convenções coletivas originárias, autorizar 
a imediata instauração de processos de dissídios coletivos originários; 06. Autorizar o Sindicato para, 
através de seu representante legal, entabular as negociações com as Entidades Representativas 
das Categorias Econômicas, fazer nomeação ou não de árbitro para intermediar as negociações, 
e, se for o caso, firmar os respectivos acordos, bem como o ajuizamento de ações na qualidade de 
substituto processual; 07. Assuntos gerais. João Pessoa, 10/01/2019. Samuel Paulino Rodrigues 
Maciel, Presidente do SINEP.

O Presidente do SINDICATO DOS NUTRICIONISTAS NO ESTADO DA PARAIBA, Sr. SAMUEL 
PAULINO RODRIGUES MACIEL, no uso de suas atribuições legais e estatutárias, deixa público e 
convoca todos os membros da categoria dos nutricionistas no estado da Paraíba a comparecerem 
na Assembleia Geral Extraordinária, que se realizará no dia 15/01/2019, às 19:00h, no sede do 
Sindicato (end: Praça da Independência, nº18, Edif. Independência - sala 410, Centro, nesta capital), 
para deliberar acerca dos procedimentos e formalidades para a cobrança e desconto da contribuição 
sindical, nos termos dos art(s) 513; 545 a 610 da CLT, com alterações da Lei nº 13.467/2017 e MP 
nº 808/2017. João Pessoa-PB, 10 de Janeiro de 2019.

DIDELIN COMERCIO ALIMENTICIO LTDA -CNPJ  16.586.861/0001-33, torna publico que recebeu 
da SEMAM – secretaria do meio ambiente a LICENÇA DE OPERAÇÃO  Nº. 544-2018 para – Res-
taurante e Similares com musica ao vivo, situado à Av. Argemiro de Figueiredo,3835 bairro Jardim 
Oceania –João Pessoa - Pb

IMPERIAL CONSTRUÇÕES LTDA - CNPJ/CPF Nº 04.395.725/0001-87, torna público que a SEMAM 
– Secretaria de Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 098/2018 em João Pessoa, 03 de 
janeiro de 2019 – prazo: 1 (um) ano. Para a atividade de: Construção de Flat Área 12.092,66 m², 
na Avenida Cabo Branco – Setor 06, Quadra 062, Lote 0771, Loteamento Coqueiral – Bairro Cabo 
Branco – Município: JOÃO PESSOA – UF: PB – CEP.: 58.035-010   

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL POCO JOSE DE MOURA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Frei Damião, 332 - Centro - Poço de José de Moura - PB, às 08:30 horas do dia 29 de 
Janeiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 
DE PRODUTOS FRUTE GRANJEIROS, FORNECIDO DE FORMA PARCELADA, DESTINADOS 
A MERENDA ESCOLAR DOS ALUNOS MATRICULADOS NA REDE MUNICIPAL DE ENSINO, 
CONFORME SOLICITAÇÃO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2003. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35641109. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Poço de José de Moura - PB, 10 de Janeiro de 2019
TALITHA RAQUEL ESTRELA MARTINS BATISTA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Profissional(ais) do Setor Artístico: Caninana e Grupo Musical, que 

tem como objetivo, abrilhantar [apresentar-se] a(s) Festividade(s) [de/do] Santos Reis 2019 deste 
Município, através de apresentação aberta ao grande público, programada(s) [prevista] para o(s) 
evento(s) do dia 04 de janeiro de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00019/2018. DOTAÇÃO: Recursos do Orçamento 2019: 02.06.13.392.2015.2.054.3.3.90.39.
00.00.00.00 1001 02.06.13.392.2015.2.054.3.3.90.39.00.00.00.00 1510 02.06.13.392.2015.2.05
4.3.3.90.39.00.00.00.00 1001. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sertãozinho e: CT Nº 00009/2019 - 04.01.19 - ALLAN 
DIEGO DE QUEIROZ E SILVA 00458209376 - R$ 45.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS

TERMO DE CONVOCAÇÃO 
PREGAO PRESENCIAL nº 014/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS, CONVOCA a empresa: COGESP 
CONSULTORIA EM GESTÃO DE PROJETOS LTDA ME/CNPJ: 18.536.972/0001-60, para assinatura 
do Contrato proveniente do Pregão Presencial nº 014/2018, no prazo de 02 (dois) dias corridos. O 
não comparecimento no prazo estipulado acarretará na decadência do Direito de Contratar com 
a Prefeitura de São José dos Ramos. Maiores informações no setor de licitações, situado na na 
Praça Noé Rodrigues de Lima, s/n – Centro – São José dos Ramos-PB, no horário de expediente 
normal de 08h00min as 13h00min Horas.

São José dos Ramos-Pb, 10 de Janeiro de 2019.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00016/2018, que objetiva: Contratação de 
empresa para fornecimento de forma parcelada de Combustíveis; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: Posto de CombustíveisNoberto Lagoa de Roça - R$ 418.250,00; 
RP COMERCIO DE GÁS LTDA ME - R$ 12.700,00.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 10 de Janeiro de 2019
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS
MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2018 / TIPO: MENOR PREÇO

PROCESSO ADMINISTRATIVO: Nº 0037/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE FORMA PARCELADA 

DE COMBUSTÍVEIS.BASE LEGAL: DECRETO FEDERAL Nº 7.892/2013 – SRP, DECRETOS MU-
NICIPAL 0010/2009 (PREGÃO)E 0023/2017 (SRP), LEI 8666/93 E SUAS ALTERAÇÕES. CONTRA-
TANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA-PARAÍBA, VALOR 
REGISTROS PARA O FORNECEDOR: POSTO DE COMBUSTÍVEIS NORBERTO DE LAGOA DE 
ROÇA  CNPJ:  18.709.157/0001-56. PREÇO UNITÁRIO: ITEM - 01 R$ 4,25, ITEM- 02 R$ 2,99, ITEM 
- 03 R$ 3,47, ITEM - 04 R$ 3,53 / VALOR TOTAL: R$ 418.250,00.FORNECEDOR: P/P RINALDO 
RICARDO DA SILVAVALOR REGISTROS PARA O FORNECEDO: RP COMERCIO DE GÁS LTDA/ 
CNPJ:03.680.663/0001-92/ PREÇO UNITÁRIO: ITEM - 01 R$ 63,50/VALOR TOTAL: R$ 12.700,00/ 
FORNECEDOR: REGENILDO PIMENTEL DE SOUZA.PRAZO: 12 (DOZE) MESES, CONTADOS 
DA SUA ASSINATURA. CONTRATANTE: SEVERO LUIS DO NASCIMENRO NETO10/01/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de Combustíveis. 

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00016/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Mu-
nicípio de São Sebastião de Lagoa de Roça: 02010.04.122.1001.2002 - 02030.04.122.1003.2005 
- 02050.12.361.1006.2071 - 02050.12.361.2002.2015 - 02050.12.361.2002.2016 
- 02050.12.361.2002.2017 - 02050.12.365.2004.2019 - 02070.15.122.1007.2034 
- 02070.15.452.2010.2036 - 02070.26.782.2009.2072 - 02080.20.122.1008.2038 
- 02080.20.605.2012.2041 - 02090.08.122.1009.2042 - 02110.10.301.2007.2024 
- 02110.10.301.2007.2025 - 02110.10.302.2019.2066 - 02110.10.304.2007.2032 - 
02120.08.243.2017.2043 - 02120.08.244.2016.2045 - 33.90.30.00.00 -. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. 
PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA 
E: CT Nº 00001/2019 - 10.01.19 - POSTO DE COMBUSTIVEIS NOBERTO LAGOA DE ROÇA - R$ 
418.250,00; CT Nº 00002/2019 - 10.01.19 - RP COMERCIO DE GÁS LTDA ME - R$ 12.700,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019 - SRP
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

Santa Cecília, 140 - Centro - Santa Cecília - PB, às 09:00 horas do dia 24 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de gêneros alimentícios destinados a merenda 
dos alunos da Rede Municipal de Ensino e usuários dos diversos programas existentes na Secre-
taria de Promoção Social, mediante solicitação periódica e entrega parcelada, em atendimento as 
demandas operacionais das respectivas secretarias. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 185. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3642.1006.  E-
-mail: licitacao@santacecilia.gov.pb.br.  Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Santa Cecília - PB, 10 de JANEIRO de 2019.
 ROSIANE LIVRAMENTO DA SILVA TRINDADE - Pregoeira Oficial. 

FUNDO MUNICIPAL DE PROMOCÃO E ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SAPÉ
CHAMAMENTO PÚBLICO

AVISO PARA CADASTRAMENTO
O Fundo Municipal de Promoção e Assistência Social de Sapé, Estado da Paraíba, torna público, 

para conhecimento de quantos possam interessar, que o Cadastro Municipal de Fornecedores e 
Prestadores de Serviços está permanentemente aberto a novas inscrições, bem como para a devida 
atualização de dados dos já cadastrados, nos termos do Art. 34 da Lei Federal nº 8.666, de 21 de 
junho de 1993, e suas alterações posteriores. Maiores informações poderão ser obtidas junto a 
Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua Orcine Fernandes, s/nº - Centro - Sapé - PB, 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Sapé - PB, 10 de janeiro de 2019.
WIVIANE EUGÊNIA PAIVA - Secretária

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
Pregão Presencial Nº 04/2019

A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 24 de 
fevereiro de 2019, ás 08:30 horas, na sala de reuniões na PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA, 
Situada a Rua Coronel José Gomes de Sá, nº. 27 Centro – Sousa-PB, procedimento licitatório na 
modalidade Pregão Presencial, objeto:Contratação de empresa especializada para locação de 
equipamentos laboratoriais e realização de exames, incluindo insumos necessários para realização 
dos mesmos, para atender as necessidades da UPA – Unidade de Pronto Atendimento de Sousa 
Pb, conforme especificações constantes no Termo de Referência no Anexo I deste Edital, os quais 
são partes integrantes do mesmo, que encontra-se disponível na sala da CPL no horário de expe-
diente das 08:00 ás 12:00 horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado ou pelo portal da 
transparência em www.sousa.pb.gov.br.

Sousa, 10 de Janeiro de 2019.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
Pregão Presencial Nº 05/2019

A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 24 de 
janeiro de 2019, ás 14:00 horas, na sala de reuniões na PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA, 
Situada a Rua Coronel José Gomes de Sá, nº. 27-, Centro – Sousa-PB, procedimento licitatório na 
modalidade Pregão Presencial, objeto:Contratação de Pessoa Jurídica para serviços de locação de 
veículos para transporte Escolar dos alunos da rede Municipal de ensino do município de Sousa, 
conforme especificações constantes no Termo de Referência no Anexo I deste Edital, os quais são 
partes integrantes do mesmo, que encontra-se disponível na sala da CPL no horário de expediente 
das 08:00 ás 12:00 horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado ou pelo portal da trans-
parência em www.sousa.pb.gov.br.

Sousa, 10 de janeiro de 2019.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 08:30 horas do dia 24 de Janeiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Aquisição parcelada de refeições, 
quentinhas e lanches para as diversas Secretarias deste Município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 10 de janeiro de 2019
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 10:30 horas do dia 24 de Janeiro   de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: prestação de serviços técnicos especializados 
no processamento e regulação do SIH/SIA/PAB - Solânea/PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB,  10 de Janeiro de 2019
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
JULGAMENTO - HABILITAÇÃO
Pregão Presencial nº 029/2018

Processo nº 115/2018
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, faz saber 

aos interessados da licitação, cujo objeto: REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA, VISANDO À LOCAÇÃO DE EQUIPAMENTOS E PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DES-
TINADOS AO TRATAMENTO DE OXIGENOTERAPIA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA 
SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE SANTA RITA, PB, o resultado final do julgamento do 
certame em epígrafe.Nos dias 13 e 14 de dezembro de 2018 em publicações do município e estado 
respectivamente, a CPL comunicou que a vencedora do certame foi LOCMED HOSPITAL LTDA, 
CNPJ 04.238.951/0001-54. Corrige-se essa informação, atentando que a LOCMED HOSPITAL 
LTDA teve a sua proposta vencedora, cujo valor foi de R$ 374.360,00 (trezentos e setenta e quatro 
mil, trezentos e sessenta reais), em relação a outra participante. Entretanto, na fase de habilitação 
verificou-se que essa empresa não apresentou documento em conformidade com o instrumento 
convocatório, sendo, portanto, inabilitada. Em vista disso a CPL convoca a segunda colocada, RC 
COMÉRCIO DE GASES E EQUIPAMENTOS LTDA–ME, CNPJ 03.259.614/0001-80, para nego-
ciação, tendo como base o valor da proposta da LOCMED HOSPITAL LTDA. Informamos, ainda, 

que o inteiro teor do Parecer que inabilitou a LOCMED HOSPITAL LTDA encontra-se disponível 
na Comissão Permanente de Licitação – Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB.

Santa Rita, 09 de janeiro de 2019.
Maria Neuma Dias 

Pregoeira - CPL/PMSR

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

Nos termos do julgamento da licitação do PREGÃO PRESENCIAL REGISTRO DE PREÇO nº 
017/2018, feito pela Pregoeira através do Laudo apresentado e regido pela Lei Federal nº 10.520 e 
de conformidade com a Lei Federal n.º 8.666/93, Decreto n.º 7.892/13 e alterações, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor da empresa: AUTO POSTO MISTURAO LTDA/CNPJ: 01.555.766/0001-

03, nos itens 02, 03 e 04, no valor total de R$ 1.305.742,00 (Hum milhão, trezentos e cinco mil, 
setecentos e quarenta e dois reais), pelas razões expostas no referido Laudo. 

São José dos Ramos - PB, 09 de janeiro de 2019.
Eduardo Gindre Caxias de Lima

Prefeito Constitucional

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado pela Pregoeira, quando do julgamento do PREGÃO PRESEN-

CIAL REGISTRO DE PREÇO N.º 017/2018, ADJUDICAMOS a Presente Licitação para a empresa: 
AUTO POSTO MISTURAO LTDA/CNPJ: 01.555.766/0001-03, nos itens 02, 03 e 04, no valor 
total de R$ 1.305.742,00 (Hum milhão, trezentos e cinco mil, setecentos e quarenta e dois reais).

São José dos Ramos - PB, 09 de janeiro de 2019.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
 PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

EXTRATO DE  ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 001/2019
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 017/2018

PROCESSO ADM. Nº 2018.12.031
OBJETO: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS DESTINADOS AO ABASTECIMENTO DOS VEÍ-

CULOS DA FROTA MUNICIPAL
AUTO POSTO MISTURÃO LTDA
CNPJ sob o nº 01.555.766/0001-03
1.VALOR REGISTRADO:

Item Descrição Und. Quant. Marca Valor Unitário Valor Total
2 OLEO DIESEL COMUM LT 165.800 Petronac 3,49 578.642,00

3 OLEO DIESEL S10 LT 85.000 Petronac 3,59 305.150,00

4 GASOLINA COMUM LT 97.000 Petronac 4,35 421.950,00

TOTAL R$ 1.305.742,00

2. VALIDADE DA ATA
2.1 À presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal 

não fica obrigada a firmar as contratações.
3. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO 
3.1 À presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, desde 

que autorizados pela Prefeitura Municipal de SÃO JOSE DOS RAMOS
3.2 As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pela Prefeitura de 

SÃO JOSE DOS RAMOS, por intermédio do Prefeito, mediante Autorização de Pedido de Utilização 
da Ata de Registro de Preços.

São José dos Ramos-PB, 09 de janeiro de 2019.
EDUARDO GINDRE CAXIAS DE LIMA

PREFEITO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PAVIMENTAÇÃO E DRENAGEM EM DIVER-

SAS RUAS DO DISTRITO DE CACIMBINHA E SEDE DO MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO TIGRE, 
CONFORME CONTRATO DE REPASSE NR 1052305-65, MIN DAS CIDADES. FUNDAMENTO 
LEGAL: Tomada de Preços nº 00003/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São 
João do Tigre: 05.000 SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA 15.451.2038.1009 CONSTRUIR E 
RECUPERAR CALÇAMENTOS, MEIO-FIO E LINHA DÁGUA 44.90.51 OBRAS E INSTALAÇÕES. 
VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Tigre 
e: CT Nº 05501/2018 - 10.01.19 - CONSTRUTORA APODI LTDA - R$ 447.578,25.
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